
Сегодня исполняется 90 лет 
Михаилу Сергеевичу 
Горбачеву. Это он начал 
перестраивать страну

ТОЛЬКО В «РГ» Первый замминистра просвещения 
Дмитрий Глушко — о доплатах за воспитание, 
учебниках и новых профессиях в колледжах

Охота на работу

Марина Трубилина

А
ренда дачи подорожала за 
год на 20%. Однако спрос 
в этом году будет не та-

ким ажиотажным, как в прош-
лом, считают эксперты.

Сейчас в среднем по всем ре-
гионам снять загородный дом 
можно за 55 тысяч рублей в ме-
сяц, сообщает аналитический 
центр «Циан». Год назад сред-
няя цена держалась на уровне 
45,7 тысячи. При этом средняя 
площадь дома для аренды уве-
личилась всего на 2% — со 155 до 
159 квадратных метров. «То 
есть рост ставок произошел не 
за счет изменения структуры 
предложения, а из-за прямого 
роста цен», — отмечает главный 
эксперт аналитического центра 
Виктория Кирюхина. 

В регионах ситуация разная. 
Так, в Татарстане аренда заго-

родных домов подорожала по 
сравнению с февралем прошло-
го года на 30% — с 53,5 до 69,5 
тысячи рублей. В Новосибир-
ской, Нижегородской, Ростов-
ской областях и Башкортостане 
— на 22—23%. А в Челябинской 
области цены, напротив, снизи-
лись на 6% — с 66,7 до 62,8 тыся-
чи рублей. 

В окрестностях Москвы и 
Санкт-Петербурга цены выро-
сли на 12%. В Подмосковье в 

прошлом году цены на коттед-
жи подскочили на 20%, на таун-
хаусы — на 6,5%, на дачи — на 
10%, отмечает замдиректора 
Департамента аренды квартир 
«Инком-недвижимость» Окса-
на Полякова. В массовом сег-
менте (эконом- и комфорт-клас-
са) арендные ставки предстоя-
щим летом будут примерно на 
том же уровне, считает она, су-
щественное подорожание мо-
жет сильно снизить спрос, не 

многие клиенты готовы к увели-
чению бюджета на наем дачи. 

Предложение аренды домов 
в Подмосковье заметно умень-
шилось, говорит Полякова: по-
сле долгого упадка загородный 
сегмент в прошлом году стал 
очень популярным, часть домов 
была продана, многие договоры 
аренды были продлены и на 
2021 год. 

Тем не менее пока есть пред-
ложения на самый разный бюд-
жет. Из минимальных по стои-
мости — аренда двухэтажного 
таунхауса в 80 квадратных ме-
тров в 5 км от МКАД за 30 тысяч 
рублей. Из высокобюджетных — 
коттедж в элитном поселке в 12 
км от МКАД за 800 тысяч ру-
блей в месяц — с камином, бас-
сейном с хамамом, павильоном 
для барбекю, садовни-
ком, охраной и управ-
ляющим. 

Ксения Колесникова

Б
уд у т  л и  к у р ато р ы 
групп в колледжах по-
лучать  доплату за 
классное руководст-
во? Когда наведут по-
рядок с учебниками 
для среднего проф-
образования? Можно 
ли получить полноцен-

ную профессию в техникуме за 
два года? Обучение в россий-
ских колледжах в ближайшие 
годы может кардинально изме-
ниться. О главных новинках в эк-
склюзивном интервью «Россий-
ской газете» рассказал первый 
заместитель министра просве-
щения РФ Дмитрий Глушко.

Дмитрий Евгеньевич, в России 
уже более 800 тысяч учите-
лей получают федеральные 
доплаты за классное руковод-
ство. А вот кураторы групп в 
колледжах и техникумах — 
пока нет. Хотя «воспита-
тельной» работы у них не 

меньше. Смогут ли они рас-
считывать на такую поддер-
жку? Так же, как и классные 
руководители в школах? 

Д М И Т Р И Й  ГЛ У Ш К О :  Мы сделали 
предварительные расчеты. За-
дачи по воспитанию, по руко-
водству группой, отчасти схо-
жие с тем, что ложится на плечи 
классных руководителей в шко-
лах, сегодня решают более 100 
тысяч работников колледжей. 
Конечно, это должно поощрять-
ся. Есть соответствующее пору-
чение, и мы сейчас на стадии 
межведомственного обсужде-
ния.

Мы полностью меняем под-
ходы к воспитанию в сфере про-
фобразования. Если раньше ка-
ждое учебное заведение форми-
ровало программу и календарь 
мероприятий на основе только 
своего опыта и знаний, то теперь 
эта работа будет системной.

Почему учебники для школ про-
ходят госэкспертизу (исключе-
ны устаревшая информация и 
ошибки, нет научно не под-
твержденных фактов), а учеб-
ники для СПО — нет?

ДМИТРИЙ ГЛУШКО: В среднем про-
фобразовании есть два типа 

учебников: по общеобразова-
тельным предметам и профес-
сиональным дисциплинам. И да, 
есть проблема: использование 
учебников в колледжах, к сожа-
лению, закон сегодня регулиру-
ет не так комплексно.

Колледжи по-прежнему мо-
гут использовать любые учеб-
ники с любым содержанием, и 
получается, что содержание од-
ного и того же предмета у 
10-классника и студента-перво-
курсника колледжа может силь-
но отличаться. Мы планируем 
урегулировать этот вопрос. 

Почему это так важно? Росо-
брнадзор в свое время проводил 
исследования качества общего 
образования в колледжах. Они 
показали низкие результаты. А 
нам важно, чтобы колледж был 
привлекателен не только с точки 
зрения профессиональных ком-
петенций и современных рабо-
чих мест, но и с точки зрения ка-
чественного общего образова-
ния. Приведу пример. Ежегодно 
из СПО выпускаются около 20 

000 педагогов, из них большая 
часть — преподаватели началь-
ных классов. О каком качестве 
образования в начальных клас-
сах мы можем говорить, если не 
будем управлять качеством зна-
ний, того же русского языка или 
математики у молодых педаго-
гов, закладывающих фундамент 
образования детям в самом на-
чале их образовательного пути? 
Поэтому в 2021 году в коллед-
жах, техникумах и училищах мы 
совместно с Рособрнадзором 
впервые проводим Всероссий-
ские проверочные работы. 
Участниками станут студенты 
первых курсов, поступившие по-
сле 9-х классов школы, и студен-
ты, которые завершили обуче-
ние по общеобразовательным 
предметам в колледже. Это по-
зволит оценить качество общего 
образования в системе 
СПО, скорректировать 
учебную программу.

НЕДВИЖИМОСТЬ Аренда летней дачи обойдется гораздо дороже, 
чем в прошлом году
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ДАТА

Оборудование многих колледжей 
уже опережает то, что есть 
на рынке и на предприятиях. 

А К Ц Е Н Т

В 2021 году в колледжах, техникумах 
и училищах минпросвещения 
и Рособрнадзор впервые проведут 
Всероссийские проверочные работы

А К Ц Е Н Т

Снять загородный дом можно 
за 55 тысяч рублей в месяц, 
в прошлом году аренда обходилась 
заметно дешевле — в 45,7 тысячи рублей

Австралийский доллар 57,4069
Азербайджанский манат 43,5814
Армянский драм** 14,0236
Белорусский рубль 28,4263
Болгарский лев 45,6616
Бразильский реал 13,2249

Венгерский форинт** 24,6082
Вон Республики Корея*** 66,1135
Гонконгский доллар* 95,4444
Датская крона 12,0084
Доллар США 74,0448
Евро 89,4461

Индийская рупия* 10,0878
Казахстанский тенге** 17,7018
Канадский доллар 58,3122
Киргизский сом** 87,3405
Китайский юань 11,4599
Молдавский лей* 42,1908

Новый туркменский манат 21,1859
Норвежская крона* 85,7179
Польский злотый 19,7558
Румынский лей 18,3202
СДР  106,5705
Сингапурский доллар 55,5975

Таджикский сомони* 64,9801
Турецкая лира 10,0675
Узбекский сум**** 70,3480
Украинская гривна* 26,4517
Фунт стерлингов  103,2851
Чешская крона* 34,1559

Шведская крона* 87,8047
Швейцарский франк 81,3322
Южноафриканский рэнд* 49,0379
Японская иена** 69,4702

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.03.21
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поклонников 
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МНЕНИЕ Глава НИФИ 
Владимир Назаров — 
о всеобщем праве 
на льготные лекарства

Недостаточно 
одной таблетки

Владимир Назаров, 
директор Научно-исследовательского финансового 
института Минфина России

Бесплатные лекарства по назначениям врачей сегодня 
получают только 20% населения России. Чтобы увели-
чить продолжительность жизни, охват льготными ле-
карствами должен быть стопроцентным, лекарства 
должны быть доступны всем. Расчеты НИФИ показы-
вают, что полная стоимость создания системы всеоб-
щего лекарственного обеспечения (или, что то же са-
мое, возмещения) составляет около 0,5% ВВП в год 
(в 2021 году это чуть более 0,5 трлн рублей), однако 
переход на эту модель должен быть постепенным. 

Именно всеобщее лекарственное возмещение за-
щищает больных людей в ряде европейских стран. Вот 
неполный список трудностей, которые были бы реше-
ны с его введением в России.

Во-первых, распространены случаи, когда один па-
циент получает лекарства, а другой с таким же серьез-
ным заболеванием — нет, и только потому, что у него 
нет инвалидности. Но помощь человеку надо оказы-
вать на самых ранних стадиях заболевания, пока он 
еще работоспособен, и надо сделать все воз-
можное, чтобы его трудоспособность и здоро-
вье не были утеряны.

ТОРГОВЛЯ Ужесточается 
защита прав потребителей

Срок с правом 
передачи

Ольга Игнатова

Если у товара или услуги не установлен гарантийный 
срок, то ответственность за их качество в течение года 
будет нести продавец или изготовитель. А если они не 
захотят менять товар с дефектом или возвращать деньги 
за некачественно выполненные услуги, то должны бу-
дут сами доказать, что только что чайник или пылесос 
испортил покупатель. Это изменение предлагает внести 
в закон о защите прав потребителей Роспотребнадзор.

— Сегодня  изготовитель, продавец или исполнитель 
могут устанавливать гарантийный срок на свою про-
дукцию и услуги, а могут и не устанавливать.  Но когда  
гарантийный срок установлен, то ответственность в те-
чение этого времени за так называемый производствен-
ный брак или некачественно оказанные услуги ложится 
на продавца, изготовителя или исполнителя, — пояснила 
«РГ» замначальника отдела гармонизации законода-
тельства Управления федерального государственного 
надзора в области защиты прав потребителей Роспо-
требнадзора Наталья Павлюченко. — Если же гарантий-
ного срока нет либо он очень маленький, то 
людям приходится самим доказывать, что де-
фект в товаре возник не по их вине.

КОШЕЛЕК Верховный 
суд РФ разъяснил, 
когда при разводе
жилье достается 
одному из супругов

Неделимая 
квартира

Наталья Козлова 

Важное разъяснение сделала Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда, когда изучила 
спор о разделе после развода квартиры бывших супру-
гов. Тема дележа имущества после разводов — крайне 
болезненная и житейских ситуаций там бывает нема-
ло. Одна из них — кому достанется некогда общее жи-
лье, если оно куплено на деньги одного из супругов.

В нашем случае супруг продал свое наследство, а че-
рез несколько недель на вырученные  деньги купил 
квартиру для семьи, которая в ней и поселилась. И вот 
— развод. И возникает вопрос:  каким образом делить 
такую квартиру — пополам, как совместно нажитое 
имущество, или это квартира принадлежит только 
мужу, так как куплена на его деньги?

Подобная ситуация не является чем-то исключи-
тельным. С такими сложностями сталкиваются немало 
граждан. Поэтому разъяснение Верховного суда может 
оказаться полезным не только для судей. 

Наша история началась в Ростовской области. Там в 
законном браке супружеская пара прожила несколько 
лет. После чего супруг получил наследство от 
пожилой родственницы. Это была доля в ее 
частном доме и земельный  участок.  
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ИНТЕРНЕТ Twitter не выполняет 
10% требований Роскомнадзора

Контент 
не столь удаленный

Ирина Алпатова

В соцсети Twitter проигнориро-
вали почти три тысячи запросов 
Роскомнадзора об удалении за-
прещенного в России контента. 
Ведомство назвало соцсеть 
злостным нарушителем россий-
ского законодательства.

Месяц назад в России всту-
пил в силу закон, возлагающий 
ответственность за неправо-
мерную информацию на соцсе-
ти. Они самостоятельно должны 
удалять посты, пропагандирую-
щие суицид, детскую порногра-
фию, экстремизм и терроризм, 
призывы к несанкционирован-
ным митингам и массовым бес-
порядкам, а также оскорбитель-
ные материалы с нецензурной 
лексикой.

В связи с этим Обществен-
ная палата России провела ис-
следование, чтобы выявить, кто 
из соцсетей чаще всего наруша-
ет такие требования. При со-
ставлении рейтинга в палате 
учитывали общее количество 
не удаленных по требованию 
Роскомнадзора материалов, на-
личие или отсутствие предста-
вительства интернет-ресурса на 
территории России, готовность 
взаимодействовать с регулято-
ром и скорость реакции на жа-
лобы пользователей и надзор-
ных ведомств.

Антилидером рейтинга стал 
Twitter.  На один противоправ-
ный материал здесь приходится 
10,5 тысячи пользователей. Сле-
дом идут Facebook, Instagram, 
YouTube, TikTok, «ВКонтакте» и 
«Одноклассники».

Роскомнадзор представил 
цифры, подтверждающие «ан-
тилидерство» сети Twitter. С 
2017 года соцсеть не удалила 
2,9 тысячи материалов с запре-
щенной информацией из более 

28 тысяч требований об удале-
нии. Среди них было 2,4 тысячи 
материалов о самоубийствах, 
352 материала с детской пор-
нографией, 174 материала с 
пропагандой наркотиков.

По российскому законода-
тельству за неудаление подоб-
ного контента владельцам ин-
тернет-ресурсов придется за-
платить от 300 до 800 тысяч ру-
блей, если речь идет о физлицах, 
и от 3 до 8 млн рублей, если на-
рушитель — юрлицо, рассказал 
глава думского Комитета по ин-
формационной политике Алек-
сандр Хинштейн. При повтор-
ном нарушении сумма штрафа 
увеличится до одной пятой со-
вокупного размера годовой вы-
ручки компании, напомнили в 
Роскомнадзоре. Для крупных 
ИТ-компаний разрабатываются 
спецтребования, говорит Хин-
штейн. Их могут обязать созда-
вать в России представительст-
ва. Сейчас претензии к ним при-
ходится отправлять за границу.

Роскомнадзор и Обществен-
ная палата обращали внимание, 
что зарубежные сети блокируют 
аккаунты российских СМИ. В 
2020 году ведомство выявило 24 
случая цензурирования россий-
ских СМИ иностранными ин-
тернет-компаниями. Цензуре 
подверглись Russia Today, РИА 
Новости, «Спутник», «Царь-
град-ТВ», «Крым 24». Вводились 
ограничения на просмотр филь-
ма «Беслан. Фильм Александра 
Рогаткина». Теперь за отказ раз-
блокировать такой контент со-
цсети заплатят штрафы до 1 млн 
рублей, а при повторном нару-
шении — до 3 млн рублей.  

ПАРТИИ В «Единой России» прогнозируют 
обновление депутатов-списочников на 50%

Открытый выбор
Айсель Герейханова

В
нутрипартийное голосо-
вание «Единой России», 
по итогам которого будут 

выдвинуты кандидаты на выбо-
ры в Госдуму, пройдет по откры-
той модели. Это значит, что 
каждый желающий, проживаю-
щий на территории избиратель-
ного участка, сможет принять 
участие в праймериз, а не толь-
ко член партии. В большинстве 
регионов предварительное го-
лосование пройдет в электрон-
ном формате, но в ряде субъек-
тов его проведут очно. Такое ре-
шение вчера было принято гене-
ральным советом и бюро Выс-
шего совета партии.

Перед этим председатель 
«Единой России» Дмитрий Мед-
ведев провел встречу в видео-
формате с секретарем генсовета 
партии Андреем Турчаком. В 
ходе разговора Турчак напом-
нил, что Медведев неоднократ-
но говорил о необходимости 
проведения праймериз по от-
крытой модели, позволяющей 
участвовать в них всем желаю-
щим. «Большинство коллег под-
держали этот вариант, мы даем 
возможность участия всем гра-
жданам нашей страны, которые 
могут выбрать своих кандида-
тов», — сказал он. Хотя отметил, 
что вокруг этого вопроса раз-
вернулась большая дискуссия и 
ряд регионов выступал за чет-
вертую модель — она предпола-
гает, что выборщики формиру-
ются из числа членов ЕР.

Медведев подчеркнул, что 
праймериз по первой модели 
«позволяет по-настоящему про-
явить предпочтения избирате-
лей». «Сама идея предваритель-
ного голосования вошла в по-
вседневную партийную практи-
ку. Это абсолютно правильно, ее 
придерживается по большому 
счету только наша партия. Из-

биратели к этой процедуре при-
выкли и относятся к ней как к 
необходимой», — считает он.

За основу в партии предлага-
ют взять проведение предвари-
тельного голосования в онлайн-
формате с учетом эпидемиоло-
гической ситуации. «Эту проце-
дуру использовали в мае 2020 
года. Вместе с тем ряд регионов 
предложил провести голосова-
ние очно — особенно там, где 
большое количество избирате-
лей живет на селе, без стабиль-
ного интернета. В каждом слу-
чае решение о способе органи-
зации будет приниматься от-
дельно», — сообщил секретарь 

генсовета. Площадкой для элек-
тронных праймериз станет пор-
тал госуслуг.

Уже на встрече с журнали-
стами Турчак сообщил, что 
электронные праймериз прой-
дут с 24 по 30 мая, а в формате 
офлайн они состоятся 30 мая. 
На следующий день, 31 мая, бу-
дет объявлено о результатах. С 
10 марта по 29 апреля все жела-
ющие принять участие от ЕР в 
выборах Госдумы, а также в 
местные законодательные орга-
ны смогут подать свою заявку 
на участие в праймериз. В ЕР за-
верили, что все, кто победит в 
них, действительно будут выд-
винуты на выборы в Госдуму.

«Если молодой кандидат по-
бедит действующего депутата, 
никто не будет переписывать 
результат, никого на носилках 
золотых в Госдуму заносить не 

будут», — сказал Турчак. По его 
оценкам, партия может на 50% 
обновить своих кандидатов по 
спискам. Он также сообщил, что 
из действующего состава Госду-
мы уже 50 человек заявили (это 
и одномандатники, и те, кто про-
шел по спискам. — Прим. «РГ»), 
что не пойдут на предстоящие 
парламентские выборы.

Возможность выдвинуть 
свою кандидатуру от «Единой 
России» без участия в прайме-
риз будет только у одного лиде-
ра или по решению регионов — у 
тройки лидеров, которые воз-
главят списки региональных 
групп на выборах в Госдуму. Где-

то это будут губернаторы, где-
то сильные депутаты Госдумы, а 
также люди, пользующиеся вы-
соким доверием в регионе.

Турчак также рассказал, что 
количество региональных 
групп на выборах в Госдуму бу-
дет увеличено с 36 (как было в 
2016 году. — Прим. «РГ») до 58—
60. «В идеале одна региональ-
ная группа должна представ-
лять один регион, но ряд мало-
численных территорий придет-
ся присоединить к более насе-
ленным соседям», — пояснил он. 
Важно также, что партия выста-
вит своих кандидатов во всех 
округах. И, как и на выборах в 
прошлом году, не будет поддер-
живать самовыдвиженцев. «Для 
нас оптимальным результатом 
было бы 300 плюс», — заявил 
Турчак, имея ввиду количество 
мандатов в Госдуме.  

ПРОДУКТЫ ФАС начала 
проверку производителей 
куриного мяса и яиц

Цены 
расправили 
крылышки

Михаил Загайнов

ФАС начала проверку производителей куриного мяса 
и яиц на предмет соблюдения антимонопольного зако-
нодательства. Об этом «Российской газете» сообщили 
в пресс-службе ведомства. Проверка проходит по по-
ручению первого вице-премьера Андрея Белоусова.

По данным Росстата, с 16 по 24 февраля цены на ку-
риное мясо выросли на 1,9%, на куриные яйца — на 
1,1%. При этом в некоторых регионах цены на яйца вы-
росли за неделю бо-
лее чем на 10%. С 
начала года кури-
ное мясо подорожа-
ло на 6,2%. Из про-
дуктов больший 
рост зафиксирован 
лишь на овощи.

Ранее в минсель-
хозе заявили, что не 
видят предпосылок 
для резкого роста 
цен на куриное 
мясо и яйца. По дан-
ным ведомства, 
среднегодовые цены на продукцию птицеводства пра-
ктически неизменны в течение нескольких лет. Так, оп-
товые цены на мясо птицы в 2020 году были даже 
ниже, чем в 2019 году.

«При этом увеличение затрат на корма и импор-
тные составляющие, ухудшение эпизоотической об-
становки в ряде регионов на фоне повышения потре-
бительского спроса на мясо птицы и яйцо могут со-
здать предпосылки для некоторого повышения отпуск-
ных цен в краткосрочной перспективе», — пояснили 
«Российской газете» в ведомстве.

В минсельхозе отметили, что повышению цен мо-
жет способствовать 
в том числе увели-
чение конкурен-
ции ретейлеров 
и переработчи-
ков за продук-
цию: в ряде случаев 
бизнес готов пред-
лагать более высо-
кие цены на тенде-
рах и по прямым 
контрактам.

В то же время ве-
домство уже до кон-
ца первого квартала 
ждет стабилизацию ба-
ланса спроса и предло-
жения — свою позицию 
министерство объя-
сняет сравнительно ко-
ротким сроком произ-
водственного цикла в 
птицеводстве. Кроме 
того, росту производ-
ства будут способство-
вать государственные 
меры поддержки.  

РЕСУРСЫ 

Что случится 
с рынком 
нефти, 
если с Ирана 
снимут 
«ядерные» 
санкции 

ОСТАНЕТСЯ 
БЕЗ 
ОБОГАЩЕНИЯ
Сергей Тихонов

Россия и другие страны ОПЕК+ 
смогут нарастить производст-
во нефти, не опасаясь возвра-
щения экспортных объемов 
иранской нефти на рынок, ко-
торые могли бы обрушить ко-
тировки барреля. Иран отка-
зался вести любые обсуждения 
с США по поводу возвращения 
сторон к соблюдению условий 
ядерной сделки, пока с него не 
будут сняты все санкции, нало-
женные президентом Дональ-
дом Трампом. Переговоры, не 
начавшись, зашли в тупик. 

Для России, как, впрочем, и 
для остальных участников 
ОПЕК+, задержка снятия сан-
кций с нефтяной отрасли Ирана 
несет сплошные плюсы. Во-пер-
вых, рост производства нашей 
стране нужен для увеличения 
экспорта, объемы которого со-
кратились в 2020 году на 11,4% 
— с 266 млн до 232 млн тонн, а в 
денежном выражении — на 
40,8%, до 72,3 млрд долларов. 

Во-вторых, иранская нефть 
не вернется в Европу и страны 
АТР — Китай, Южную Корею, 
Японию и Индию, где она рань-
ше успешно конкурировала с 
российской нефтью, что позво-
лит нашей стране в случае ро-
ста добычи уверенно увеличи-
вать поставки на эти рынки. 

В-третьих, санкции в сегод-
няшней ситуации искусствен-
но созданного дефицита нефти, 
за счет действия сделки ОПЕК+ 
и сокращения добычи в США и 
Канаде, будут продолжать под-
талкивать котировки барреля 
вверх.

Иран до санкций добывал 
4,5—5 млн баррелей в сутки, из 
которых чуть меньше 2 млн на-
правлялось на внутреннее по-
требление, а около 2,5—3 млн 
баррелей в сутки экспортиро-
валось, уточнил замруководи-
теля направления «Экономика 
энергетики и климат» ЦСР 
Александр Амирагян. Санкции 
против Ирана означают для ми-
рового рынка выбывание около 
2 млн баррелей нефти в день — 
около 2% спроса. Это упрощает 
задачу балансировки мирового 
нефтяного рынка, а в случае от-
мены ограничений вызовет 
дисбаланс спроса и предложе-
ния, что потребует соответст-
вующей реакции со стороны 
ОПЕК+, сказал эксперт.

Например, от участников 
альянса может потребоваться 
дополнительное сокращение 
добычи или хотя бы сохранение 
действующих параметров сдел-
ки. Либо придется договари-
ваться с Ираном о его активном 
участии в ОПЕК+, то есть на-
стаивать на том, чтобы Тегеран 
не наращивал производство до 
максимума.

С учетом трудных отноше-
ний между Ираном и арабски-
ми странами переговорный 
процесс мог бы оказаться весь-
ма проблематичным, подчер-
кнул эксперт Аналитического 
центра при правительстве РФ 
Александр Курдин. По его мне-
нию, именно поэтому, в связи 
со сменой администрации в 
США и попытками вернуться к 
«ядерной сделке», уже сейчас 
Иран надо включать в перего-
воры ОПЕК+ и оценивать сце-
нарии частичного возвращения 
его добычи. 

Пока же ограничения США 
заставляют Иран сокращать до-
бычу нефти лучше любой сдел-
ки ОПЕК+, считает глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов. Продолжение противо-
стояния Ирана и США дестаби-
лизирует обстановку на всем 
Ближнем Востоке, но этот фак-
тор уже привычный и не играет 
былого значения для нефтяных 
котировок. В случае же возвра-
щения Ирана в «ядерную сдел-
ку» и снятия санкций он будет 
требовать для себя особых ус-
ловий в ОПЕК+, что плохо ска-
жется и на нефтяных ценах, и 
на дисциплине выполнения 
сделки внутри альянса, отме-
тил Симонов.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил эффективность 
российских вакцин от коронавируса

Тест на штамм

Кира Латухина

Р
оссийские вакцины 
эффективны против 
новых штаммов коро-
навируса, заявил пре-
зидент на встрече с 
главой Федерального 
медико-биологиче-
ского  агентства  в 
Кремле.  Вероника 

Скворцова сообщила о разра-
ботке вакцин, которые будут 
развивать длительный клеточ-
ный иммунитет от этой инфек-
ции, и новых тест-систем для 
выявления мутаций.

«Как мне докладывали, имею-
щиеся у нас сегодня вакцины эф-
фективно работают и против 
этих штаммов, которые так се-
годня всех в Европе пугают, да и 
не только в Европе», — сказал Вла-
димир Путин. «Испытания этих 
вакцин, которые сталкиваются с 
вирусом, показывают, что вакци-
ны наши эффективны против 
этих штаммов», — добавил он. 
«Все наши вакцины — и «Спут-
ник», и вакцина, производимая 
«Вектором», — хорошо действу-
ют», — подтвердила Скворцова.

«С учетом необходимой на-
стороженности в отношении из-
менчивости вируса и выявле-
ния нескольких наиболее суще-
ственных мутаций мы разрабо-
тали специальные технологии, 
тест-системы для выявления 
мутаций просто обычным маз-
ком: не просто подтверждения 
вируса, а выявления тех штам-
мов, которые должны заставить 
нас особое внимание им уде-
лить», — объявила Скворцова.

Глава ФМБА отметила две 
важнейшие разработки. Первая 
— уникальный препарат, осно-
ванный на применении ми-
кроРНК,  —  «Мир-19».  Ми-
кроРНК абсолютно безопасен 
для человека, не влияет на ге-
ном и иммунитет, но при этом 
высокоэффективно поражает 

вирус и предотвращает самые 
тяжелые формы болезни. Моле-
кула новая, запатентованная и 
аналогов не имеет, подчеркнула 
Скворцова. К середине марта 
завершатся клинические иссле-
дования, и начнется вторая 
фаза — работа с пациентами.

Вторая разработка — новая 
технологическая платформа 
для создания вакцин против 
COVID следующего поколения. 
«Мы разрабатываем вакцину, 
которая отличается тем, что 
воздействует не на S-белок, а на 
другие белковые компоненты 
вируса и прежде всего вызывает 
развитие не гуморального им-
мунитета, то есть через актива-
цию антител, а развитие клеточ-
ного иммунитета», — пояснила 
Скворцова. Преимущество та-

кого иммунитета — длитель-
ность. Если антительный имму-
нитет держится месяцами, то 
клеточный — годами, и в экспе-
риментальных работах доказа-
но его сохранение до 13—17 лет, 
сообщила глава ФМБА. Уже по-
лучена первая рецептура пре-
парата, клинические исследова-
ния начнутся во второй полови-
не года.

«Заседание Всемирной орга-
низации здравоохранения по 
вакцинам подтвердило тренд к 
созданию уже сейчас вакцин 
следующего поколения на тот 
случай, если изменчивость ви-
руса не позволит использовать 
антительные вакцины. Поэто-
му мы надеемся, что будем во 
всеоружии»,  —  заключила 
Скворцова.

«Если все пойдет нормально, 
это вторая половина года, да?» — 
спросил Владимир Путин. «С 
июля», — ответила глава ФМБА. 
А на вопрос, сколько длятся 
клинические исследования, со-
общила, что первая и вторая 
фазы будут объединены. «Если 
проводить с большим количест-
вом пациентов, тогда это будет 

несколько месяцев, так, как это 
было и для «Вектора», и для 
«Спутника», — уточнила она.

Президент также спросил, 
правильно ли он понимает, что 
все тест-системы в России до-
статочно легко выявляют вирус 
вне зависимости от штамма. 
Ответ был утвердительным. Все 
тест-системы проверены, рабо-
тают при любом штамме. «Сфер 
интересов и направлений дея-
тельности у Федерального ме-
дико-биологического агентства 
очень много, все они очень важ-
ны и для системы здравоохра-
нения, и даже для отдельных 
больших отраслей экономики», 
— также заявил Путин. ФМБА 
обслуживает 3,5 млн граждан. 
Это работники более 700 орга-
низаций с особо опасными 
условиями труда и рисками, 
члены их семей и население 20 
административных закрытых 
территорий, 39 городов-спут-
ников и наукоградов. Они рас-
положены в 54 регионах России 
и на Байконуре.  

Вероника Скворцова рассказала 
Владимиру Путину об испытаниях 
препарата от коронавируса «Мир-19». 

А К Ц Е Н Т

Все наши вакцины — и «Спутник», 
и вакцина, производимая «Вектором», — 
хорошо действуют

ТРАНСПОРТ Правительство 
выделило субсидии 
на новые «Суперджеты»

Парк сложного 
периода

Евгений Гайва 

Российские авиакомпании пополнят парк новыми са-
молетами Sukhoi Superjet 100 (SSJ-100) и получат ком-
пенсации на их обслуживание,  а также на покрытие ли-
зинговых платежей.  Правила предоставления субси-
дий утвердило правительство.  Эти меры помогут под-
держать и авиаторов, и производителей самолетов.

Субсидии будет предоставлять минпромторг в рам-
ках госпрограммы «Развитие авиационной промыш-
ленности». Ранее глава министерства Денис Мантуров 
заявлял «РГ», что в 2021 году авиакомпаниям планиру-
ется поставить 37 самолетов.

Субсидии рассчитаны на 59 самолетов. Компен-
сируют половину затрат на уплату лизинговых или 
арендных платежей. В расчете на одно воздушное 
судно в 2021 году будет выделено 333 млн рублей на 
оплату лизинга или 140 млн рублей на оплату арен-
ды. Лизинг самолетов субсидировали и раньше в 
рамках другого постановления правительства о раз-
витии региональных и местных авиаперевозок. Те-
перь же из федерального бюджета авиакомпании 
также получат компенсацию затрат на обслужива-
ние «Суперджетов» в размере 37,5 тысячи рублей на 
один летный час.  

«Суперджет» — первый гражданский самолет, 
полностью разработанный в России. Субсидии по-
могут обеспечить работой 17 тысяч чсотрудников 
корпорации «Иркут», выпускающей эти лайнеры. 
На рынке самолет востребован, уверены эксперты.

«Парк воздушных судов по-прежнему остается 
избыточным. Пандемия вызвала колоссальное паде-
ние спроса. Но внутренний рынок восстанавливает-
ся быстрее, чем международный. Самолеты SSJ-100 
нужны на региональных линиях», — говорит главный 
эксперт Института экономики транспорта и тран-
спортной политики НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Федор Борисов. 

Загрузка бортов существенно снизилась, и самоле-
ты вместимостью около 100 человек хорошо помогают 
авиакомпаниям выживать в этой ситуации, добавляет 
руководитель портала «Авиация России» Андрей Ве-
личко. «Мексиканская авиакомпания Interjet в слож-
ном финансовом положении отдала все Airbus, и «Су-
перджет» оставался единственным самолетом, кото-
рый хоть как-то вытаскивал перевозчика из болота», — 
приводит пример Величко.  

— Узнайте также: Появятся ли в России 
«негарантированные» авиабилеты 
rg.ru/art/2050065

Минсельхоз не видит предпо-
сылок для резкого роста цен 
на куриное мясо и яйца.

А К Ц Е Н Т

В ЕР заверили, что все, кто победит 
в праймериз, будут выдвинуты 
на выборы в Госдуму 

Санкции США 
против Ирана 
убрали с рынка
2 млн баррелей 
нефти в день

— Читайте также: Названы 
главные опасности для детей 
в соцсетях 
rg.ru/art/2042316

С начала года 
куриное мясо 
подорожало 
на 6,2% — 
темпы роста выше 
только у овощей
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АЗЫ
Вечная российская тема: отношения с Европой — в оче-
редной раз воспалилась.

Все СМИ растиражировали высказывание Лаврова 
о «готовности» России «порвать отношения» с ЕС. 
Вскоре выяснилось, что сказано было совсем не то, в 
ином контексте и т.д., Песков объяснил, что Россия как 
раз заинтересована в развитии, углублении и т.д. отно-
шений. Но дыма без огня нет — в данном случае уста-
новка СМИ в России и в ЕС воспринять именно такое, 
«фейковое» заявление, говорит о градусе напряжения. 
В вечной комбинации двух векторов: «надо продол-
жать диалог» — «отношения находятся на самой ни-
жней точке», сейчас доминирует второй. А снизу в дно, 
понятно, уже стучат новые санкции, обвинения, агрес-
сивные оценки… 

В такой ситуации нелишне напомнить базовые 
факторы: их заваливают шелухой споров, но именно 
они, в конечном счете, определяют отношения Рос-
сия — Европа.

Первое. Россия — неотъемлемая и специфическая 
часть Европы. Демографически — даже сейчас в евро-
пейской части России живет 55% общего населения 
страны, в 19 веке — свыше 80%. Климат в отличие от 
Зап. Европы — кон-
тинентальный. 
Язык — славянский, 
из индоевропей-
ской группы. Этни-
чески русские — ев-
ропеоиды, славяне, 
с татаро-монголь-
скими примесями. 
Христиане — право-
славные, в отличие 
от католиков и протестантов. Словом — да, Европа, но 
наследники не Западной, а Восточной Римской Импе-
рии (Византии).

Все основные события русской истории, как мини-
мум с 16 века – неотделимая часть истории Европы. 
Конфликты, войны, союзники, противники — все ев-
ропейские. В 1812, 1941 Европа объединялась «про-
тив России». Но Победа России (+ Англии) превраща-
лась не в победу НАД Европой — а в возрождение са-
мой Европы! Уже это доказывает внутреннюю связь 
Европы и России. 

Вся русская культура — с Кремлями и Петербур-
гом, «золотым» и «серебряным» веком, все ее вели-
кие имена — невозможна вне Европы. Но это особая 
краска в европалитре — поэтому европейцы так ценят 
и любят русскую литературу, музыку. Все течения 
мысли — включая славянофилов (последователи не-
мецких романтиков) — европейские. При этом почти 
все (даже «западники») — с долей иронии или отчуж-
дения относились к Европе. О роли Европы в русской 
науке, в развитии техники, промышленности, в созда-
нии российско-немецкой бюрократии — нечего и го-
ворить.

Словом: карту разрезать легко, Землю — невозмож-
но. Оторвать Россию — историю, культуру, этнос, госу-
дарство, моды и дискурсы — от Европы, «замкнуть-в-
себе» невозможно, потому что влияние Европы не 
внешнее, а внутреннее, входит в состав «скреп», тут не 
«фенотип», а «генотип». Но невозможно и «без остатка 
растворить» Россию в Европе — как лишить человека 
его личности, сказав, что его уникальный генотип — 
стандартный набор молекул. Но и Европа «без Рос-
сии — неполная», теряет важную часть своей сущно-
сти — своего неудобного и необходимого «собеседника-
оппонента».

Если говорить о политике, то можно оценить се-
годняшний «размер разрыва». В 1950-е считалась 
«достижением» сама возможность «мирного сосу-
ществования» антагонистических социальных си-
стем СССР и НАТО. Сейчас такая фраза — при всех 
перехлестах пиар-гвалта — звучит очень глупо. Кто-
то ВСЕРЬЕЗ верит в возможность Войны, ракетной 
атаки России на НАТО или НАТО на Россию? Взаим-
ное уничтожение, гарантированное обоюдное само-
убийство, ради… Да, кстати — ради ЧЕГО? Чтобы в 
Аду «закончить ТВ-шоу» и «дипломатические спо-
ры»? Думаю, НИКТО — ни в штабах, ни в разведках, 
ни в правительствах, ни в СМИ подобной «возмож-
ности» реально не допускает.

Экономически — торговля, инвестиции — Европа 
главный партнер России с XVI века по сей день. На-
пример, в 2019 прямые инвестиции из ЕС в экономи-
ку России составляли 60% общего объема иностран-
ных инвестиций (для сравнения, доля Китая — 11%).

По гуманитар-
ным связям — науч-
ные проекты, об-
учение, лечение, по-
купки недвижимо-
сти — то же самое.

Идеология. Рос-
сийские дискурсы — 
либеральные, охра-
нительные, левые, 
правые — строятся 
как подражание ев-
ропейским, как 
спор с европейскими, как насмешка, попытка преодо-
ления европейских, но неизменно В ДИАЛОГЕ с евро-
пейскими (иногда — это внутренний диалог России с 
«образом Европы»). А вот «без Европы» — ни спорить, 
ни подражать, ни ругаться — просто не с кем.

Познаем себя — глядя в Еврозеркало, а то и показы-
вая ему язык. И то и другое — нормально. Ненормально 
отказаться от зеркала: с чем останемся? Смею предпо-
ложить, что и для самоидентификации ЕС «русский оп-
понент» тоже необходим: в противном случае ЕС бы 
так активно не лез в дела России.

Конечно, это не значит, что всего лишь «милые бра-
нятся — только тешатся» в бесконечных пиар-играх. 
Пиар — реальная сила, часто выражается в санкциях. 
Тем не менее «хвост» отличается от «собаки», хотя ча-
сто ею и крутит…

Возьмем для примера Германию. Ее политики и 
СМИ не выходят из дискурса «политическая борьба 
с авторитарной Россией». Это почти такой же обяза-
тельный элемент пиар-программы как борьба за 
права меньшинств и прочие фигуры политкоррек-
тности. Точно также российские публичные полити-
ки и СМИ живут в рамках своего дискурса «защиты 
суверенитета страны от вмешательства ЕС и их аген-
туры».

Есть энергетический бизнес — взаимный интерес 
сторон. И в рамках последнего обеим странам нужно 
завершить СП-2 … не прекращая обмен пиар-любезно-
стями.

Так что говоря о синусоиде российско-европейских 
отношений, можно, конечно — законы жанра требуют! 
— прибегать к сильным выражениям, пафосу, сарказ-
мам и т.д. Но стоит помнить, что мы ОБРЕЧЕНЫ на 
«симбиоз партнеров-противников». 

ПРОЕКТ 

Минюст 
создаст 
закрытую 
базу данных 
о запрещенных 
материалах

СРАВНИМЫЙ 
ЭКСТРЕМИЗМ 
Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности одобрила предложение 
создать специальную инфор-
мационную базу экстремист-
ских материалов. Доступ к 
банку «горячих» текстов, фо-
тографий, аудио— и видеозапи-
сей получат только уполномо-
ченные органы, то есть право-
охранители, силовики и дру-
гие.

Соответствующие поправ-
ки предлагается внести в ста-
тью 13 Закона «О противодей-
ствии экстремистской дея-
тельности». 

«Сегодня Минюст России 
ведет федеральный реестр ин-
формационных материалов, 
признанных судом экстре-
мистскими, — пояснил предсе-
датель правления Ассоциации 
юристов России Владимир 
Груздев. — Этот список разме-
щен на официальном сайте ве-
домства. Но ознакомиться с са-
мими материалами невозмож-
но. На практике у правоохра-
нителей часто возникает необ-
ходимость сличить изъятые у 
подозреваемых документы с 
материалами из списка экс-
тремистских текстов. Подго-
товленный законопроект пред-
лагает создать специализиро-
ванный информационный 
банк данных экстремистских 
материалов для упрощения 
процедуры их отождествле-
ния».

Сегодня система работает 
так: суд признает те или иные 
материалы экстремистскими. 
Затем решение поступает в ми-
нюст, который в течение 
30 дней вносит такие материа-
лы в федеральный список. Сам 
реестр публикуется открыто.

На данный момент в рее-
стре минюста более 5,1 тысячи 
материалов. Если бы на сайте 
минюста материалы выклады-
вались целиком, подобный ре-
естр выполнял бы роль круп-
нейшей библиотеки экстре-
мизма, причем открытой для 
всех. Что было бы абсурдом. 

Например, в перечне есть 
электронный текстовый файл 
«Апокалипсис наступит за-
втра.doc». И это все, что из-
вестно об этом документе, 
признанном экстремистским. 
О чем в нем говорится, мы ни-
когда не узнаем. А если бы зна-
ли, не имели права рассказы-
вать, так как распространение 
подобных материалов запре-
щено. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: В России появится 
цифровая платформа для оформления социальных выплат

Пособие в один клик
Галина Мисливская

В 
течение пяти лет в 
России появится еди-
ная цифровая плат-
форма, которая по-
зволит оформлять 
социальные пособия 
и выплаты в элек-
тронном виде и без 
бумажной волокиты. 

В 2021 году проект заработает 
в пилотном режиме в семи ре-
гионах, затем будет расширен 
на всю страну. Об этом расска-
зал вчера председатель прави-
тельства России Михаил Ми-
шустин на совещании с вице-
премьерами.

Кабмин продолжает работу 
по созданию так называемого 
социального казначейства, «си-
стемы, которая позволит упро-
стить для людей получение со-
циальной помощи — выплат, по-
собий, компенсаций — без хо-
ждения по различным инстан-
циям, сбора документов и спра-
вок», сказал Мишустин.

Для решения этой задачи ут-
верждена концепция цифровой 
трансформации социальной 
сферы, она рассчитана на пять 
лет. «Будет создана единая циф-
ровая платформа, которая по-
зволит автоматически предо-
ставлять помощь всем, кто в 
ней нуждается, в проактивном 
формате и без бумажной воло-
киты», — сообщил глава кабми-
на. По его словам, платформа 
объединит информационные 
системы разных ведомств, 
ускорит назначение пенсий и 
других выплат. «Уже в этом 
году в семи пилотных субъек-
тах РФ будет запущен экспери-
мент. Там начислением регио-
нальных мер социальной под-
держки займется Пенсионный 
фонд. Затем распространим 
эту практику на всю страну», — 
рассказал глава правительства. 
Кроме того, заработает единый 
контакт-центр, который будет 
круглосуточно предоставлять 
гражданам персональные кон-
сультации по видам социаль-
ной помощи.

Еще одно нововведение ко-
снется опекунов и законных 
представителей — с этого года 
они смогут оформлять пособия 
на своих подопечных в элек-
тронном виде через портал го-
суслуг. «Без личного присутст-
вия и бумажных документов, 

как это требуется сейчас», — 
подчеркнул Мишустин.

Вырастет число дистанцион-
ных сервисов для инвалидов, 
прежде всего тех, которые каса-
ются главной процедуры для оп-
ределения группы инвалидно-
сти — медико-социальной эк-
спертизы.

«В течение пяти лет вся си-
стема социальной помощи пе-
рейдет в электронный формат», 
— заявил глава правительства. 
Но это не значит, что учрежде-
ния закроют свои двери для лю-
дей. «Разумеется, цифровая 
трансформация не заменит 
личного взаимодействия людей 
с различными ведомствами. 
Они по-прежнему будут прово-
дить прием граждан. Кто захо-
чет, сможет лично обратиться в 
государственные структуры 
для оформления различных 
компенсаций, пособий, во вре-
мя живого общения решить все 
интересующие вопросы», — 
уточнил премьер.

Кстати,  успешный опыт 
электронного оформления по-
собий у россиян уже есть. «Ав-
томатически начислялись пять 
тысяч рублей на детей до вось-
ми лет, которые были введены 
по инициативе президента пе-
ред Новым годом», — напомнил 
Михаил Мишустин. «Необходи-
мо, чтобы все меры социальной 
поддержки можно было полу-
чать так же быстро и удобно», — 
добавил он.

Еще одной темой совещания 
стала реализация национально-
го проекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные доро-
ги». Премьер напомнил, что на 
прошлом заседании правитель-
ства было выделено 100 милли-
ардов рублей на эти цели, эти 
средства в течение двух лет по-
лучат 69 регионов. «В том числе 
большую часть — 70,5 миллиарда 
рублей — в этом году», — уточнил 
Мишустин. В частности, в Кры-
му уже созданы такие ключевые 
объекты, как трасса «Таврида» и 

Крымский мост. «Также мы до-
полнительно направили региону 
10,5 млрд рублей. Это позволит 
привести в порядок свыше 330 
км дорог», — проинформировал 

глава правительства. «Задача ру-
ководителей субъектов РФ — 
полностью и в срок реализовать 
все запланированные работы по 
строительству, реконструкции и 
ремонту дорог, чтобы в городах и 
селах по всей стране люди увиде-
ли конкретные результаты этой 
работы», — отметил Мишустин. 

Михаил Мишустин: Переход соцпо-
мощи в электронный формат 
не значит, что учреждения закроют 
свои двери для людей.
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ЖИЛЬЕ Зарегистрировать недвижимость в Росреестре через нотариуса 
можно будет в режиме онлайн

Квартира автоматом
Владислав Куликов

Н
отариусы начнут в элек-
тронном виде направ-
лять в Росреестр свиде-

тельства о праве на наследство. 
Кроме того, планируется значи-
тельно сократить и сроки реги-
страции прав по нотариально 
удостоверенным сделкам. Это 
значит, что, оформив покупку 
квартиры через нотариуса, не 
придется долго ждать докумен-
ты из Росреестра. Скорее всего, 
вообще не придется, так как 
планируется, что регистрация 
будет проходить автоматиче-
ски.

Вчера руководитель Росрее-
стра Олег Скуфинский и прези-
дент Федеральной нотариаль-
ной палаты Константин Корсик 
подписали соглашение о со-
трудничестве. Росреестр и нота-
риат будут активно развивать 
электронное взаимодействие.

«Эффективное взаимодейст-
вие с Федеральной нотариаль-
ной палатой, как одним из круп-
нейших партнеров и пользова-
телей услуг, является для Росре-

естра приоритетным, — сказал 
Олег Скуфинский. — Соглаше-
ние направлено на совместную 
разработку новых электронных 
инструментов в интересах зая-
вителей».

Сегодня нотариус самостоя-
тельно получает необходимые 
сведения из ЕГРН и направляет 
документы на регистрацию 
прав собственности, тем самым 
предоставляя участникам сдел-
ки не только гарантии защиты 
их прав, но и удобный сервис в 
режиме «одного окна».

В 2020 году нотариусы на-
правили на государственную 
регистрацию более 2,4 млн па-
кетов заявлений на регистра-
цию прав по удостоверенным 
ими сделкам и 7 млн запросов о 
предоставлении сведений ЕГРН 
в электронном виде для совер-
шения нотариальных действий. 
Срок регистрации квартиры по 
сделке, удостоверенной нотари-
усом, — один рабочий день. Бу-
дет — еще быстрее.

«Совместная работа по раз-
витию электронного взаимо-
действия нотариата и Росрее-

стра дает обществу столь во-
стребованные сегодня удобные 
цифровые инструменты гра-
жданского оборота, которые за-
щищены имущественными га-
рантиями нотариуса. И почти 
8000 нотариусов страны пред-
ставляют собой фронт-офис 
Росреестра», — отметил прези-
дент ФНП Константин Корсик.

Сейчас Россреестр и ФНП 
совместно прорабатывают тех-
нологии, которые позволят ав-
томатизировать обработку 
электронных документов, на-
правляемых нотариусами на ре-
гистрацию прав, в том числе 
при оформлении наследства.

«Подача нотариусами свиде-
тельства о праве на наследство 
— одна из наиболее востребо-
ванных услуг среди граждан. 
Новый механизм усовершенст-
вует электронное взаимодейст-
вие между Росреестром и нота-
риатом, обеспечит для заявите-
лей комфортный и защищен-
ный оборот недвижимости», — 
заявила заместитель руководи-
теля Росреестра Елена Марты-
нова. 

ДОКУМЕНТЫ О НЕДВИЖИМОСТИ ДОСТАВЯТ НА ДОМ 

Онлайн-сервис для подачи заявок на выездное обслуживание официально 

запустила Федеральная кадастровая палата Росреестра. 

Теперь заказать документы о недвижимости с доставкой на дом могут и 

граждане, и юрлица, и индивидуальные предприниматели из всех регионов 

страны. Чтобы воспользоваться сервисом, достаточно авторизоваться че-

рез портал госуслуг, откуда автоматически заполняются данные о заявите-

ле. Человек выбирает удобные для него дату и время получения услуги и 

оплачивает ее с помощью банковской карты на сайте Кадастровой палаты. 

Но в то же время подать заявку на выездное обслуживание можно и тради-

ционными способами: например, позвонив по телефону: 8 (800) 100-34-

34, а также по почте, в том числе электронной, или при личном обращении 

в офисы филиалов Федеральной кадастровой палаты.

Сотрудники Кадастровой палаты могут выехать на место для того, чтобы 

принять заявления о государственном кадастровом учете и (или) государ-

ственной регистрации прав и прилагаемые к ним документы, заявления об 

исправлении технической ошибки в записях Единого государственного ре-

естра недвижимости (ЕГРН). Заявителям могут и доставить сведения из 

ЕГРН. 

Стоимость услуги выездного обслуживания зависит от региона. Начинает-

ся она от 500 рублей. По словам начальника Управления координации дея-

тельности и развития Федеральной кадастровой палаты Росреестра Елена 

Шмелевой, ветеранам и инвалидам Великой Отечественной войны, инва-

лидам I и II групп, являющимся владельцами недвижимости, услуги выезда 

предоставляются бесплатно.

Подготовила Ольга Игнатова

— Также на сайте: Что получат дачники с присоединением СНТ к деревням 
rg.ru/art/2043998

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Россия — 
неотъемлемая 
и специфическая 
часть Европы

Влияние Европы 
не внешнее, 
а внутреннее, 
входит в состав 
«скреп»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Официально

Премьер-министр Михаил Мишустин утвердил новую меру поддержки 

предпринимателей. На льготную кредитную программу «ФОТ 3.0» будет 

направлено около 7,7 миллиарда рублей. «ФОТ 3.0» придет на смену 

предыдущей программе «ФОТ 2.0», действие которой заканчивается 

1 апреля. Теперь, когда экономика постепенно восстанавливается, став-

ка кредитования составит три процента. Размер займа зависит от коли-

чества занятых в организации сотрудников, но максимум — 500 милли-

онов рублей. Главное — заемщик должен сохранить не менее 90 про-

центов рабочих мест в период кредитования. Подать заявку на заем сро-

ком до 12 месяцев бизнес сможет в период с 9 марта по 1 июля. В течение 

первого полугодия предприниматели вправе не выплачивать основной 

долг и проценты по кредиту, а со второго полугодия это можно делать рав-

ными долями ежемесячно. Участвовать в программе смогут как неболь-

шие, так и крупные компании из наименее восстановившихся отраслей 

экономики. Это касается в том числе гостиничного и ресторанного бизне-

са, сфер культуры, туризма, спорта и развлечений.

Подготовил Владимир Кузьмин.

А К Ц Е Н Т

Необходимо, чтобы все меры социальной поддержки 
можно было получать быстро и удобно

КОНТРОЛЬ 

Продлен 
срок въезда 
в Россию 
по приложению 
«Путешествую 
без COVID-19»

ГОСТЕЙ 
ВСТРЕЧАЮТ 
ПО КОДАМ
Сергей Тихонов

Правительство продлило еще 
на месяц, до 1 апреля, возмож-
ность въезда в Россию жителей 
стран Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) с ис-
пользованием приложения 
«Путешествую без COVID-19». 

Приложение используется 
для предъявления отрицатель-
ных тестов на коронавирус 
при пересечении границы Рос-
сии в определенных пунктах 
пропуска — через Армению и 
Беларусь.

Помимо информации о дей-
ствующих в той или иной стра-
не ЕАЭС санитарно-эпидемио-
логических правилах и нормах 
приложение «Путешествую 
без COVID-19» содержит спи-
сок верифицированных лабо-
раторий. В приложении воз-
можно сохранить результаты 
тестов и QR-коды. Функцио-
нал позволяет ответственным 
лицам проверять результаты 
теста на въезде в страну как 
визуально (зеленый цвет QR-
кода), так и с помощью стан-
дартного считывателя QR-ко-
дов на любом смартфоне.

Приложение доступно для 
скачивания в магазинах 
AppStore и Google Play. 
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ОБРАЗОВАНИЕ Почти 800 школьников стали победителями и призерами олимпиады 
«Миссия выполнима. Твое призвание — финансист!»

Дети любят счет
Дарья Худякова

В 
«Российской газете» награ-
дили победителей олимпи-
ады «Миссия выполнима. 

Твое призвание — финансист!». В 
этом году ее победителями стало 
246 человек, а призерами — 509.

В 2021 году олимпиада про-
ходила по шести предметам: 
истории, обществознанию, ма-
тематике, экономике, информа-
тике и английскому языку. Пер-
вые четыре направления входят 
в перечень олимпиад школьни-
ков на 2020/21 учебный год и 

дают возможность победителям 
и призерам поступить в вузы 
вне конкурса, при условии, что 
они наберут на ЕГЭ не меньше 
75 баллов по соответствующе-
му предмету. Информатика и 
английский язык не дают побе-
дителям и призерам таких 

льгот, но предоставляют им 
скидку 100% и 50% на обучение 
в Финансовом университете 
при успешном прохождении 
вступительных испытаний.

Олимпиада проводится с 
2007 года Финансовым универ-
ситетом при правительстве РФ 

совместно с «РГ». В этом году в 
ней приняли участие более 50 
тысяч школьников из всех 85 
регионов, стран СНГ, Вьетнама 
и Афганистана.

Награждение было вдвойне 
торжественным, так как прош-
ло в День рождения университе-

та — ему исполнилось 102 года. 
«Добро пожаловать в наш люби-
мый Финансовый университет, 
— сказал на церемонии награ-
ждения ректор университета 
Михаил Эскиндаров. — Мне хо-
телось бы, чтобы вы почувство-
вали, как серьезно мы к вам от-
носимся, как мы ждем вас, ждем 
очень талантливых людей, в ко-
торых нуждается экономика 
России.

Победители олимпиады го-
товы менять экономику в луч-
шую сторону, а главное, знают, 
что нужно для этого делать. 
Иван Заикин считает, что для 
развития экономики нужно 
«образовывать людей, воспи-
тывать у них финансовую гра-
мотность», Алина Андриянова 
советует «подключать к работе 
над развитием экономики мо-
лодых специалистов». «У рос-
сийской экономики есть огром-
нейший потенциал и его остает-
ся только раскрыть. Нужно по-
строить крепкие институты, 
как политические, так и эконо-
мические», — уверен Александр 
Калугин, он хочет работать в об-
ласти экономики и бизнеса, так 
как «это основа любой эконо-
мики». Сложно с ним не согла-
ситься. 

Победителей олимпиады поздравили ректор Финансового университета Михаил Эскиндаров и гендиректор «Российской газеты» Павел Негоица.

ТЕНДЕНЦИЯ Рынок
детской одежды пережил 
пандемию лучше взрослой

Перешли 
на малые формы

Ирина Жандарова

Сегмент детской одежды легче всего прошел трудный 
для торговли период. Продажи упали всего на 1,5% в 
денежном выражении, сообщили «Российской газете» 
в Ассоциации предприятий индустрии детских това-
ров (АИДТ). Для сравнения: рынок одежды для взро-
слых просел на 20—25%. Родители могут отказаться от 
покупки для себя, но не для ребенка. «Дети растут, им 
постоянно требуются новая одежда и обувь. И родите-
ли будут тратить на это деньги», — пояснила президент 
АИДТ Антонина Цицулина.

Меньше всего пострадал сегмент верхней одежды. А 
также домашней и повседневной. Хуже дела со школь-
ной. Родители покупали к сентябрю необходимый ми-
нимум в ожидании ухода на дистанционное обучение. 
Сильнее всего просели продажи торжественной празд-
ничной одежды для детей — на 70—80%, свидетельству-
ют данные консалтингового агентства Kids Fashion 
Retail. Так как отменялись утренники, празднование 
дней рождений и выпускные. Эти тенденции сохраня-
ются и сейчас. Лидерами продаж держатся костюмы из 
футера, футболки, брюки и худи. Пижама за минувший 
год пережила вто-
рое рождение. Если 
раньше она пользо-
валась спросом как 
одежда для сна, то 
за минувший год 
стала еще и домаш-
ней одеждой.

В сегменте дет-
ской одежды нахо-
дится место даже 
небольшим произ-
водителям. «В кос-
метике топ-10 ком-
паний занимают 
80% рынка, выйти 
новому игроку на 
него сложно. В одежде, наоборот, у топ-10 компаний 
только 20% рынка, а остальные 80% — это неконсоли-
дированные игроки», — говорит  Елена Письменская, 
руководитель консалтингового агентства Kids Fashion 
Retail. Это объясняется стремлением к индивидуаль-
ности и желанием выделится.

Выйти на рынок «малышам» не так просто. Помощь с 
сертификацией, выход на экспорт, денежные гранты и 
продажи на маркетплейсах — все эти меры поддержки 
получают производители детской одежды благодаря 
нацпроекту «Малое и среднее предпринимательство и 
поддержка предпринимательской инициативы». В дет-
ской одежде нет свободных ниш, это высококонкурен-
тный рынок. Но он открыт новым идеям и технологиям. 
Ксения Сергеева из Москвы создала ателье CandyLand_
dress для детей с особенностями развития и получила 
грант на его развитие. Она запустила производство боди 
больших размеров и других моделей детской одежды, ко-
торые удобно одевать на лежачего ребенка. А также оде-
жду для детей с минимальным количеством застежек, 
для тех, кого особенно сложно собрать на прогулку. 

Сейчас на рынке детской одежды очень мало тек-
стиля, засилье трикотажа, пайеток и фатина, говорит 
предпринимательница из Красноярска Екатерина 
Дзундза. Именно это побудило ее создать собственную 
торговую марку и производить платья для девочек. 
Благодаря проекту она получила сертификаты на свою 
продукцию. Также предпринимательница планирует 
запустить продажи своего товара на маркетплейсах.

Большие электронные торговые площадки стано-
вятся приоритетным каналом продажи одежды. В пер-
вом полугодии, когда магазины оказались закрыты, 
продажи детской одежды онлайн выросли на 186%, от-
мечают в АИДТ. И даже после их открытия родители 
продолжили одевать детей в Сети. По итогам 2020 года 
продажи в категории детской одежды выросли на 70%, 
отмечают в Wildberries. Даже выход на экспорт сегод-
ня часто означает запуск продаж на маркетплейсах, 
только международного уровня.  

— Фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560 

Срок с правом 
передачи

Когда речь идет об известных брендах или 
компаниях, которые дорожат своей репута-
цией, то особых проблем с заменой некачест-

венных товаров у покупателей не возникает. Крупные 
торговые сети не отказываются принять недавно ку-
пленный, но отказавшийся работать чайник или пыле-
сос и обменять его на новый или отремонтировать за 
свой счет. Могут и просто вернуть деньги. Однако идут 
навстречу покупателям в течение двух недель или ме-
сяца. А дальше продавцы оказываются уже не столь до-
брыми. Сломалась новая техника через полгода, ищи 
сам производителя или доказывай продавцу, что пра-
вильно ее эксплуатировал.

Особенно много нарушений, по словам Натальи 
Павлюченко, возникает при оказании услуг:

— Изготовители или не устанавливают вообще ника-
кого гарантийного срока, или ставят месяц-два. И если, 
например, пошили пальто или шубу, а через полгода 
изделие разошлось по швам, доказать, что это брак из-
готовителя, будет крайне затруднительно.

Такие же проблемы с медицинскими и другими услу-
гами. Гарантийные сроки зачастую отсутствуют вовсе.

Роспотребнадзор предлагает закрепить в законе 
конкретный срок — год, в течение которого продавец, 
изготовитель и исполнитель несут ответственность за 
товары и услуги. 

Аналогичные нормы действуют сегодня во многих 
странах. Например, в Германии покупатель не обязан в 
течение первых шести месяцев доказывать, что сло-
мавшийся новый товар был изначально дефектным. 
Аналогичные нормы есть в Дании, Бельгии, Италии. 
Во Франции действуют правила, по которым потреби-
тели ничего не должны доказывать в течение 24-месяч-
ного срока с момента приобретения товара или услуги.

Помимо этого Роспотребнадзор предлагает устано-
вить единые требования при взыскании неустойки в 
сфере потребительских отношений. Сейчас, напри-
мер, размеры неустойки, существующие в отраслевых 
законах, отличаются от тех, которые прописаны в за-
коне о защите прав потребителей. Помимо этого суды 
обычно уменьшают требования со стороны потреби-
телей. Особенно часто это возникает, когда дольщики 
пытаются взыскать неустойку со строителей, не сдав-
ших вовремя дом, или когда путешественники пыта-
ются получить компенсацию за отмененный или за-
держанный рейс. В ведомстве считают такую практи-
ку неэффективной, противоречащей самому принци-
пу защиты прав потребителей услуг. И предлагают ее 
запретить.  

1

ДАТА Первому и единственному президенту СССР исполняется сегодня 
90 лет

Если бы не Горби
Николай Долгополов

В
о-первых, поздравле-
ния Михаилу Сергее-
вичу Горбачеву. В лю-
бом случае добраться 
в здравом уме и трез-
вой памяти до таких 
возрастных высот 
удается немногим. А, 
учитывая все юбиля-

ром и его страной пережитое, 
даже подвиг.

Во-вторых, и в главных, Гор-
бачев, как бы к нему не отно-
ситься, как не называть — разру-
шителем, а может, и созидате-
лем,  вписал свое имя в историю 
отечественную и мировую. Раз-
ве с этим поспоришь?

Разрушитель разрушенного
Ни на чем не настаиваю. 

Просто прошу дочитать до конца 
и выслушать. Ведь  явление  по-
сле многолетней брежневской 
спячки, мгновенной андропов-
ской вспышки озарения и полу-
живого хрипа задыхающегося 
Черненко было все равно благом 
для разрушающейся страны. Ну 
пришел бы кто-то из стариков-
партийцев, и все равно некогда 
могучему колоссу было бы долго 
не выдержать на своих покры-
тых болячками ногах. Страна бо-
лела неизлечимо. Не исключаю, 
что при Андропове она бы еще 
могла бы как-то выдюжить, од-
нако не выдюжил сломленный 
болезнью Андропов. 

Привычные потоки лжи и 
елея, бессовестная трепотня, 
реки самовосхваления, без-
удержные, пусть и по-настояще-
му  необходимые военные рас-
ходы, на которые нас толкали, 
как подталкивают к пропасти, 
все это годами подтачивало 
истинное величие великих объ-
единившихся в Союз народов. 
Серьезнейший политический и 
экономический эксперимент, в 
который были вложены искрен-
ние сердца и светлые души, был 
и до Горбачева близок к завер-
шению. Наверняка, мог бы за-
вершиться не так болезненно. 
Но был обречен.

И где-то в 1989 году мне, как, 
возможно, и многим, стало по-
нятно, что конец неизбежно 
близок. Запад — эвфемизм, по-
дразумевающий США, склонил 
верных друзей СССР — арабов, к 
обвалу цен на нашу природой 
данную валюту — нефть, и отби-
ваться стало абсолютно нечем, 
разве только пухлыми мар-
ксистскими учебниками.

Так что Горбачев, а на их лад 
Горби, пришел к падению зана-
веса. Но все же затеянная им пе-
рестройка многих на время воо-
душевила. Надежды пробудила. 
Мы ведь, много раз отступая до 
самой до Москвы, все же соби-
рались с силами, сражались и не 
только выживали, но и побежда-
ли. И тут было кому биться, 
только вот в чем и беда, биться-
то было нечем. Горбачевская 
гласность вселяла веру: нако-
нец-то правда! Однако вера ни-
как не усваивалась на голодный 
желудок. И Горбачев, понимая 
это, вел огромнейшую державу 
по пути, предполагавшему, нет, 

не плавный, какая тут плановая 
плавность, но все же какой-то 
определенной длительности пе-
реход, где смена социалистиче-
ской формации на иную выгля-
дела реальной, зато не стреми-
тельной, не краховой, а долгос-
рочной перспективой с сохра-
нением предками собранной 
страны на новых принципах.

Но с каждым днем на посту 
генсека, а потом и первого пре-
зидента последнего Советского 
Союза соратников у Горбачева 
уменьшалось. Испытанные бю-
рократией старые кадры тихо, 
однако неистово, сопротивля-
лись. А близкое окружение Ми-
хаила Сергеевича не смогло 
обеспечить ни идеологической 
платформы, ни экономической 
поддержки. Начались поездки 
человека по имени Горби по 
миру в поисках денег. Давали 
кредиты, возвращать которые 
было нечем. Узел затягивался 
еще крепче. Нерушимый было 
Союз загоняли в мешок с удав-
кой.

Несколько раз освещал визи-
ты Михаила Сергеевича в страны 
загнивавшего, но так, увы, и не 
загнившего капитализма. Здесь 
его лелеяли, носили (порой бук-
вально) на руках, понимая, к 
чему идет. А он вел свою игру, все 
еще надеясь на Союзный дого-
вор, на поддержку соратников. 
На идеи идеолога перестройки 
тов. Яковлева, которые были еще 
похуже прежних догм.

Михаил Сергеевич хотел 
мира на земле. И все его загра-
ничные вояжи были на это зато-
чены. Но дипломатическая ми-
довская поддержка благород-
ным мирным устремлениям ве-
лась на нижайшем уровне. Гор-
бачев, действительно, догова-
ривался с Западом. Ему торже-

ственно обещали, клялись и в 
любви, и в том, что опаснейшее 
НАТО никогда ни на дюйм к гра-
ницам СССР после вывода 
войск откуда только можно 
было и, пожалуйста, в кратчай-
шие сроки приближаться не бу-
дет. А Североатлантический 
блок никогда-никогда не расши-
рится.  Он верил.  Как себе. 
А надо было подписывать согла-
шения, заключать официаль-
ные договоры. Не шептаться в 
кулуарах, а громогласно объяв-
лять о достижении многосто-

ронних договоренностей. Ниче-
го этого сделано не было. 

Кто виноват? Извините за 
риторический вопрос.

Поэтому дома зрело непони-
мание, превратившееся в нелю-
бовь, а потом у некоторых и в 
ненависть. Попробуй полюби, 
когда в продуктовых ни то что 
«докторской», даже с хлебом 
перебои, а на обед с ужином 
предлагают лишь банки с огур-
цами.

И еще два момента, обернув-
шиеся вскоре поражениями. 
Оба для нас типичны. 

Момент № 1. Ввели нечто 
вроде сухого закона. Да, пили 
страстно и порой беспробудно. 
Но отнять у народа любимое?! 
Допустим, только допустим, 
что употребление крепчайшего 
национального напитка лучше 
было б как-то ограничить. Но 

зачем вырубать виноградники, 
подталкивая к самогону? И кто 
придумал свадьбы без шампан-
ского и Дни Победы без тех са-
мых фронтовых? Лицемерие 
еще хуже здравиц в честь вели-
кой КПСС. Борец за трезвость 
Лигачев остался в тени, обвини-
ли совсем не его, а как раз Миха-
ила Сергеевича, который и сам 
был не прочь. Но не хватило сил 
отказаться, поднять голос про-
тив: жалко было терять вроде 
бы и сподвижника по пере-
стройке. Именно вроде бы.

Момент № 2. Как же нрави-
лась всем  у «них», там, вдали с 
парижским вкусом одетая Раиса 
Максимовна. Но как не при-
шлась она к своему родному 
двору. Пошли упреки в расточи-
тельстве: разоряет страну на на-
ряды. Полное непонимание: за-
чем вообще за собой таскает? И 
тут снова произошел тот же ка-
зус по-горбачевски. За годы со-
ветской власти приучили, что 
Родину представляют только 
мужики в мятых шляпах. А тут 
какая-то женщина, все время ря-
дом, вместе, да еще иногда и что-
то говорит. Горбачев хотел сло-
мать старые правила разом. А их 
было не одолеть ни то что од-
ним, даже двумя махами. Вы-
дрессированное сознание никак 
не поддавалось быстрой ломке.

И по нашему обычаю люби-
мая жена первого президента 

СССР стала любима и частью 
народа лишь после кончины. 
Когда сделалось неловко: а за 
что же мы ее так?

Один, совсем один
Никто и никогда не узнает 

всей правды о Форосе и о Бело-
вежской Пуще. Может, лучше и 
не знать? Допустим, хватит и 
того, что точно знаем. Как бы то 
ни было и что бы ни говорили, в 
Форосе первый президент ока-
зался совсем один. Небывалый в 
истории случай: даже началь-
ник личной охраны, наиверней-
ший «человек за спиной» оста-
вил своего Михаила Сергееви-
ча. А что — получил приказ, не 
ослушался. Считаете, можно 
было как-то иначе?

Сидение в Форосе оберну-
лось личной трагедией. Преда-
ли все. Как считает бывший ви-
це-президент России Алек-
сандр Руцкой, Михаил Сергее-
вич был крымским сидением 
сломлен. На печальной ноте 
вызволенного из плена изгнан-
ника можно было бы и закон-
чить президентское правление 
Горбачева.

Союзный договор виделся (и 
сделался) невыполнимым. Опи-
раться было не на кого. ГКЧП 
растоптал все надежды. Трясу-
щиеся руки Геннадия Янаева, 
вроде как и  нового президента, 
растрясли рассыпающуюся 
страну до основания.

В зарубежье радовались: на-
конец-то этот СССР сломали.

Как считает тот же Руцкой, 
Михаил Сергеевич продержал-
ся с августа 1991-го до декабря 
во многом благодаря железной 
воле Раисы Максимовны. Она 
тяжело перенесла Форос, одна-
ко боролась, убеждала мужа, 
что не все кончено. 

Дома давил непримиримый 
Борис Ельцин. Его амбиции были 
сильнее благоразумия. Быстро, 
еще быстрее. Какой там плавный 
переход, к которому стремился 
Горбачев. 

Борис Николаевич, в отличие 
от Горби, был настоящим боль-
шевиком и со всей своей   боль-
шевистской непримиримостью 
рвался к цели. И 8 декабря на-
ступило Беловежье: СССР пере-
стал существовать как субъект 
международного права и геопо-
литической реальности. Двое 
подписантов — Кравчук и Шуш-
кевич — были вполне достойны 
ставшего третьим Ельцина.

Но даже тут, даже в этот 
день 8 декабря, знаю это, знаю, 
не все было кончено. Лет де-
сять назад еще здравствовал 
человек, передававший прямо 
в высшие органы советской 
власти в Москву обо всем, в Ви-
скулях происходившем. Инте-
ресно, сохранились ли об этом 
документальные свидетельст-
ва? 

Но и будучи в курсе происхо-
дящего, люди Горбачева в поси-
делки тройки вмешиваться не 
стали. 

На этом СССР закончился. 
Горбачев 25 декабря 1991 г. 

заявил об отставке. 
Великие планы оказались не-

выполненными.
Горбачев пришел слишком 

поздно. Разрушение было оста-
новить очень трудно. Но можно. 

Горбачев пришел слишком 
рано. Тогда мы не были готовы 
воспринять и воплотить то, что 
задумывалось...  

Популярность Горби и Раисы Макси-
мовны в мире была фантастической. 
На Площади Бастилии в Париже 
толпа чуть не растерзала их 
в своих искренних объятиях любви.

А К Ц Е Н Т

Горбачев хотел сломать старые правила 
разом. А их было не одолеть
не то что одним, даже двумя махами
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Сегодня уже 
в более чем 
50 странах прода-
ют российские 
детские товары, 
их экспорт 
вырос на 19%
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Недостаточно 
одной таблетки

Во-вторых, в небогатых регионах — а их боль-
шинство — постоянно возникают проблемы с 
наличием лекарств. Существует дисбаланс 

между регионами ввиду различий в списках льготни-
ков, болезней, лекарств. Один и тот же человек в одном 
регионе может получить бесплатные лекарства, а в 
другом — нет.

В-третьих, это еще и траты фонда ОМС, которых 
могло бы и не быть. Пациенты не спешат выписывать-
ся из больниц, потому что в них они могут бесплатно 
получать лекарства, а если выпишутся — нет. Или ис-
пользуют для получения лекарств дневной стационар, 
в который должны ходить каждый день как на работу.

В-четвертых, организации часто закупают дешевые 
лекарства — предыдущие поколения и низкокачествен-
ные дженерики, что сказывается и на результативно-
сти лечения, и на его длительности и, как следствие, на 
здоровье человека.

И, наконец, еще одна распространенная ситуация — 
когда из-за нехватки денег человек либо сам «пропи-
сывает» себе лекарства подешевле, либо недолечива-
ется, либо вообще отказывается от лечения. Очевидно, 
что возможность получения у врача рецепта, дающего 
скидку на лекарства, выступит профилактикой и само-
лечения, и подбора препаратов «по карману».

Как это может работать? В любой аптеке человек 
приобретает лекарство, но оплачивает только часть 
стоимости или даже не платит совсем. Недоплаченную 
сумму аптеке воз-
мещает за него госу-
дарство.

В 2021—2022 го-
дах возможно про-
вести пилотный 
проект по созданию 
такой системы. Сна-
чала в определен-
ных регионах стра-
ны с выделением от-
дельных заболева-
ний, которые лежат 
наибольшим соци-
альным бременем и 
не предполагают 
сейчас льготного 
лекарственного обеспечения для большинства боль-
ных, например, для артериальной гипертензии, ише-
мической болезни сердца, хронической обструктив-
ной болезни легких. Это позволит отладить механизмы 
возмещения затрат и контроля назначений. Расходы, 
по нашим расчетам, составят около 35 млрд руб. в год, 
или 0,03% ВВП в год. При этом для большинства паци-
ентов на данном этапе государство будет покрывать 
70% референтной цены, а для лиц с доходом ниже 
определенного минимума лекарства будут предостав-
ляться бесплатно.

После отладки всех механизмов в 2023 году воз-
можно распространить данную систему для указан-
ных заболеваний на всю страну. Расходы составят око-
ло 0,17% ВВП в год, а на последующем этапе, начиная с 
2024—2025 годов, — распространить на все заболева-
ния и состояния, а также все рецептурные лекарства, 
показанные для амбулаторного применения и входя-
щие в перечень жизненно необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов.

В отдельных регионах определенный опыт лекарст-
венного возмещения уже есть.

Предложение по созданию системы всеобщего ле-
карственного обеспечения, с нашей точки зрения, 
должно стать одним из центральных инструментов для 
достижения национальной цели по ожидаемой продол-
жительности жизни (78 лет к 2030 году). Расчеты 
НИФИ показывают, что эта система позволит увели-
чить потребление рецептурных лекарств в 1,5 раза.

Я считаю, что льготное возмещение — это справедли-
вое возмещение нашим гражданам за те налоги и отчи-
сления во внебюджетные фонды, которые они уплачи-
вают, а с точки зрения государства — это хорошие инве-
стиции в человеческий капитал: в здоровье людей, в их 
трудоспособность и социальную активность.  

Чтобы увеличить 
продолжитель-
ность жизни, 
охват льготными 
лекарствами 
должен быть 
стопроцентным

— Люди с больным сердцем будут получать бесплатные 
лекарства — подробности на сайте 
rg.ru/art/2045582

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Сертификат 
о вакцинации в ЕС создают 
не только в медицинских целях

Чей пропуск будет

Алексей Чуриков 

Еврокомиссия признала, что 
так называемый «ковид-па-
спорт», сертификат о вакцина-
ции от коронавируса, создается 
в том числе с целью обеспечить 
безопасность в поездках внутри 
единой Европы. Об этом на 
пресс-конференции в Брюсселе 
заявил официальный предста-
витель Еврокомиссии Эрик Ма-
мер. Он уточнил, что странам ЕС 
понадобится около трех меся-
цев для создания этого докумен-
та. «Он будет основан на меди-
цинских показаниях, но его цель 
— способствовать безопасным 
поездкам в ЕС — как туристиче-
ским, так и рабочим», — приво-
дит слова Мамера ТАСС. Немно-
гим позже его слова подтверди-
ла и глава Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен, написавшая в 
Twitter о том, что в марте она 
планирует представить юриди-
ческий проект сертификата о 
вакцинации. А также добавила, 
что сертификат, или «цифровой 
зеленый пропуск», призван не 
только упростить перемещения 
внутри ЕС для вакцинирован-
ных, но также поездки за грани-
цу союза.

«Цифровой зеленый пропуск 
должен облегчить жизнь евро-

пейцев. Цель состоит в том, что-
бы постепенно дать им (вакци-
нированным. — Прим. «РГ») воз-
можность безопасно переме-
щаться в Европейском союзе 
или за его границы для работы 
или туризма. В этом месяце мы 
представим законодательное 
предложение для Цифрового зе-
леного пропуска», — написала 
фон дер Ляйен. Она также разъя-
снила, что документ создается 
для того, чтобы доказать факт 
вакцинации человека от корона-
вируса и хранить результаты те-
стов тех, кто еще не смог пройти 
вакцинацию. Документ будет 
содержать информацию о том, 
как заболевший человек восста-
навливается после COVID-19. 
«Он (пропуск) будет уважать 
защиту данных, безопасность и 
конфиденциальность», — уточ-
нила глава Еврокомиссии. Эта 
информация вызвала неодноз-
начную реакцию в Европе. В 
частности, остается совершен-
но непонятным, какой меха-
низм для перемещения будет 
действовать для граждан тех ев-
ропейских стран, где привива-
ются, например, «Спутник-V», 
или другими вакцинами, кото-
рые на данный момент не утвер-
дил общеевропейский регуля-
тор.  

СЛЕДСТВИЕ 

СК продолжает 
дело о гибели 
псковских 
десантников

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
Наталья Козлова

Следственный комитет РФ от-
читался о расследовании уго-
ловного дела о нападении на 
псковских десантников. Это 
расследование не прекращает-
ся уже 21 год. И, как уверяют в 
ведомстве, не прекратится, 
пока не поймают всех бандитов. 

Напомним, события, прои-
зошедшие в Аргунском ущелье, 
вошли в историю как подвиг 
псковских десантников. Там с 
29 февраля на 1 марта 2000 
года на высоте 776.0 военно-
служащие 6-й роты 2-го баталь-
она 104-го полка Псковской ди-
визии ВДВ в ходе спецоперации 
вступили в бой с превосходя-
щими силами боевиков. Несмо-
тря на численное преимущест-
во, бандиты не могли прорвать-
ся через позиции роты. Ценой 
своей жизни десантники задер-
жали продвижение боевиков и 
выиграли время для подхода 
федеральных сил.

Следователи Главного след-
ственного управления СК по 
Северо-Кавказскому федераль-
ному округу полностью восста-
новили картину преступлений, 
совершенных против наших де-
сантников.

Корреспонденту «РГ» рас-
сказали, что уже точно установ-
лено — в банду под общим руко-
водством Басаева и Хаттаба 
входило не менее 2 тысяч чело-
век. Заняв позиции в горно-ле-
систой местности в районе села 
Улус-Керт Шатойского района, 
бандиты нападали с трех сто-

рон, и длилось это до утра 1 
марта. В результате погибли 84 
военнослужащих, четверо 
были ранены.

Многие, причастные к этим 
преступлениям, сразу же сбе-
жали. Возможно, надеялись, 
что время все спишет. Но след-
ствие продолжается и спустя 
годы.

На сегодняшний день уста-
новлена причастность к нападе-
нию 29 человек. Из них 18 осу-
ждены за участие в банде и по-
сягательство на жизнь военно-
служащих. Они приговорены к 
большим срокам. В СК подчер-
кивают: среди осужденных есть 
и иностранные граждане. В 
частности, гражданин Ливии 
Сулейман Ухейда. Он с 1995 по 
2011 год был заместителем Хат-
таба, в 2007 году — шариатским 
судьей запрещенной на терри-
тории России террористиче-
ской организации «Имарат Кав-
каз». Также  осужден гражданин 
Украины — член запрещенной в 
России экстремистской органи-
зации УНА-УНСО Александр 
Малофеев. Этот был доброволь-
цем из числа украинских наци-
оналистов.

Пятеро объявлены в розыск. 
Против двух фигурантов дело 
прекращено в связи с их смер-
тью — они были ликвидированы 
при оказании вооруженного со-
противления.

В отношении еще четверых 
уголовные дела рассматрива-
ются судами. Так, в январе 2021 
года в Южный окружной воен-
ный суд для рассмотрения по 
существу отправлено уголов-
ное дело участника этой банды 
Рустама Ганиева. Его следствие 
обвинило в бандитизме, воору-
женном мятеже и посягательст-
ве на жизнь военнослужащих.

В ноябре 2020 года перед су-
дом предстал Майрбек Башаев. 
Также судами рассматривают-
ся уголовные дела против Арс-
лана Таушева и Расула Кошман-
бетова.

В СК говорят, что на данный 
момент по этому уголовному 
делу проверяется еще сорок 
пять человек. «Деяниям кото-
рых дается правовая оценка по 
результатам собранных доказа-
тельств», — подчеркнули в ве-
домстве. И добавили, что «при-
нимаются меры для установле-
ния других участников бан-
ды».  

КОШЕЛЕК Мошенники стали взыскивать деньги 
с граждан, продавших им дорогие товары

Продажа в долг
Владислав Куликов

П
оявилась новая схема мо-
шенничества с помощью 
судебных приказов — 

упрощенной системы взыска-
ния долгов. Жертвами становят-
ся граждане, продавшие какую-
то дорогую вещь. 

Например, человек может 
продать фотоаппарат. Некото-
рые камеры стоят больших де-
нег, но при продаже из рук в 
руки люди сделку не оформля-
ют. А кто-то может сбыть с рук 
фамильные драгоценности или 
любое другое ценное добро. Се-
годня вопрос решается просто: 
покупатель переводит деньги 
продавцу на карту, забирает 
вещь и уходит. 

Долгое время считалось, что 
в такой схеме нет никакого под-
воха. Однако мошенники нашли 

лазейку. Как рассказывают эк-
сперты, в последнее время ты-
сячи продавцов стали находить 
себя в списках должников. Яко-
бы те деньги, что они получили 
на карту, были взяты ими в долг. 
Причем у продавцов нет даже 
возможности сказать слово в за-
щиту: суды принимают реше-
ние по упрощенной процедуре, 
выносят судебные приказы.

Для того чтобы получить ис-
полнительный лист на продав-
ца, покупателю оказывается до-
статочно принести в суд распе-
чатку счета. Она становится до-
казательством, что человек по-
лучил деньги. Некоторые хитре-
цы еще делают приписку при 
переводе «как договаривались, 
такого-то числа». Распечатки со 
счетов заменяют суду расписки.

Как поясняют юристы, со-
гласно Гражданскому кодексу 

договор займа между граждана-
ми должен быть заключен в 
письменной форме, если сумма 
превышает десять тысяч ру-
блей. В подтверждение договора 
займа может быть представлена 
расписка или иной документ, 
доказывающий, что человек по-
лучил деньги. Поскольку сегод-
ня люди часто рассчитываются 
в электронной форме, суды ста-
ли принимать вместо расписок 
справки от банка о выполнении 
платежа.

Доктор юридических наук 
Марина Илюшина считает пра-
ктику развития упрощенных 
процедур опасной. 

«Благодаря этому упроще-
нию создана идеальная среда 
для действия мошеннических 
схем. В результате нарушаются 
права участников гражданско-
го оборота, — говорит она. — При 
этом существует мировая пра-
ктика использования для бы-
строго взыскания долга испол-
нительной надписи нотариуса. 
В этом случае права участни-
ков гражданского оборота га-
рантируются имущественной 
ответственностью нотариуса, 
предусмотренной законода-
тельством».

Напомним, исполнительная 
надпись нотариуса приравнива-
ется к судебному решению. Но, 
как объясняют эксперты, нота-
риус, получая заявление о взы-
скании долга, обязательно бы 
запросил договор займа. Так что 
мошенническая схема бы не 
сработала. Сегодня нотариус 
может совершает исполнитель-
ную надпись только по нотари-
ально оформленным договорам. 
Между тем эксперты давно гово-
рят о том, что необходимо рас-
ширить применение исполни-
тельной надписи нотариуса.  

Цены встают 
особняком

Минимальная стои-
мость дачного домика — 
45—50 тысяч рублей в 

месяц, говорит управляющий 
директор «Миэль» Мария Жу-
кова. Это дом в 60—80 квадрат-
ных метров на участке в 6—8 со-
ток в 40 км к северу от МКАД. В 
западном и северо-западном на-
правлении от Москвы цены зна-
чительно выше. «В основном 
собственники хотят видеть 
арендаторов, которые готовы 
снимать дом круглогодично», — 
отмечает она. Для сезонных 
арендаторов цены выше.

При этом в целом количество 
домов, предлагаемых в аренду, в 
регионах с городами-миллион-
никами сегодня на 10 процентов 
выше, чем даже в докризисный 
период, сообщают в «Циан». Год 
назад собственники, пытавшие-
ся продать дома, увидели под-
скочивший спрос и начали сда-
вать свою недвижимость. На 
аренде решили тогда подзарабо-
тать и те, кто ранее планировал 
сам жить на даче. Сейчас дома, 
арендованные еще в самоизоля-
цию прошлой весной сразу на 

год, постепенно высвобождают-
ся. Многие арендаторы прошло-
го года уже вернулись в города — 
работники вновь ездят в офисы, 
школьники и студенты — на оч-
ные занятия. Кроме того, откры-
вается все больше стран для ту-
ризма. Аренда дома в качестве 
альтернативы поездке в отпуск 
за границу в 2021 году не столь 
актуальна. 

Спрос и в этом году будет вы-
соким, но без ажиотажа, как в 
прошлом году, считают риелто-
ры. При этом структура спроса 
несколько изменилась. «Мно-
гие учли прошлогодний опыт и 
начинают подбирать загород-
ные варианты уже сейчас. Часть 

арендаторов продолжают арен-
довать дома еще с прошлого 
года. Некоторые осенью и зи-
мой прекратили снимать, но со-
храняют договоренности с най-
модателями и будут связывать-
ся с ними напрямую. Ряд нани-
мателей в 2020-м решил прио-
брести собственное жилье за го-
родом. А многие, напротив, сте-
снены в средствах и не смогут 
позволить себе длительную 
аренду коттеджа или дачного 
домика», — отмечает Полякова.

Интерес к аренде дач, обыч-
но растущий уже с начала мар-
та, в этом году пока не так заме-
тен — из-за снежной зимы до 
многих участков сложно до-

браться. Поэтому спрос будет 
увеличиваться с середины ме-
сяца, считают эксперты. До это-
го, отмечает Полякова, аренда-
торы в первую очередь будут 
ориентироваться на предложе-

ния в известных стародачных 
местах и проверенных поселках 
с хорошей транспортной до-
ступностью и доступом к объек-
там социальной инфраструкту-
ры.  

Из-за возвращения с «удаленки» в офисы уже не все смогут в этом году провести на даче несколько месяцев подряд.

А К Ц Е Н Т

Из-за снежной зимы 
и сложностей с осмотром участков
спрос на аренду загородных домов
пока растет не слишком активно
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Суды стали приравнивать электронный перевод к обычной расписке.

— Читайте также: Как не стать 
жертвой мошенника, 
работая на фрилансе 
rg.ru/art/2047461

В СК подчеркива-
ют: среди осу-
жденных есть 
и иностранцы — 
граждане Ливии 
и Украины 
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Извещение
Организационный комитет полити-

ческой партии с предполагаемым 
названием Политическая партия 
Посвященных России уведомляет гра-
ждан РФ о проведении учредительно-
го съезда Политической партии Посвя-
щенных России 4 апреля 2021 года в 
городе Москве.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Введение паспортов иммунизации в настоящий момент нецелесообраз-

но, — ответили на запрос «РГ» в оперативном штабе по борьбе с корона-

вирусом. Тем не менее в России ведется  работа, которая в будущем по-

может нам «вписаться» в международные правила. По всем трем нашим 

вакцинам Россия будет добиваться их международного признания. 

«Спутник V» зарегистрирован уже в 38 странах, в том числе и европей-

ских — в Венгрии, Сан-Марино и Сербии, и вакцинация там уже идет. Кро-

ме того, РФПИ инициировал работу по регистрации «Спутника V» вакци-

ны в  ЕС. Во-вторых, в России формируют электронный регистр всех гра-

ждан, получивших прививку, с возможностью получить электронный QR-

код. В-третьих, РФПИ сотрудничает с Международной ассоциацией воз-

душного транспорта (IATA) в разработке технологических решений. кото-

рые будут применять  для пассажиров международных авиарейсов.

Подготовила Ирина Невинная

ДЕМОГРАФИЯ Определены 
новые даты 
переписи населения

Цифры держат 
дистанцию

Игорь Зубков

Основной этап Всероссийской переписи населения со-
стоится с 23 августа по 30 сентября 2021 года. На отда-
ленных и труднодоступных территориях, транспортное 
сообщение с которыми в этот период затруднено, пере-
пись пройдет с 1 апреля по 20 декабря. Финансирование 
переписи увеличивается на 8,1 млрд рублей, из которых 
основная часть (6,9 млрд) будет выделена в этом году из 
резервного фонда правительства. Проект постановле-
ния правительства об этом опубликовало минэконо-
мразвития для общественного обсуждения.

Основной этап переписи был запланирован на ок-
тябрь 2020 года, но после начала пандемии он был пе-
ренесен на апрель 2021 года. В октябре началась пред-
варительная перепись в труднодоступных районах, 
она успела охватить 50 тысяч человек. В начале февра-
ля Росстат объявил о повторном переносе переписи на 
сентябрь, когда пандемия должна поутихнуть.

Замглавы Росстата Павел Смелов тогда сообщил, 
что стоимость переписи, которая ранее была опреде-
лена в 32 млрд рублей, вырастет с учетом повторной 
переписи в труднодоступных районах, а также необхо-
димостью выполнять рекомендации Роспотребнадзо-
ра по социальному дистанцированию и дезинфекции. 
Росстат предложил проиндексировать зарплаты пере-
писчиков (еще в 2018 году они были определены в 
18 тысяч рублей) и не увольнять уже работающих пять 
тысяч уполномоченных по проведению переписи и 
пять тысяч инструкторов, а также 1 тысячу временных 
сотрудников в своих территориальных органах. Согла-
сно проекту, Росстату поручено провести повторные 
закупочные процедуры по изготовлению тиража пере-
писных листов с новым сроком проведения переписи и 
уничтожить ранее изготовленный тираж.

Запланированные особенности переписи останут-
ся в силе. Граждане смогут не дожидаться визита пе-
реписчика и переписаться на портале госуслуг, а так-
же в МФЦ. Предыдущая перепись прошла в 2010 году, 
такие масштабные обследования должны проводить-
ся раз в десятилетие в круглые даты. Всеобщие пере-
писи в 2020 году были запланированы в 50 странах, 
но из-за пандемии более чем в половине стран сроки 
перенесены. 
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РЕЗОНАНС 13 лет назад спецслужбы США арестовали россиянина Виктора Бута

Чертову дюжину лет за решеткой
Александр Гасюк

Н
а этой неделе исполняет-
ся 13 лет с момента аре-
с т а  а м е р и к а н с к и м и 

спецслужбами Виктора Бута. 
Российский предприниматель, 
которого западные СМИ бездо-
казательно демонизировали и 
приклеили ярлык «оружейного 
барона», был в результате про-
вокации задержан в Таиланде 6 
марта 2008 года, спустя два 
года экстрадирован в США, где 
осужден на 25 лет тюрьмы су-
дом Нью-Йорка. Корреспон-
дент «РГ» поговорила с супру-
гой российского предпринима-
теля Аллой Бут о том, есть ли 
шансы на досрочное возвраще-
ние Виктора на Родину и как не 
признавший своей вины Вик-
тор держится в американской 
тюрьме.

По данным нашего МИД, за 
последние годы по запросам 
США уже более пяти десятков 
россиян были задержаны в 
различных странах мира, а 
затем экстрадированы в Аме-
рику и осуждены или нахо-
дятся под следствием. Связы-
ваете ли вы это с тем, что 13 
лет назад России, несмотря 
на все приложенные усилия, не 
удалось вернуть Виктора 
Бута на Родину?

АЛЛА БУТ: Конечно, в 2008 году 
шансов вернуть Виктора домой 
было больше, чем сейчас после 
состоявшегося суда в США. 
Если бы тогда усилий было при-
ложено столько, сколько наши 
дипломаты сейчас вкладывают 
в защиту оказавшихся в беде 
россиян, я уверена, что амери-
канцам не удалось бы переиг-
рать в тот момент Россию. Ког-

да в 2010 году Вашингтону уда-
лось вывезти Виктора из Таи-
ланда, они расценили свой 
успех соответствующим обра-
зом и поняли, что ресурсов для 
отстаивания интересов сооте-
чественников у России на тот 
момент было недостаточно. 
Впоследствии этим правом 
сильного они начали широко 
пользоваться. Мы сразу увиде-
ли шквал захватов наших со-
граждан в третьих странах по 
запросам США. А сама эта исто-
рия начала использоваться в 
качестве аргумента для психо-
логического давления и убеж-

дения арестованных россиян в 
необходимости сделки с амери-
канскими властями. Как это 
происходит на практике? Они 
просто-напросто говорят: не 
будешь с нами соглашаться, по-
лучишь такой же срок, как Бут, 
а сделаешь все, как мы гово-
рим, — получишь 4—5 лет мак-
симум. Понятно, что у многих 
оказавшихся в такой ситуации 
наших граждан выбора нет. На 
самом деле практически все 
под такими манипуляциями и 
давлением признают свою 
вину, а это, в свою очередь, 
только оправдывает и легити-
мизирует действия американ-
цев, поскольку обвиняемые 

сами признались в инкримини-
руемых им преступлениях. Из 
тех российских граждан, кто не 
пошел на сделку со следствием, 
вспоминаются только Бут и 
Константин Ярошенко. Они же 
и получили самые суровые сро-
ки.

В конце февраля посол России в 
США Анатолий Антонов при-
знал, что по делам Виктора 
Бута, Романа Селезнева, Бог-
даны Осиповой и других осу-
жденных американцами рос-
сиян «нам пока не удается 
найти прорывные решения». 

По вашему мнению, что мож-
но было бы еще сделать для 
того, чтобы помочь нашим 
соотечественникам в амери-
канских застенках?

АЛЛА БУТ: Новая администрация 
США в своей предвыборной 
программе уделяла много ме-
ста гуманизму и защите прав 
человека. Виктор отбыл уже 13 
лет наказания в самых страш-
ных условиях. С учетом прове-
денной им за решеткой боль-
шей части срока, хотелось бы 
надеяться на практическое про-
явление американскими вла-
стями этого гуманизма. Кроме 
того, я очень надеюсь, что у 
США появится какая-то заинте-

ресованность в обмене или ка-
ких-либо шагах по возвраще-
нию наших граждан на Родину. 
В России такая заинтересован-
ность есть, но, возможно, нам 
следует мотивировать амери-
канцев к такого рода действи-
ям. 

В январе 2020 года Виктора 
Бута вернули в спецблок ком-
муникационного контроля 
тюрьмы Мэрион. Как он себя 
чувствует, как часто вы с 
ним разговариваете?

АЛЛА БУТ: Это был очень тяжелый 
психологический удар — снача-
ла держать его в тяжелейших 
условиях изоляции,  затем 
смягчить режим, а потом снова 
его усилить. Раньше у нас сбы-
ло гораздо больше возможно-
стей разговаривать по телефо-
ну, и Виктор мог сам распреде-
лять положенные ему минуты в 
части, кому и когда позво-
нить — мне, маме, посольству, 
адвокату или другу. Сейчас же 
общаться стало крайне тяжело, 
и мы не можем понять, в каком 
состоянии он находится и что с 
ним происходит. Электронные 
сообщения могут идти неделя-
ми. Это стало особенно акту-
ально на фоне пандемии коро-
навируса, которая очень жесто-
ко ударила по тюрьмам США. 
Со слов Виктора, там болел 
каждый второй заключенный. 
Всех их закрыли по камерам, а 
охрана не выходила на работу 
из-за боязни заразиться. Их вы-
пускали всего два раза в неде-
лю по одиночке на три—пять 
минут в душ. Сам Виктор чув-
ствует себя хорошо, но ситуа-
ция, когда он не может опера-
тивно сообщить о своем само-
чувствии, крайне опасна. 

Так Виктор Бут выглядел в 2010 году, когда его вывезли в США и приговори-
ли к 25 годам тюрьмы. Этот приговор даже судья признала «неадекватным».

А К Ц Е Н Т

Раньше у нас с Виктором было гораздо 
больше возможностей разговаривать 
по телефону и мой муж мог сам 
распределять положенные ему минуты

СМИ Facebook 
создает свой 
информсервис 
в Германии

ГАЗЕТАМ 
ЗАПЛАТЯТ 
Ариадна Рокоссовская

В руководстве интернет-гиган-
та Facebook заявили о подписа-
нии соглашения с рядом немец-
ких СМИ о предоставлении их 
контента для новостного серви-
са соцсети, который начнет ра-
боту в ближайшие месяцы. Сум-
мы, которые получат за это не-
мецкие газеты и журналы, не 
разглашаются.  Facebook выхо-
дит на информационный рынок 
стран Европы с помощью ло-
кальных новостных платформ, 
на которых будут выкладывать 
свои авторские материалы 
крупнейшие СМИ. «Часть на-
шей аудитории хочет читать 
больше новостей», — пояснил 
директор отдела информацион-
ного партнерства Facebook в Ев-
ропе Джеспер Дауб, которого 
цитирует  Reuters. По словам 
Дауба, сервис Facebook News 
уже работает в США и Брита-
нии, а вскоре появится и во 
Франции. 

В конце января ставшее ча-
стью такой программы издание 
Guardian сообщало, что «сдел-
ка, которая принесет ведущим 
издателям миллионы, станет 
для них финансовым стимулом 
в тот момент, когда они оказа-
лись  в тяжелой экономической 
ситуации, отчасти потому, что 
большая часть рекламного 
рынка теперь контролируется 
соцсетями». Заключая согла-
шение с Британией, в Facebook 
объявили о «начале инвести-
ций в новости по всему миру». 
Схема, описанная Guardian, 
предполагает, что редакторы, 
работающие в агрегаторе ново-
стей Upday под контролем ку-
раторов соцсети, будут выби-
рать новости дня, а остальные 
материалы в ленте станут отсе-
иваться автоматически в соот-
ветствии с интересами кон-
кретного пользователя.

Facebook News в Германии 
включит в ленту публикации 
крупных новостных еженедель-
ников и газет.  «Мы рады опро-
бовать новые способы для при-
влечения читателей с помощью 
качественной журналистики в 
тесном сотрудничестве с таки-
ми платформами, как 
Facebook», — заявил управляю-
щий директор Spiegel Group 
Стефан Оттлитц. 

ОТВЕТИЛ ЗА СЫНА

Александр Ленин, «Российская газета», Токио

Карьера премьера 
Японии Ёсихидэ 
Суги может оказать-
ся под угрозой из-за 
скандала вокруг его 
старшего сына. По-
следний, как выя-
снилось, неодно-
кратно угощал вы-
сокопоставленных 
чиновников в доро-
гих ресторанах.

Действующий 
глава японского 
правительства вче-
ра в очередной раз 
был вынужден при-
нести извинения за 
поступок своего от-
прыска, который, как полагают в Стране восходящего 
солнца, бьет по репутации не только кабинета мини-
стров, но и правящей Либерально-демократической 
партии. Местные журналисты отмечают, что старший 
сын руководителя японского правительства по имени 
Сэйго Суга, который работает в занимающейся спутни-
ковым вещанием компании Tohokushinsha Film, за по-
следние несколько лет неоднократно приглашал в элит-
ные заведения как минимум одиннадцать высокопо-
ставленных служащих местного министерства по адми-
нистративным делам и коммуникациям. К слову, это ве-
домство отвечает за выдачу лицензий японским телера-
диокомпаниям. Несложно догадаться, что японец таким 
образом пытался договориться о предоставлении префе-
ренций для своей корпорации. Первой жертвой сканда-
ла стала секретарь кабинета министров Японии по свя-
зям с общественностью Макико Танака, которая ранее 
работала в указанном выше министерстве и как мини-
мум один раз принимала угощение от сына Суги. Если 
верить местным СМИ, в 2019 году женщина отведала 
разных блюд на общую сумму около 700 долларов США.

Опытная Танака-сан не стала дожидаться развития 
событий и уже подала прошение об отставке. На фоне 
случившегося из-за ухудшения состояния здоровья она 
была в срочном порядке госпитализирована в одну из 
токийских клиник. Впрочем, пресса не исключает, что 
женщина просто пытается избежать вызова на ковер в 
парламент, где депутаты от оппозиции готовились 
устроить ей «допрос с пристрастием».  

Премьерство Ёсихидэ Суга под угро-
зой из-за скандала вокруг его сына.
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В МИРЕ

ПАШИНЯН ИЗВИНЯЕТСЯ 
И ОСТАЕТСЯ 
Константин Волков

На 1 марта в Ереване были назначены сразу два ми-
тинга — премьера Никола Пашиняна на центральной 
площади Республики и его противников из оппози-
ционных партий на проспекте Баграмяна перед пра-
вительственными зданиями. Последние дни экспер-
ты делали самые разные прогнозы в отношении того, 
что может произойти. И действительно, днем оппози-
ционеры из националистической партии «Дашнакц-
утюн» ворвались в здание администрации Централь-
ного района Еревана и провели там акцию перед пун-
ктом охраны на первом этаже, потребовав отставки 
премьера. Покричав, активисты покинули здание. 
Силовики в происходящее не вмешивались.

Пока шел митинг в правительственном здании, 
было обнародовано заявление премьера Армении, 
сделанное им после телефонных переговоров с пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным, — оно мгновенно 
обошло все новостные ленты. Как пояснила пресс-се-
кретарь главы армянского правительства Мане Ге-
воркян, «премьер Армении в результате сопоставле-
ния имеющихся фактов и данных пришел к выводу, 
что его в этом вопросе (об использовании россий-
ских ракетных комплексов «Искандер». — Ред.) не-
правильно информировали. Более того, заявление 
премьера (с критикой «Искандеров». — Ред.) не имеет 
никакой связи с содержанием и качеством армяно-
российских отношений в сфере военного и военно-
промышленного сотрудничества. Не вызывает сом-
нений и то обстоятельство, что российское оружие — 
одно из самых лучших в мире. Республика Армения 
продолжает тесное сотрудничество с Российской Фе-
дерацией в сферах военной промышленности и высо-
ких технологий и намерена предпринять шаги по еще 
большему углублению этого сотрудничества».

В свою очередь пресс-секретарь российского пре-
зидента Дмитрий Песков заявил: «Очень важно, что 
правда в этом вопросе восстановлена». 

Кроме того, было обнародовано еще одно важное 
заявление — глава фракции правящей партии «Мой 
шаг» в Национальном собрании Лилит Макунц зая-
вила, что власть готова в любой момент провести 
внеочередные парламентские выборы. Последние 
выборы (тоже досрочные) проходили в декабре 2018 
года на волне популярности Пашиняна. Из 132 мест в 
парламенте 83 занимает правящая партия. Председа-
тель Совета Федерации РФ Валентина Матвиенко 
провела телефонные переговоры с главой Нацсобра-
ния Армении Араратом Мирзояном. Она отметила, 
что «в России рассматривают происходящие в Арме-
нии события как внутренние и рассчитывают на уре-
гулирование ситуации исключительно в мирном ру-
сле».

В понедельник ближе к вечеру народ стал соби-
раться на проправительственный и антиправитель-
ственный митинги, которые должны были начаться 
после рабочего дня. Пока оппозиция из «Движения за 
спасение отечества», собравшаяся на проспекте Баг-
рамяна у здания парламента, требовала отставки 
премьера, обвиняя его во всех грехах, сам Пашинян 
выступил на центральной площади Республики под 
скандирование собравшихся: «Никол — премьер»! В 
своей речи Пашинян извинился «перед всеми гра-
жданами Армении, перед всеми армянами диаспоры, 
перед всеми гражданами Арцаха (Карабах. — «РГ») за 
допущенные им ошибки». По его словам, в октябре 
2021 года планируется конституционный референ-
дум для перехода к полупрезидентской форме прав-
ления. После окончания митинга Пашинян в расстег-
нутом пальто прошел пешком по центру города в со-
провождении сторонников.

Оппозиция тем временем заявила, что намерена 
провести следующий митинг 3 марта, когда премьер 
должен прибыть в парламент на правительственный 
час.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Парижский суд  приговорил 
экс-президента Франции к году тюрьмы

Саркози поймали за язык

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Т
акого за всю историю 
Пятой республики 
еще не было. Париж-
ский суд  призна л 
бывшего президента 
Ф р а н ц и и  Н и к о л я 
Саркози виновным в 
«коррупции» и «тор-
говле влиянием». Его 

приговорили к трем годам ли-
шения свободы, из них к двум 
условно, а одному — тюремного 
заключения. Адвокаты Николя 
Саркози, скорее всего, оспорят 
вердикт и подадут апелляцию  в 
высшую судебную инстанцию, 
а значит, будет еще один про-
цесс. В любом случае экс-пре-
зидент сможет избежать тю-
ремной камеры. Как правило, в 
таких случаях осужденным 
дают возможность оставаться 
по месту жительства под судеб-
ным контролем в виде элек-
тронного браслета.

В чем конкретно обвиняли 
экс-президента в этом, по его 
словам, «скандальном деле, ко-
торому суждено остаться в 
истории страны»? Собственно, 
его бы и не возникло, если семь 
с лишним лет тому назад нацио-
нальная финансовая прокура-
тура не решила поставить теле-
фоны Николя Саркози и его ад-
вокатов на «прослушку». 

Сам этот демарш в отноше-
нии бывшего главы государства 
был неординарным, а когда о 
нем впоследствии стало извест-
но широкой публике, то вызвал 
негодование многих французов. 
В течение ряда лет следователи 

фиксировали сотни разговоров, 
надеясь набрать хоть какие-то 
компрометирующие сведения о 
предполагаемых денежных вли-
ваниях в его президентскую 
кампанию 2007 года со стороны 
тогдашнего ливийского лидера 
Муамара Каддафи. Однако от-
кровений по этой части так и не 
обнаружили. Правда, «про-
слушка» оказалась небезре-
зультатной. В «длинные уши» 
попала иная информация, за ко-
торую и ухватились.

Оказалось, что Саркози об-
щался со своим адвокатом 
Тьерри Эрцогом не только по 
своему сотовому телефону, но и 

другому, зарегистрированному 
на третье лицо. В частности, вы-
яснилось, что адвокат регуляр-
но беседовал со своим давним 
знакомым Жильбером Азибе-
ром, занимавшим тогда видный 
пост в Кассационном суде. 

По убеждению прокурора, 
некоторые подслушанные за-
писи свидетельствовали о «кор-
рупционной сделке», «сгово-
ре». со стороны Саркози. Мол 
тот обещал «судейскому» те-
пленькое местечко в юридиче-
ских структурах Монако в об-
мен на получение конфиденци-
альной информации. Однако 
престижной должности в итоге 
Азибер так и не получил. Более 
того, в княжестве официально 
подтвердили, что никаких об-
ращений к ним по этому поводу 
не было.

Что касается обвинений, то, 
как неоднократно заявляли за-
щитники Саркози, то они были 
основаны на «ложных умоза-
ключениях», «вымыслах» и 

«ангажированных гипотезах». 
И действительно, с материаль-
ными  доказательствами у про-
куратуры было не ахти как. И 
тем не менее Саркози, неодно-
кратно заявлявшего в ходе су-
дебного процесса, что он никог-
да «не нарушал законы право-
вого государства», признали ви-
новным. Проходившие по этому 
делу Тьерри Эрцог и Жильбер 
Азибер также осуждены на 
идентичные сроки. 

Как заявила сенатор от кон-
сервативно-центристской  пар-
тии «Республиканцы» Валери 
Бойер, после этого вердикта 
«политическая жизнь в стране 
не будет такой, как прежде». 
Она дала понять, что это уже не 
первый случай, когда с подачи 
финансовой прокуратуры из 
политического пространства 
Франции вытесняются знако-
вые фигуры.  

Николя Саркози приговорили к 
трем годам тюрьмы, но его адвокаты 
наверняка оспорят вердикт.

А К Ц Е Н Т

После вердикта Саркози
политическая жизнь во Франции 
не будет такой, как прежде
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Неделимая 
квартира

Мужчина принял решение:  наследство про-
дать и улучшить условия жизни семьи.

Наследство  при продаже «потянуло» на 
два с половиной миллиона рублей.  И на все эти деньги 
была в итоге приобретена квартира. Недвижимость, 
как решили на семейном совете  оформили на жену.  
После покупки квартиры прошло еще несколько лет и 
брак распался. Теперь уже бывшие муж и жена начали 
делить имущество. Миром договориться у них не выш-
ло.

Бывший супруг обратился в районный суд, чтобы 
признать эту квартиру не совместной, а исключитель-
но его личной собственностью. В суде он объяснил, что 
семья купила спорную квартиру исключительно на его 
личные средства, которые он выручил от продажи по-
лученного наследства. И в качестве доказательства 
объяснил: его бывшая супруга — педагог. Ее заработок 
не позволял приобрести квартиру, а сбережений она 
не имела. 

Бывшая жена в судебном заседании не отрицала, 
что жилье куплено на деньги от наследства мужа. Она 
подтвердила  финансовый вклад  экс-супруга  в покуп-
ку квартиры.   Но считала квартиру общей .

Выслушав обе стороны, суд первой инстанции учел 
срок между продажей наследства и покупкой кварти-
ры, а также объем вырученных средств — два с полови-
ной миллиона рублей. Именно столько стоила спорная 
жилплощадь. То есть полученные деньги супруг дейст-
вительно направил на приобретение недвижимости 
для семьи. 

В итоге Волго-
донской районный 
суд Ростовской об-
ласти решил, что 
квартиру семья 
приобрела на лич-
ные деньги мужа. 
Исходя из этого, 
спорная квартира 
никак не может счи-
таться совместно 
нажитой собствен-
ностью теперь уже 
бывших супругов. 

Поэтому районный суд с предъявленным иском со-
гласился целиком и полностью и принял решение в 
пользу бывшего супруга.

Проигравшая сторона решила этот вердикт оспо-
рить.  И обратилась в следующую инстанцию.  Апелля-
ция с таким решением не согласилась. Судьи второй 
инстанции не оспаривали тот факт, что мужчина прио-
брел  недвижимость за свой счет. Но, по мнению апел-
ляции,  фактически он внес деньги в семейный бюджет, 
так как купил совместную жилплощадь. 

Апелляция заявила, что надо обратить внимание на 
следующий факт - спорную квартиру супруг оформил 
не на себя, а на жену. Это, по мнению областных судей, 
лишь  подтверждает то, что оснований считать имуще-
ство личной собственностью нет.  Суд  разделил спор-
ную недвижимость поровну, сославшись на статью  39 
Семейного кодекса  — «Определение долей при разделе 
общего имущества супругов». И это решение было 
оспорено. Теперь уже бывшим супругом. 

Третий суд — кассация согласилась с апелляцией и 
оставила определение  без изменения.

Но с такими отказными решениями категорически 
не согласился бывший муж. Он дошел до Верховного 
суда РФ и там нашел понимание.

Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда дело о квартире затребовала, спор внима-
тельно изучила и сказала следующее. 

Чтобы правильно определить статус имущества — 
общее оно или личное — нужно понять, на какие средст-
ва его покупали и по каким сделкам. Исходя из статьи 
36 Семейного кодекса РФ  — «Имущество каждого из 
супругов», то, что один из партнеров получил безвоз-
мездно (в том числе унаследовал), не является общим 
имуществом.

 Личным оно останется и в том случае, если партнер 
продаст его и взамен купит другой дом или квартиру.

Купленное в браке имущество на деньги одного из 
супругов исключает его из режима общей совместной 
собственности. И это правило действует даже в том 
случае, если это имущество в свое время было офор-
млено на имя другого супруга, подчеркнул Верховный 
суд РФ.

Высокий суд привел как довод постановление Пле-
нума Верховного суда (от 5 ноября 1998 года ) «О при-
менении судами законодательства при рассмотрении 
дел о расторжении брака». Там сказано дословно сле-
дующее:  не является общим имущество, купленное во 
время брака, но на  личные средства. 

Поэтому, решила Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда,  совершенно правильную 
позицию при рассмотрении заняла только первая ин-
станция - районный суд. Ну а выводы следующих ин-
станций - апелляции и кассации о разделе спорной 
квартиры пополам «не основаны на законе». 

В итоге  Судебная коллегия по гражданским делам 
Верховного суда отменила все ранее принятые реше-
ния местных судов, кроме решения районного суда, ко-
торое Верховный суд и оставил в силе. Так что этот  
«квартирный» спор пересматривать на месте не при-
шлось. 

Эксперты уверяют, что подобная позиция  - когда 
имущество, купленное на личные средства одной из 
сторон спора оставляют тому, кто платил, устоялась в 
отечественной судебной практике. 

Ведь вот что выяснилось по нашему делу. Местные 
ростовские суды фактически в своих решениях при-
знали приобретение спорного имущества за счет лич-
ных средств одного супруга, но отнесли его к совмест-
но нажитому. 

Судя по этим решениям, апелляция и кассация рас-
ценили оформление недвижимости на жену как внесе-
ние денег в общий семейный бюджет. В аналогичных 
спорах, уверяют эксперты по семейному праву, супруг, 
который хочет признать имущество личным, должен 
доказать суду, что средства, за счет которых купили 
спорный объект, не являются общими. А здесь вариан-
тов не так много. Надо лишь доказать, что либо гражда-
нин их заработал до брака, либо получил по безвоз-
мездным сделкам  — таким, как  наследство, дарение, 
приватизация.  

РЕШЕНИЕ Кассационный суд запретил подавать иски к умершим

Ответчик с того света
Владислав Куликов

В
осьмой кассационный суд 
общей юрисдикции стро-
го-настрого запретил ни-

жестоящим инстанциям прини-
мать иски к ушедшим в мир 
иной. Решение выглядит на не-
просвещенный взгляд абсурдно. 
Однако юристы считают его 
своевременным и важным для 
многих граждан. 

Поводом стал конкретный 
процесс в Красноярске, где дав-
но умершей женщине пришлось 
отстаивать в суде свою кварти-
ру. Естественно, сама покойни-
ца на судебное заседание не 
явилась, спиритического сеан-
са не устраивали. Дело было 
рассмотрено без нее. Правда, 
это не помешало покойной 
одержать победу в суде.

Живая истица утверждала, 
что когда-то давно с ней якобы 

обошлись нехорошо. В 2002 
году она купила у ответчицы 
квартиру. Потом ответчица, то 
есть нынешняя покойница, по-
просила все отменить, мол, она 
возвращает деньги, а ей возвра-
щают квартиру. Истица согла-
силась и съехала. Но, по ее сло-
вам, своих денег так и не увиде-
ла. Почему женщина ждала так 
долго, чтобы подать иск, — во-
прос открытый. Но все эти годы 
она, как говорит, считала квар-
тиру своей, а теперь настойчиво 
попросила покойницу съехать.

Нижестоящие суды не оста-
вили ответчицу с того света без-
домной: иск был отклонен, так 
как истица не смогла предъя-
вить какие-то важные доказа-
тельства. По документам выхо-
дило, что деньги она все-таки 
получила. А право собственно-
сти официально перешло к от-
ветчице. Казалось бы, справед-

ливость восторжествовала. Но 
Восьмой кассационный суд счел 
вопиющим нарушением, что 
дело вообще было рассмотрено 
по существу. Умершие не долж-
ны отвечать по гражданским 
искам ни при каких обстоятель-
ствах. А согласно справке из ЗА-
ГСА ответчица умерла еще в 
2005 году, за 14 лет до подачи 
иска.

«Исковые требования к от-
ветчику в случае его смерти до 
подачи иска не могут быть рас-
смотрены судом по существу», 
— указал кассационный суд.

Специальные разъяснения 
были даны в свежей справке, где 
анализируются причины, поче-
му отменялись судебные акты 
по гражданским делам. Адвокат 
Вячеслав Голенев назвал дан-
ные третьей инстанцией указа-
ния принципиально важными. 
Они прежде всего защищают 
живых.

«По смыслу положений ГПК 
РФ, сторонами по делу могут 
выступать граждане и организа-
ции, обладающие гражданской 
процессуальной правоспособ-
ностью, — говорит адвокат. — Со-
гласно Гражданскому кодексу, 

правоспособность гражданина 
возникает в момент его рожде-
ния и прекращается смертью. 
На эти базовые принципы спра-
ведливо обратил внимание 
Восьмой кассационный суд».

Если есть какие-то претен-
зии к покинувшему бренный 
мир человеку, иск надо пода-
вать к его наследникам. Они от-
вечают по долгам того, кто 
ушел. Но только в рамках на-
следства, то есть не могут от-
дать больше, чем получили. 

«Боюсь, что если бы суд до-
пустил саму возможность рас-
смотрения иска к умершему че-
ловеку, мог открыться ящик 
Пандоры, — говорит Вячеслав 
Голенев. — В свое время настоя-
щим стихийным бедствием 
были посмертные психиатриче-
ские экспертизы, когда недо-
вольные наследники отменяли 
через суд завещания, мол, по-
койник был не в себе. Но это 
могло показаться цветочками 
по сравнению с посмертными 
исками. Представьте, вы — за-
конный наследник, имеющий 
право на некую обязательную 
долю. Но появляются какие-то 
люди, доказывающие, что по-

койный еще при жизни все от-
дал им. А вы в суде — не ответ-
чик, и вас за вашей спиной фак-
тически лишают наследства». 

Даже если у истцов есть ка-
кие-то основания что-то требо-
вать, для наследников лучше, 
когда иск предъявляется непо-
средственно к ним. Говоря упро-
щенно: если по иску отвечает 
покойный, то могут забрать все 
деньги. Если по тому же иску от-
вечает наследник, ему оставят 
какую-то обязательную долю.

«На практике нередки слу-
чаи, когда на этапе рассмотре-
ния гражданского дела в суде 
выясняется информация о 
смерти ответчика, при этом сам 
истец об этом мог и не догады-
ваться, — рассказывает член Ас-
социации юристов России Оль-
га Турунина. — Для определения 
дальнейшей юридической судь-
бы гражданского спора юриди-
чески значимым является об-
стоятельство — когда наступила 
смерть ответчика: до обраще-
ния с иском в суд либо после 
принятия иска к производству 
суда. В первом случае суд обя-
зан оставить принятое к произ-
водству исковое заявление без 
рассмотрения, как поданное к 
лицу, умершему до подачи 
иска».

Если ответчик умер в ходе 
процесса, то в дело должны 
вступить наследники. Как поя-
снила Ольга Турунина, в случае 
с квартирой, если наследников 
не окажется, она перейдет в соб-
ственность государства. Тогда 
иск надо предъявлять к муници-
палитету.  

ОРУЖИЕ  
Жертву кражи 
оштрафовали 
за халатность

ПИСТОЛЕТЫ 
НЕ БРОСАТЬ
Михаил Фалалеев

Владелец травматического пи-
столета, сообщивший, что у 
него украли оружие, неожидан-
но для себя сам же и оказался 
виноватым. Мировой судья Во-
логодской области по судебно-
му участку № 9 в Вологде при-
влек к административной от-
ветственности Виталия Бухти-
на по части 4 статьи 20.8 КоАП 
РФ. В объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-
ласти сообщили, что этот гра-
жданин заплатит штраф в 500 
рублей за небрежное хранение 
оружия. 

Травматический пистолет 
был похищен  9 декабря 2020 
года в городе Переславль-За-
лесский Ярославской области 
из автомобиля вологжанина. 
Судья решил, что гражданин 
допустил небрежное хранение 
оружия, повлекшее его утрату, 
поскольку согласно закону гра-
жданское и служебное оружие 
должно храниться в условиях, 
обеспечивающих его сохран-
ность, безопасность хранения и 
исключающих доступ к нему 
посторонних лиц. Бухтин факт 
административного правона-
рушения и вину в его соверше-
нии признал, хотя вправе оспо-
рить судебное постановление.

Такое решение суда — пока 
редкость. Почему-то принято 
снисходительно, несмотря на 
законодательство, относиться к 
людям, по той или иной причи-
не утратившим свое имущест-
во, даже если это имущество — 
оружие. Как правило, владелец 
заявляет в полицию, что его 
обокрали, среди пропавших ве-
щей — огнестрельный ствол. И 
сыщики начинают просто ис-
кать вора и вещи, стремясь рас-
крыть преступление. 

Однако кража или пропажа 
оружия — совсем отдельная 
история. Прежде всего необхо-
димо выяснить, насколько пра-
вильно это оружие хранилось. 
Если в квартире, то в запертом 
сейфе, железном или деревян-
ном ящике, обитом железом. 
Ключи должны быть только у 
хозяина. Если это так, то — да, 
оружие взяли домушники, и хо-
зяин не виноват. Но если ствол 
пылился, скажем, в чулане… 

Вообще же гражданское ору-
жие — любое — может находить-
ся в трех, так сказать, состояни-
ях. Его либо хранят, либо тран-
спортируют, либо носят. И ка-
ждое такое «состояние» описа-
но в специальных правилах. В 
случае с травматическим пи-
столетом, украденным у волог-
жанина, это оружие гражданин 
постоянно носил с собой, види-
мо, для самообороны. И прави-
ла ношения нарушил. Пистолет 
должен был находиться обяза-
тельно на теле владельца и 
только в кобуре, на предохра-
нителе, без патрона в патрон-
нике. Но никак не в «бардачке» 
автомобиля. Пистолет нельзя 
носить в хозяйственной сумке, 
борсетке, за брючным ремнем, 
даже просто в кармане.  Тем бо-
лее оставлять без присмотра.

 Известны случаи, когда ору-
жие попадало к детям, и все за-
канчивалось трагедией. Не-
редко за травматами охотятся 
преступники, чтобы приспосо-
бить их под боевые патроны.

Психологи-криминалисты 
знают, почему теряются трав-
матические пистолеты.

Такое оружие, как правило, 
приобретают люди для самоо-
бороны. Некоторое время они 
постоянно носят пистолет с со-
бой, соблюдая все правила. Вре-
мя идет, а никто не нападает. Та-
скать с собой железяку надое-
дает. И человек начинает забы-
вать пистолет в самых неподхо-
дящих местах. 

Кстати, такая забывчивость — 
главный аргумент тех, кто вы-
ступает против разрешения гра-
жданам приобретать нарезные 
пистолеты и револьверы.  

ПРОЕКТ Дороги возьмут под электронный контроль

Маршрут мимо ям

Владимир Баршев 

В 
правительственной 
комиссии  по законо-
проектной деятель-
ности планируется  
рассмотреть важный 
законопроект. Он по-
зволит автомобили-
стам получить всю 
информацию о доро-

гах, по которым им предстоит 
проехать. В каком они состоя-
нии, где ремонтируются и когда 
это закончится, либо когда на-
чнется ремонт. Речь идет о со-
здании системы, в которой бу-
дет собрана информация обо 
всех без исключения дорогах 
страны. Таким образом, любой 
водитель, отправляясь в даль-
нюю поездку, будет иметь пол-
ное представление о том, что 
может ожидать его на неведо-
мом прежде пути и к чему надо 
быть готовым. 

Гарантией достоверности  
информации должны стать 
штрафы, которые предполага-
ется установить для тех вла-
дельцев дорог, которые вовремя 
не предоставят нужные сведе-
ния и не обновляют их. Гражда-
не и сами смогут поделиться с 
системой своими впечатления-
ми от поездки по дороге, пере-
дать свои жалобы и предложе-
ния по улучшению дорожной 
инфраструктуры. Система бу-
дет открытой. 

Называться все это будет си-
стемой контроля за формирова-
нием и использованием средств 

дорожных фондов (СКДФ), ко-
торая должна заменить собой 
единый государственный ре-
естр автомобильных дорог. 

Владельцы должны будут пе-
редавать в систему информа-
цию о наименовании своих до-
рог, их протяженности. А также 
сведения о транспортной ин-
фраструктуре, о местах концен-
трации ДТП. А еще о планиро-

вании дорожных работ, форми-
ровании программ расходова-
ния дорожных фондов, об учете 
и контроле фактического вы-
полнения работ, и оценки их 
технического состояния. 

В первую очередь эта систе-
ма должна усилить контроль за 
расходованием средств дорож-
ных фондов. Именно для этого 
она и задумывалась. 

В 2021—2024 годах на ремонт 
и строительство региональных 
дорог федеральное правитель-
ство выделит 172 миллиарда ру-
блей, их получат 76 субъектов. 
На заседании правительства 25 
февраля принято решение на-
править дополнительно 100 

миллиардов рублей на развитие 
дорог в 69 регионов. Конечно, 
требуется контроль за такими 
деньгами. 

Однако предполагается, что 
этот ресурс будет полезен не 
только минтрансу, Ростран-
снадзору и прокуратуре, но и 
обычным автомобилистам. У 
них появится обратная связь с 
владельцами дорог. Они смогут 

отправлять им свои жалобы на 
состояние дороги, сообщать о 
проблемных участках пути. В 
свою очередь владельцы дорог 
будут обязаны на такие сигналы 
реагировать. Есть обращение — 
должен быть ответ. С точными 
сроками реализации предложе-
ний или устранения проблем. 
Либо мотивированный отказ. 

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев считает что идея 
создания электронной системы, 
позволяющей контролировать 
актуальное состояние дорог, за-
служивает поддержки, но при 
этом, безусловно, требует тща-
тельной проработки.

«По данным Росстата, общая 
протяженность автомобильных 
дорог в России составляет более 
1,5 миллиона километров. Из 
них с твердым покрытием — 1 
миллион 89 тысяч километров. 
Среди дорог регионального или 
межмуниципального значения 
55,8 процента не отвечают нор-
мативным требованиям. 

В перечне дорог местного 
значения не отвечают норма-
тивным требованиям 48 про-
центов дорог. При этом в 2007 
году доля местных дорог, не от-
вечающих нормативным требо-
ваниям, составляла 35,5 про-
цента и с тех пор постепенно ро-
сла. Любые проекты, направ-
ленные на повышение качества 
дорожной сети, следует привет-
ствовать», — говорит Владимир 
Груздев. 

В свою очередь, директор Ин-
ститута экономики транспорта 
и транспортной политики Миха-
ил Блинкин считает, что речь 
идет лишь о технической по-
правке в законодательство. Она 
направлена в первую очередь на 
то, чтобы усилить контроль за 
расходованием тех самых бюд-
жетных сотен миллиардов ру-
блей, которые выделяются на 
ремонт, реконструкцию и стро-
ительство дорог, в том числе и в 
рамках национального проекта 
«Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги». 

Жаловаться на некачествен-
ные дороги можно и сейчас. 
Есть проект Общероссийского 
народного фронта «Убитые до-

роги». Можно жаловаться на 
официальном портале нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобильные 
дороги». И там, и там информа-
ция обрабатывается, пересыла-
ется владельцам дорог. И даже 
контролируется исполнение.  

— Счастья от этих жалоб не 
прибавляется, — говорит Миха-
ил Блинкин. — Жалуются на до-
роги, а они не ремонтируются. 
Всем это видно, но никто ничего 
сделать не может. Денег нет. 

Один из руководителей реги-
ональной Госавтоинспекции 
рассказал корреспонденту 
«РГ», что за плохое качество до-
рог их владельцам выдают пред-
писания. За их неисполнение 
выносятся штрафы. Но владель-
цы дорог объясняют, что это пе-
рераспределение денег из одно-
го кармана в другой. Выделены, 
к примеру, бюджетные деньги 
на ремонт трех дорог. Одну от-
ремонтировали, а за две остав-
шиеся заплатили штраф. Вот 
деньги и кончились. Если бы 
владельцы дорог по неиспол-
ненным предписаниям отвеча-
ли своими деньгами, а не бюд-
жетными, толк бы был. И даже 
если под угрозой штрафа вла-
дельцы дорог укажут в СКДФ, 
что не выполнили обязательст-
ва по ремонту той или иной до-
роги, им будет грозить — оплата 
штрафа из тех денег, которые 
они получили из бюджета.  

Всю информацию о дорогах, их 
состоянии, реконструкции и ремон-
те сведут в одну открытую базу.

Судам запрещено принимать иски к умершим. Все претензии могут 
предъявляться только наследникам.

А К Ц Е Н Т

Сегодня более половины 
автомобильных дорог регионального, 
муниципального и местного назначения 
не отвечают нормативным требованиям

Почему-то принято 
снисходительно, 
несмотря на зако-
нодательство, 
относиться 
к людям, по той 
или иной причине 
утратившим свое 
имущество, даже 
если это имущест-
во —  оружие. Хотя 
это — всегда ЧП

А К Ц Е Н Т

В свое время настоящим бедствием 
были посмертные психиатрические 
экспертизы, когда недовольные наслед-
ники отменяли через суд завещания

Делить имущество при разводе можно, только если оно 
оплачено из общего бюджета экс-семьи.

Купленное в браке 
имущество на 
деньги одного из 
супругов исключа-
ет его из общей 
собственности
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Казанский 
университет 
поможет детям 
с тяжелыми 
заболеваниями

НАУКА 
ДЛЯ РОМЫ
Ольга Кондрева, 
«Российская газета», Казань

Казанский федеральный уни-
верситет стал одной из площа-
док Русфонда, где будут прохо-
дить реабилитацию дети с тя-
желыми неврологическими на-
рушениями.

Первым ребенком, которо-
му окажут дорогостоящую ме-
дицинскую помощь в Научно-
клиническом центре КФУ, стал 
девятилетний житель столицы 
Татарстана Рома Троицкий. 
В год и месяц у него диагности-
ровали детский церебральный 
паралич. А в 2019-м нейрохи-
рурги Детской республикан-
ской клинической больницы 
имплантировали Роме нейро-
стимулятор, с помощью кото-
рого удалось уменьшить спа-
стичность мышц.

— Нам удалось добиться 
того, чтобы ребенок начал хо-
дить, — говорит мама Романа 
Ольга Троицкая. — Но ходит он 
неправильно, неровной поход-
кой. Нужна реабилитация.

Помочь родителям обещали 
в Русфонде. Эта благотворитель-
ная организация давно сотруд-
ничает с Казанским универси-
тетом. Первый совместный про-
ект родился в 2017 году. Тогда на 
базе КФУ внедрили NGS-техно-
логии для HLA-типирования по-
тенциальных доноров костного 
мозга и включения их данных в 
Национальный регистр доноров 
костного мозга имени Васи Пе-
ревощикова. Сегодня в нем со-
держатся сведения о почти 
44 тысячах добровольцев. 

И вот новая инициатива. 
Русфонд будет направлять де-
тей после нейротравм, а также 
с тяжелыми неврологическими 
нарушениями на реабилита-
цию в Казань. Казанский уни-
верситет, как убедились пред-
ставители Русфонда, по уровню 
оснащения и качеству оказания 
высокотехнологичной медпо-
мощи не уступает лучшим за-
рубежным клиникам. 

ИНИЦИАТИВА 

На Урале 
появилась 
бесплатная 
служба нянь

ПЕРЕДЫШКА 
РОДИТЕЛЯМ
Ольга Штейн, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

Служба нянь для поддержки 
семей с тяжелобольными деть-
ми заработала в Екатеринбур-
ге. Проект запустил благотво-
рительный фонд «Живи, ма-
лыш», который работает с 
детьми с ДЦП.

— Прошлом летом у нас за-
работала выездная служба реа-
билитации, — рассказала «РГ» 
руководитель проекта Ольга 
Попова. — По задумке, специа-
лист должен был показывать 
семьям, как ухаживать за ре-
бенком-инвалидом, но многие 
родители воспринимали его 
визиты как возможность от-
дохнуть: выпить чашку чая, 
сбегать в магазин. Мы поняли: 
родители наших подопечных 
нуждаются в передышке. И ре-
шили организовать службу 
нянь, услуги которых для се-
мей будут бесплатны. 

Средства на проект собира-
ли на краудфандинговой плат-
форме. На год работы одной 
няни требуется 479 845 рублей. 

— Очень долго приходится 
искать подходящую няню, — по-
делилась Ольга Попова. — Наши 
требования — обязательно мед-
образование и опыт работы с 
тяжелобольными детьми. В ито-
ге подходящую кандидатуру 
подсказали родители... Надежде 
58 лет, медсестра по образова-
нию, много лет ухаживала за 
собственным сыном. Ближай-
шие дни у Надежды полностью 
расписаны. Заявок от родите-
лей очень много. 

— В планах — развить проект, 
— добавляет Ольга Попова. —  
Главное— найти людей. Были бы 
рады видеть в их числе студен-
тов медвузов, из них получают-
ся очень хорошие няни: они 
энергичны, могут занять и ув-
лечь детей. 

Конечно, ни десять, ни даже 
двадцать нянь   потребность се-
мей в таких помощницах не за-
кроют: нуждающихся в пере-
дышке родителей  сотни. 

НАУКА Беспилотники 
проследят за запасами 
лососевых рыб

Куда плывет 
горбуша

Анна Бондаренко, 
«Российская газета», Владивосток

Почему лосось уходит в арктические реки и останет-
ся ли эта рыба на наших столах? Как искусственный 
интеллект помогает справиться с возникающими 
«лососевыми проблемами»? Об этом корреспондент 
«Российской газеты» беседовала с заместителем ди-
ректора Всероссийского научно-исследовательского 
института рыбного хозяйства и океанографии — ру-
ководителем Тихоокеанского филиала Алексеем Бай-
талюком.

Алексей Анатольевич, говорят, в некоторых регионах 
львиная доля выловленного лосося приходится на 
искусственно выращенных рыб. Это не опасно для по-
пуляции дикого лосося? 

АЛЕКСЕЙ БАЙТАЛЮК: Да, приходится слышать опасения, что 
искусственно выращенные особи могут испортить ге-
нофонд дикого лосося. Заводские лососи получаются 
от обычных диких родителей, на генофонд лосося в 
других реках они повлиять не могут, поскольку возвра-
щаются туда, откуда были выпущены. Этот механизм 
называется хоминг. Конечно, в какой-то мере обмен ге-
нами идет, но это естественный процесс. Зимой они 
формируют смешанные нагульные скопления, но за-
тем каждое следует к своему месту воспроизводства. 
Сроки выпуска молоди с заводов и сроки выклева и 
миграции диких лососей различаются по периодам. 

Рассчитываете, что искусственно разведенный лосось 
поддержит численность вида? 

АЛЕКСЕЙ БАЙТАЛЮК: Не рассчитываем, а видим, что так и 
есть. В регионах с подорванными естественными запа-
сами, как на Курилах, например, на отдельных реках 
работы ведутся почти 15 лет, и мы понимаем, что толь-
ко этот лосось и обеспечивает величину вылова. Уже 
практически половину добытого в 2020 году на Саха-
лине лосося можно отнести к искусственным стадам. 

Вы обследовали арктические реки, которые впадают в 
Северный Ледовитый океан. Там что, действительно 
появился лосось? 

АЛЕКСЕЙ БАЙТАЛЮК: Никогда ранее учета лососевых мы 
там не проводили, но сейчас суровые для воспроиз-
водства красной рыбы условия на севере смягчаются. 
Пока не буду раскрывать все тайны, скажу только, что 
лосось там есть. Пока его мало для промысла, но про-
цесс показателен как маркер изменения климата. 

Этот год Росрыболовство объявило Годом лосося. При-
нята целевая программа «Лосось-2021». Какие иссле-
дования вы бы выделили в первую очередь?

АЛЕКСЕЙ БАЙТАЛЮК: Прошлый год оказался неоднознач-
ным для Дальнего Востока. В некоторых регионах пу-
тина прошла успешно, но по Восточной Камчатке про-
гноз не подтвердился.  Сегодня нам понятно, что кли-
матические изменения в Тихом океане отражаются на 
выживаемости молоди зимой. В первую очередь они 
воздействуют на самый короткоцикловый объект — 
горбушу. Она живет всего два года. Установить крите-
рии, воздействующие на ее численность в тот или иной 
период, сложно. Но когда мы их определяем, они дейст-
вуют в условиях относительной стабильности. И мы 
обязательно выясним, почему откочевавшая в море 
горбуша сократилась до того количества, которое при-
шло на нерестилища. 

Это важно и нам, потребителям. Горбуша для мно-
гих — самый доступный деликатес. 

АЛЕКСЕЙ БАЙТАЛЮК: Это небыстрый процесс. Пока будем 
делать упор на судовые исследования, которых на 
2021 год запланировано достаточно много по всему 
Дальневосточному бассейну. Они начнутся ранним ле-
том, а завершатся осенью. 

Какие новые технологии используете в работе? 
АЛЕКСЕЙ БАЙТАЛЮК: Мы начинаем программу внедрения 
искусственного интеллекта и цифровизации визу-
альных исследований. Два года шли тестовые дейст-
вия — мы учились работать с автоматическими систе-
мами учета заходов тихоокеанских лососей в реки.  
Программа оснащена системой искусственного ин-
теллекта. При минимальных затратах мы должны по-
лучать ответы на вопросы — сколько рыбы прошло на 
нерестилища, какова интенсивность миграции и так 
далее. Использование беспилотных летательных ап-
паратов, навесного видеооборудования, системы 
распознавания образов позволяет проводить эти ра-
боты быстро и с высоким качеством. Но мы не соби-
раемся отказываться и от существующей системы 
береговых учетов. Это пешие обходы больших терри-
торий, оценки летчиков-наблюдателей. 

Тем не менее проведенные институтом на Кам-
чатке и в Магаданской области эксперименты пока-
зали возможность и необходимость оперативного 
перехода на цифровые методы исследования. В этом 
году мы планируем провести такие работы на Чукот-
ке, в Хабаровском крае, Колыме и Камчатке. Они не 
ограничатся лососем, а будут идти также по сельди и 
ластоногим. 
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В России год 2021-й объявлен Годом Лосося.
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РЕНОВАЦИЯ Обновление столичных районов 
ведется комплексно

В центре внимания

Любовь Проценко

Х
од реализации про-
граммы реновации в 
районе Щукино про-
инспектировал вчера 
мэр Москвы Сергей 
Собянин. Расселе-
нию здесь подлежат 
42 пятиэтажки, в ко-
торых проживают 

более восьми тысяч горожан. 
Глава города встретился с жите-
лями дома по улице Авиацион-
ной, 61, корпус 2, и дома по улице 
Новощукинской, 6. Для них пра-
ктически готова 18-этажная но-
востройка, расположенная бук-
вально по соседству.

Президент компании-подряд-
чика Илья Зюбин доложил участ-
никам встречи, что строительст-
во дома завершится в марте, а в 
мае новоселы смогут начать пе-
реселение. Собянин отметил, что 
осмотреть дом и квартиры в нем 
будущие жильцы смогут зара-
нее, а в случае возникновения 
претензий к качеству отделки 
они смогут обратиться в специ-

ально открытый центр, который 
находится на первом этаже ново-
стройки. Впрочем, мэр уверен, 
что больших проблем не будет: 
«Я был в нескольких домах по ре-
новации, — поделился он. — Там по 
качеству отделки у жителей пра-
ктически нет претензий. А если и 
появятся, то в информационном 
центре быстро примут меры, 
чтобы устранить недоделки. Кро-
ме того, помогут оформить квар-
тиру в собственность, а старше-
му поколению и с переездом». 

В сложившемся районе но-
востройка на Новощукинской 
выделяется вентилируемым 
фасадом из керамогранитной 
плитки белого и салатового 
цветов с застекленными лод-

жиями и балконами. В каждой 
квартире предусмотрены коро-
ба для кондиционеров, что по-
зволит дому в будущем не обра-
сти уродливыми наростами, 
как нередко случается. Под до-
мом — подземный паркинг на 
106 машино-мест. 

Там же, на улице Новощукин-
ской, 10, корпус 1, по соседству с 
новым домом, вчера принял пер-
вых пациентов после модерниза-
ции и второй филиал детской го-
родской поликлиники № 58. За 
год, в течение которого трехэ-
тажку постройки 60-х годов 
прошлого века реконструирова-
ли, здание стало не узнать. Об-
новлены фасады, заменены две-
ри, окна, все коммуникации, 

установлен новый лифт. Для здо-
ровых детей, которых мамы при-
водят на осмотр к врачу, и забо-
левших оборудованы отдельные 
входы. В кабинетах врачей сде-
лан не просто косметический ре-
монт, все они оснащены новей-
шим оборудованием. И располо-
жены так, чтобы исключить ве-
роятность создания очередей. 
Прием же в этой поликлинике ве-
дут теперь помимо участковых 
педиатров все наиболее востре-
бованные специалисты — офталь-
молог, отоларинголог, детский 
хирург, невролог, травматолог-
ортопед. Есть кабинеты ультраз-
вуковой и функциональной диаг-
ностики, электросвечения, мас-
сажа. Для малышей — бассейн и 
ванночки для грудничкового 
плавания. Словом, все, как и 
предусмотрено «Новым москов-
ским стандартом поликлиник», в 
соответствии с которым в городе 
модернизируются 137 взрослых 
и детских поликлиник.

Качественно обновлено в 
Щукине и все общественное 
пространство в рамках про-

граммы «Мой район». Благоу-
строены сквер и площадь Акаде-
мика Курчатова, сквер у мемо-
риала Маршала Бирюзова. При-
ведена в порядок территория, 
прилегающая к станции МЦК 
«Стрешнево». Благоустроены 
27 дворов и 57 детских площа-
док. И такой комплексный под-
ход в столице можно видеть пра-
ктически во всех районах, куда 
уже пришла реновация. «За три 
года, как стартовала эта про-
грамма, для ее участников вве-
дены в строй уже 102 жилых 
дома общей площадью 1,2 мил-
лиона квадратных метров», — 
рассказал «РГ» заммэра по гра-
достроительной политике и 
строительству Андрей Бочка-
рев. Новоселами же благодаря 
ей стали уже более 25 тысяч мо-
сквичей. 

Сергей Собянин поговорил с врача-
ми обновленного филиала детской 
поликлиники № 58. 

А К Ц Е Н Т

За три года после старта программы 
реновации для ее участников введены 
в строй 102 жилых дома

ТЕХНОЛОГИИ  Склиф научит 
врачей из регионов, 
как управлять гамма-ножом 

Луч здоровья

Сергей Жуков 

В НИИ скорой помощи имени 
Склифосовского открылся так 
называемый референс-центр 
для врачей из регионов России 
и других стран мира. Здесь их 
обучат работе с гамма-ножом 
нового поколения, способным 
лечить сложные патологии го-
ловного мозга.

Как рассказал директор 
Склифа Сергей Петриков, пер-
вую группу примерно из семи-
восьми медиков планируется 
набрать уже в ближайшее вре-
мя. Сначала собираются об-
учать российских специали-
стов. В дальнейшем, как ожида-
ется, тут будут принимать и 
иностранных врачей. «Для на-
шего института это важно, — 
подчеркнул Петриков. — Свиде-
тельство того, что наши специ-
алисты обладают высокой ква-
лификацией и способны не 
только помогать пациентам, но 
и обучать других медиков, 
вступающих в борьбу с нейро-
хирургическими проблемами». 
По его словам, гамм-нож в 
Склифе недавно был усовер-
шенствован — теперь с его по-
мощью ежедневно можно ле-
чить не четырех, а семерых па-
циентов.

Что это за аппарат? Конечно, 
на нож в классическом понима-
нии он совсем не похож. Это 
большая радиохирургическая 
установка, способная победить 
опухоль мозга. Без разрезов 
кожи и вскрытия черепа. Как? Ра-
диоактивные лучи точечно воз-
действуют на пораженные участ-
ки и разрушают ДНК опухолевых 
клеток. «Конечно, здоровые тка-
ни получают определенную дозу 
облучения, поэтому могут воз-
никнуть различные побочные 
эффекты, хотя это случается ред-
ко, — объяснил «РГ» врач-нейро-
хирург Вячеслав Рак. — Если па-
циент чувствует себя хорошо и 
регулярно делает МРТ, показыва-
ет снимки нам, мы можем эти по-
бочки вовремя распознать».

Чем проще ситуация, тем 
меньше времени занимает лече-
ние. Самая быстрая неинвазив-
ная операция с использованием 
гамма-ножа продлилась всего 
восемь минут.

По словам Сергея Петрико-
ва, за пять лет в Склифе прошли 
лечение с помощью этой совре-
менной установки почти четы-
ре тысячи человек.  

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж с открытия 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Светлана Анатольевна 
Стригункова
Министр здравоохранения 

Московской области 

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 2 МАРТА, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

За здоровьем пациентов после применения гамма-ножа врачи наблюдают 
с помощью МРТ — контрольные снимки нужно делать регулярно. 

Сергей Бабкин

П
оименно вспомнить всех 
участников памятного 
марша защитников Мо-

сквы решили школьники стра-
ны к 80-летию парада 7 ноября 
1941 года на Красной площади. 
К этой работе готовы присоеди-
ниться 11 городов», — рассказа-
ла куратор проекта, депутат 
Госдумы Ирина Белых.

Сколько было участников 
того парада, известно. Но вос-
становить имена и боевой путь 
28 467 бойцов, которые 7 ноября 
ушли с Красной площади прямо 
на фронт, не так просто. На защи-
ту Москвы тогда были брошены 
силы со всей страны. Многих 
участников парада давно нет в 
живых. Тем не менее ребята из 
разных регионов включились в 
это беспрецедентное историче-
ское расследование. Прозвани-
вают военкоматы, общаются с 
пожилыми родственниками, 
стараясь найти зацепки. Первые 
результаты работы уже есть. Это 
стало очевидно в ходе телемоста, 
который соединил вчера не-
сколько регионов с музеем По-
беды на Поклонной горе.

Командир 332-й стрелковой 
дивизии имени Фрунзе Сергей 
Алексеевич Князьков после того 
парада прошел всю войну и до-
жил до победного мая 45-го. 
Одно из найденных его писем 
датировано как раз той памят-
ной весной. «Здравствуй, Та-
сенька! На 1 мая Москва, види-
мо, хороша: нет светомаскиров-
ки, — писал он. И обращался к не-
забываемому 41-му. — Тот парад 
был началом наших побед». 
Именно от Крюково начался 
путь к Рейхстагу.

Были среди участников па-
рада и женщины. В Ульяновске, 
например, помнят улыбчивую и 
всегда заботливую Валентину 
Серову, заведующую детсадом 
«Малыш». Кто бы мог подумать, 
что она была в числе защитни-
ков Москвы. На фронт попала, 
приписав себе два года. Служи-
ла в истребительном батальоне: 
встречала вражеский десант. 
В одном из боев получила тяже-
лую контузию. Выжила сама и 
вынесла с поля восьмерых ране-
ных воинов.

Не только в Москве и Улья-
новске, но и в Кисловодске, Уфе 
и еще нескольких городах шко-

лы сейчас пытаются узнать име-
на всех участников парада. Не 
только ученики, но и их учите-
ля. В Брянске, например, педа-
гог от своей мамы узнала, что 
дедушка ушел на фронт именно 
с Красной площади. Он был 
председателем сельсовета в од-
ной подмосковной деревне, на 
войне оказался уже в зрелом 
возрасте. Прошел всю Великую 
Отечественную. Умер в 50-х, 
как и многие другие бойцы. По-
этому восстановить все это сей-
час — дело непростое.

Тем не менее школьники на-
мерены продолжать историче-
ское расследование до тех пор, 
пока страна не узнает имена 
всех участников парада. Исто-
рии их боевого пути, награды, 
фотографии, уникальные доку-
менты будут размещены на сай-
те проекта «Мой район в годы 
войны» moiraion.moscow. 
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Куратор проекта Ирина Белых 
(в центре) вчера обсудила его успе-
хи со школьниками из разных реги-
онов страны.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ПАМЯТЬ Школьники страны обязались 
восстановить полный список участников парада 
7 ноября 1941 года

Марш в бессмертие
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Охота на работу
Но главное все-таки — 
дать современную про-
фессию?

ДМИТРИЙ ГЛУШКО: Профессиональ-
ные дисциплины тоже можно 
разделить условно на два блока. 
Есть фундаментальная часть, 
которая меняется относительно 
медленно: скажем, для сварщи-
ков это основы материаловеде-
ния. А есть «динамическая» 
часть, которая в разных профес-
сиях может меняться раз в год 
или даже в полгода! Появляется 
новое оборудование, новые тех-
нологии и инструменты. Осо-
бенно это заметно на IT-специ-
альностях. Здесь нам предстоит 
наладить очень гибкую систему 
выстраивания образовательно-
го процесса, включая методику 
преподавания. 

Но главное, на что мы делаем 
ставку, — это повышение квали-
фикации преподавателей и ма-
стеров производственного об-
учения. То, что они умеют и зна-
ют, как быстро они учатся чему-
то новому в своей профессио-
нальной отрасли... Ежегодно пе-
реобучаем более 5 тысяч чело-
век. И они не просто слушают 
лекции, а учатся работать на са-
мом современном оборудова-
нии по мировым стандартам и 
опыту WorldSkills Russia. После 
обучения преподаватели и ма-
стера колледжей сдают практи-
ческие экзамены. Причем экза-
менаторами выступают сотруд-
ники предприятий, профессио-
налы, реально работающие на 
рынке. До 2024 года планируем 
обучить 35 тысяч преподавате-
лей. 

Кроме того, в рамках нац-
проекта «Образование» в кол-
леджах и техникумах за два года 
уже создано 1574 мастерских, 
оснащенных по последнему 
слову промышленности. Среди 
приоритетных направлений — 
строительство, транспорт, сель-
ское хозяйство, информацион-
но-коммуникационные техно-
логии. К 2024 году в регионах 
появится 5000 таких мастер-
ских. Это очень дорогостоящий 
проект, на него предусмотрено 
финансирование из федераль-
ного бюджета в 24,79 млрд ру-
блей.

Мастер покажет класс 
В этом учебном году в коллед-
жи поступили около 1,2 мил-
лиона первокурсников: стере-
отип о «ПТУ для троечников» 
в прошлом? Ваш прогноз — 
прием продолжит бить все 
рекорды?

ДМИТРИЙ ГЛУШКО: Да. Исходя из той 
динамики, которая есть, думаю, 
что в 2021 году набор «подра-
стет» еще на 50 тысяч. 

Глобальная работа ведется в 
рамках национального проекта 
«Образование» — в регионах 
проводятся чемпионаты проф-
мастерства «Молодые профес-
сионалы — WorldSkills Russia». 
Это площадка для профориента-
ции: тысячи школьников идут 
туда, чтобы посмотреть, чему 
они могут научиться. Оборудо-
вание многих колледжей уже 
опережает то, что есть на рынке 
и на предприятиях. 

Сегодня в колледжах дается 
образование по таким высоко-
технологичным областям, как 
робототехника, программиро-
вание, информационная безопа-
сность. Это действительно каче-
ственное образование, которое 
по сравнению с вузами все-таки 
остается более доступным для 
выпускников школ. Поэтому не-
удивительно, что количество 
студентов растет: молодые люди 
друг с другом общаются и бы-
стрее передают эту информа-
цию. Уже сегодня примерно 60 
процентов выпускников школ 
выбирают именно среднее про-
фобразование. 

Более того, растет число 
взрослых людей, которые посту-
пают в колледжи на «короткие» 
программы и «добирают» себе 
новые компетенции. Мы это ви-

дим по цифрам: в колледжах 
увеличивается внебюджетная 
часть. Это говорит о том, что 
люди и предприятия стали боль-
ше доверять системе СПО и 
вкладывают деньги в получение 
профессиональных компетен-
ций, потому что колледжи стали 
более надежными и полученные 
профессиональные компетен-
ции позволяют человеку вло-
женные в образование деньги 
быстро «отбивать» на рынке 
труда.

Нередко слышу от работода-
телей, что колледжи учат 
«не тех и не так». Есть та-
кое?

ДМИТРИЙ ГЛУШКО: В конце прошло-
го года мы утвердили концеп-
цию основных действий мини-
стерства по развитию среднего 
профобразования. Ее ключе-
вой тезис: колледжи и технику-
мы должны обеспечить эконо-
мику страны квалифицирован-
ными кадрами. Но каких специ-
алистов готовить? В каком объ-
еме? К какому времени? Все 
это вопросы, которые мы се-
годня решаем: смотрим контр-
ольные цифры приема, как их 
корректировать с учетом по-
требностей экономики каждо-
го региона. Уже провели де-
тальный анализ по каждому 
техникуму, по каждой програм-
ме, насколько она нужна рынку 
труда. 

Например, мы увидели, что в 
колледжах Северо-Кавказского 
федерального округа было нем-
ного программ по туризму. А он 
там активно развивается, и 
нужно готовить соответствую-
щие кадры уже сейчас. Более 
того, в 10 регионах России мы 
начали пилотный проект по 
синхронизации системы подго-
товки в СПО и кадровых по-
требностей экономики субъек-
тов. Составили пилотный пере-
чень перспективных приори-
тетных профессий и специаль-
ностей в сфере малого и средне-
го предпринимательства. Туда 
вошли оператор станков для об-
работки металлов, мастер по ре-
монту автомобилей, повар и 
другие.

Мы постоянно обновляем пе-
речень профессий и специаль-
ностей среднего профобразова-
ния. Сейчас их около 500. Оста-
нется в два раза меньше.

Так много профессий исчез-
нет?

ДМИТРИЙ ГЛУШКО: Ни один навык и 
ни одна компетенция не будет 
потеряна. Многие программы 
будут объединены или тран-
сформированы. Другие — пере-
ведем на уровень профобуче-
ния, то есть на «короткие» про-
граммы, которые также можно 
будет дополнительно и, главное, 
быстро освоить во время обуче-
ния в колледже, по принципу 
конструктора компетенций по 
выбору колледжа или студента.

Но главное, за счет чего про-
изойдет это укрупнение, — со-
вершенно новый способ форми-
рования государственного 
образовательного стандарта 
(ФГОС).

Мы предложили сделать 
ФГОС более рамочным и «ши-
роким» — оставим один доку-
мент для целой группы профес-
сий. Это позволит быстро реа-
гировать на требования эконо-
мики и оперативнее корректи-

ровать образовательные про-
граммы. Например, действую-
щие три профессии — «Мастер 
общестроительных работ», 
«Арматурщик» и «Слесарь по 
строительно-монтажным рабо-
там» укрупнятся в одну профес-
сию с широким набором квали-
фикаций.  

«Мастер по пошиву швейных 
изделий» будет включать ранее 
отдельные профессии закрой-
щик, портной, модистка, швея. 

Аналогичная ситуация с то-
карями, фрезеровщиками и ста-
ночниками. 

И абсолютно каждую про-
фессию мы постоянно анализи-
руем, обсуждаем с экспертами 
от рынка и от предприятий. На-
пример — «пчеловод-водитель». 
Стоит ли таких специалистов 
учить в колледжах, да еще за 
счет бюджета? Эксперты гово-
рят, что уже нет такой потреб-

ности и ее убрали из перечня. 
Зато на оператора беспилотни-
ков, наоборот, есть реальный 
запрос рынка. И это уже не толь-
ко квадрокоптеры, которые ве-
дут съемку с воздуха. Уже появ-
ляется строительная и карьер-
ная техника, которая управля-
ется удаленно. Еще пример — 
солнечные батареи. Если их 
производители не будут рабо-
тать с системой СПО, то на рын-
ке просто не будет людей, кото-
рые способны вести монтаж, эк-
сплуатацию и обслуживание та-
кого оборудования.

Иногда название профессии 
не меняется, но ее «начинка» — 
уже кардинально другая. Не-
сколько лет назад везде появи-
лись пластиковые трубы, и лю-
бой сантехник сегодня должен 
уметь их устанавливать и мон-
тировать. Для этого колледжам 
пришлось очень быстро менять 
программы. Так что среднее 
профобразование — живая си-
стема.

Стартап в зачет
Правда ли, что по некоторым 
программам министерство 
хочет сократить сроки об-
учения до двух лет? Можно ли 
за это время подготовить 
профессионала?

ДМИТРИЙ ГЛУШКО: Несколько лет 
назад у нас программа обучения 
парикмахеров по заочной фор-
ме доходила до 5 лет 10 месяцев. 
Зачем так долго учиться на па-
рикмахера? Этого никто не 
знал. Сейчас такого нет. Но и по 
другим специальностям студен-
ты и работодатели задают нам 
вопросы. Зачем учить специали-
ста 4 года, если за счет более ин-
тенсивных и качественных про-
грамм его можно выпустить на 
рынок труда раньше? Жизнь 
ускоряется, и мы действительно 
планируем сокращение сроков 
обучения по отдельным про-
граммам. Не радикально, нет. 
Где-то на два года, где-то на год, а 
где-то всего на несколько меся-
цев. Это сокращение должно 
лишь увеличить интенсивность 
практического обучения. 

На современном рабочем 
месте повара сегодня стоит, к 
примеру, пароконвектомат — 
очень высокотехнологичное 
оборудование, на котором вы-
пускнику нужно уметь рабо-
тать. Но учиться этому 4 года 
нет необходимости. И опять же, 
повторю, необходимые компе-
тенции студент сможет «до-
брать» дополнительно к основ-
ной профессии.

Директора колледжей нам 
говорят, что все больше студен-
тов-старшекурсников стали ре-
гистрироваться как самозаня-
тые и индивидуальные предпри-
ниматели. Особенно в сфере IT. 
Только лишь учиться им стано-
вится скучно: старшекурсник-
айтишник понимает, что на 
рынке труда он будет востребо-
ван, и хочет туда быстрее по-
пасть, начать зарабатывать 
деньги.

Минпросвещения хочет со-
здать при колледжах малые 
инновационные предприятия, 

на которых студенты смо-
гут работать и зарабаты-
вать. Это возвращение совет-
ских учебно-производствен-
ных комбинатов? Аналог зна-
менитой немецкой системы 
дуального обучения?

Д М И Т Р И Й  ГЛ У Ш К О :  В эту тему я 
очень внимательно погружал-
ся. И слышал от старших коллег, 
что немецкая дуальная система 
(когда студенты учатся и парал-
лельно работают на предприя-
тии. — Прим. ред.) — это очень 
хорошая калька со старой со-
ветской практики, которую 
немцы просто переняли. Такая 
система у нас была и до сих пор 
существует. Правда, не во всех 
регионах и в несколько другой 
форме, потому что все-таки у 
нас другой экономический 
уклад. Но малые инновацион-
ные предприятия на базе кол-
леджей, безусловно, нужны. Я 
верю, что они приживутся и бу-
дут эффективны. Причем не для 
того, чтобы малый бизнес при-
шел и за минимум денег исполь-
зовал инфраструктуру образо-
вательной организации. А для 
того чтобы студент получил 
свой первый опыт взаимодей-
ствия с рынком, который порой 
достаточно хищно ведет себя по 
отношению к молодым специа-
листам. Чтобы студент получил 
производственную практику и 
у него сформировалась опреде-
ленная финансовая грамот-
ность. 

Но по статистике, уровень 
трудоустройства не очень 
высокий. Почему?

ДМИТРИЙ ГЛУШКО: На самом деле 
более половины выпускников 
трудоустроены (более 60%) — 
это хорошая цифра. В этой ста-
тистике мы смотрим только 
первый год работы после обуче-
ния, а значительное число мо-
лодых людей после колледжей и 
техникумов продолжают об-
учение в вузе, кто-то идет в де-
крет или в армию. Есть и регио-
ны-лидеры по трудоустройству. 
Допустим, в Чукотском авто-
номном округе у нас трудоу-
страивается 81,16% ребят, в Ар-
хангельской области — 67,36%, 
в Нижегородской — 67,2%. Ду-
маю, что такие показатели мо-
гут стать реальными не только 
для отдельных субъектов, но и 
для всей страны: мы работаем в 
тесном контакте с центрами 
трудоустройства, с предприя-
тиями.

Самые популярные направ-
ления, выпускники которых ра-
боту находят практически сра-
зу, — это фармация (81,26%), об-
разование и педагогические на-
уки (76,42%), сестринское дело 
(73,77%).

Хочу уметь и умнеть
Вы перечислили топ профес-
сий у работодателей. А у аби-
туриентов?

ДМИТРИЙ ГЛУШКО: Самые популяр-
ные программы у ребят по на-

правлениям «Здравоохранение 
и медицинские науки» («Се-
стринское дело», «Лечебное 
дело», «Фармация»). «Инже-
нерное дело, технологии и тех-
нические науки» («Информаци-
онные системы и программиро-
вание», профессия «Графиче-
ский дизайнер»), «Науки об об-
ществе». Также сохраняется 
спрос на востребованную про-
фессию «Мастер по ремонту ав-
томобиля», специальность 
«Техническая эксплуатация и 
обслуживание электрического 
и электромеханического обору-
дования».

Экзамены у студентов кол-
леджей и техникумов тоже 
изменятся?

Д М И Т Р И Й  ГЛ У Ш К О :  В моем пред-
ставлении колледж — это фа-
брика или предприятие, и он 
должен выглядеть соответству-
юще. В течение последних лет 
мы продвигаем новую форму 
оценки — демонстрационный 
экзамен по мировым стандар-
там WorldSkills. Ребята пока-
зывают все, чему научились. 
Выполняют задания, которые 
«пришли» из реальной жизни, 
от работодателей. 

За 4 года демэкзамен сдали 
порядка 150 тысяч студентов и 
выпускников. Я знаю десятки 
случаев, когда прямо после эк-
замена работодатели заключа-
ли с ребятами контракты на ра-
боту. Мы планируем, что такой 
практический экзамен станет 
обязательным для всех учре-
ждений СПО. Исключения мо-
гут быть в медицинских специ-
альностях и специальностях 
культуры, а также в подготовке 
экипажей судов и авиационного 
персонала. 

Напомню, у нас сегодня око-
ло 3,3 тысячи колледжей и 338 
вузов, в которых более трех 
миллионов ребят учатся на 
образовательных программах 
СПО. И демэкзамен дает нам 
уверенность, что полученный 
после колледжа диплом будет 
релевантным для всех регионов. 

А сами выпускники, которые 
сдали экзамен, получают не 
только диплом, но и цифровой 
Паспорт компетенций. Это до-
кумент, подтверждающий уро-
вень мастерства. С ним портфо-
лио молодого профессионала 
попадает в базу данных, доступ 
к которой имеют ведущие пред-
приятия. При этом информаци-
онная система позволяет нам 
увидеть — условно — Иванова, 
Петрова и Сидорова — лучших 
сварщиков в разрезе страны, 
которые выпустились и в этот 
год, и в предыдущие годы. Мы 
видим колледжи и техникумы, 
которые стабильно выпускают 
на рынок труда высококлас-
сных специалистов.

Сейчас мы ведем работу по 
закреплению правового статуса 
цифрового Паспорта компетен-
ций как дополнительного доку-
мента к диплому СПО.  

А К Ц Е Н Т

Мы постоянно обновляем перечень 
профессий и специальностей среднего 
профобразования. Сейчас их около 500. 
Останется в два раза меньше

Ключевой вопрос

Как система СПО справилась с удаленкой?
Глушко| Изучая все только в онлайне, высококвалифицированным ма-

стером производственных работ не стать. Но мы сделали все, чтобы 

учеба в прошлом году не прервалась и чтобы дистанционные занятия 

были максимально информативны и полезны. Нам помогли коллеги из 

WorldSkills, из Агентства стратегических инициатив.

Именно в условиях карантина порядка 40 тысяч студентов и выпускни-

ков сдавали демэкзамен в гибридном формате: экзаменуемый находил-

ся на площадке с оборудованием и необходимыми инструментами, а 

экзаменатор подключался удаленно. Оказалось, что даже в таких тяже-

лых условиях система СПО смогла адаптироваться и даже получить но-

вый опыт по многим специальностям, особенно в сфере IT.
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Дмитрий Глушко: Мы действительно планируем сокращение сроков обучения по отдельным программам. 
Не радикально, нет. Где-то на два года, где-то на год, а где-то всего на несколько месяцев. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 
Как гаджеты влияют 
на психику школьников

Докликались

Ксения Колесникова

Ребенок не отлипает от гаджета и даже спит с ним в об-
нимку? Это может быть опасно. Как показало исследо-
вание ученых МГПУ, использование экранных гадже-
тов сверх меры может привести к задержкам в разви-
тии речи, внимания, памяти и мышления школьников.

— Самые большие риски для развития детей связаны 
с экранными гаджетами, которые используются для 
развлечения, — говорит руководитель исследователь-
ского проекта, профессор Института педагогики и пси-
хологии образования МГПУ Сергей Степанов. — Чем 
раньше ребенок начинает пользоваться цифровыми 
устройствами, тем тяжелее могут быть последствия 
для развития высших психических функций. Особенно 
сильно это начинает сказываться в школе на способно-
сти и готовности к обучению, к саморазвитию, к твор-
ческой деятельности.

По словам профессора, если использовать гаджеты 
умеренно и с учетом санитарных норм, то рисков мож-
но избежать. Что говорят СанПиНы? Минимальная ди-
агональ для монитора компьютера или ноутбука — не 
менее 39,6 см, для планшета — 26,6 см. Дети 1—2-х клас-
сов должны проводить за компьютером не более 20 ми-
нут, 3—4-х классов — 25 минут, 5—9-х классов — 30 ми-
нут. А старшеклассники — максимум 35 минут.

Если ребенок во время просмотра учебного филь-
ма, программы должен что-то законспектировать в те-
тради, то, согласно санитарным нормам, продолжи-
тельность непрерывного использования экрана не 
должна превышать для детей 5—7 лет семи минут, для 
учащихся 1—4-х классов — десяти минут. А для учени-
ков с 5-го по 9-й класс смотреть не отрываясь в мони-
тор допускается не дольше пятнадцати минут. Экран 
гаджета должен находиться от ребенка на расстоянии 
не менее 50 сантиметров. Наушники можно использо-
вать непрерывно не более часа и громкость — не более 
60 процентов от максимальной.

Однако результаты исследования МГПУ показали, 
что большинство школьников пользуются гаджетами 
для развлечения, лишь 40 процентов родителей сказа-
ли, что их дети используют гаджеты для обучения и 
расширения кругозора. И столько ограничивает детей 
в использовании игровой приставки. Норму пользова-
ния смартфоном устанавливает 66 процентов взро-
слых, компьютером — 57 процентов и планшетом — 
47 процентов.  Сейчас ученые МГПУ совместно с Ин-
ститутом психологии РАН разрабатывают технологии 
искусственного интеллекта, которые помогут учителю 
обеспечить каждому ребенку оптимальную траекто-
рию его развития.  

ВУЗЫ Четверть доходов 
ВШЭ направят 
на поддержку студентов

Скидка 
за талант

Мария Агранович

Скидки, льготы талантливым высокобальникам, по-
мощь иногородним — Высшая школа экономики в 2021 
году продолжит поддерживать своих студентов, несмо-
тря на дополнительные затраты, вызванные панде-
мией коронавируса. Из внебюджетного фонда вуза на 
это будет выделено 3,8 млрд рублей — более четверти 
всех внебюджетных доходов университета.

Так, в 2021 году более 130 абитуриентов из семей, 
находящихся в сложной жизненной ситуации, смогут 
поступить в НИУ ВШЭ по программе «Социальный 
лифт». Это на 30 процентов больше, чем годом ранее. 
Таким образом, общее число студентов в рамках этой 
программы, стартовавшей два года назад, возрастет до 
290 человек.

Большая часть средств — почти 2,2 млрд рублей в год 
— это уже отработанная за много лет система скидок за 
успеваемость для студентов-платников. Хорошо 
учишься? Можешь рассчитывать на скидку 25—70 про-
центов от стоимости обучения. Причем действуют 
скидки как для «бывалых» студентов, так и для посту-
пающих на первый курс. В нынешнем году эта про-
грамма полностью сохранится.

Кроме того, Вышка продолжает учить за счет 
средств университета две с лишним тысячи талантли-
вых студентов. Это ребята с высокими баллами ЕГЭ, 
которых приняли сверх контрольных цифр приема на 
те программы, где бюджетные места были целиком за-
няты призерами и победителями олимпиад.

Еще одна из форм поддержки студентов — софинан-
сирование расходов на проживание в Москве студен-
тов, поступивших до 2020 года включительно, но не 
получивших место в университетском общежитии. 
Сейчас такой поддержкой пользуются более 1600 че-
ловек.

Также университет сохранит и все действующие 
программы поддержки студенческой науки: именные 
академические стипендии, конкурс научных работ 
студентов, академическую аспирантуру.  

Хорошо учишься в «вышке»? Можешь рассчитывать на скидку 
25—70 процентов от стоимости обучения.

КСТАТИ

Во время пандемии практически все вузы стали активнее 

поддерживать своих студентов: материальные выплаты, 

льготы и различные гранты. А минобрнауки запустило про-

грамму содействия студенческому трудоустройству: уни-

верситеты открыли вакансии, чтобы ребята могли после 

учебы работать прямо в alma mater. Мера изначально была 

временная, но сейчас, по словам министра Валерия Фаль-

кова, такая практика будет продолжена. 
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ТЕХНОЛОГИИ Пользователей Android атаковали 
мошенники, обещающие денежные выплаты 
от имени государства 

Обналичные 
кабинеты

ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал,  
заказчик) и Администрация города Норильска (участник процесса) 
извещают о проведении общественного обсуждения 
с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) намечаемой деятельности на территории 
города Норильска Красноярского края по проектной 
документации «Реконструкция здания, расположенного 
по адресу:  г .  Норильск,  район Центральный, 
ул. Комсомольская, 49в».

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция здания, рас-
положенного по адресу: г. Норильск, район Центральный, ул. Ком-
сомольская, 49в, для размещения на территории Норильского про-
мышленного региона работников подрядных организаций, участ-
вующих в реализации стратегических проектов в Заполярном фили-
але ПАО «ГМК «Норильский никель». 

Наименование, адрес заказчика: ПАО «ГМК «Норильский 
никель» (Заполярный филиал), 663302, Красноярский край,  
г. Норильск, пл. Гвардейская, д. 2.

Срок проведения общественного обсуждения, место до-
ступности материалов оценки воздействия на окружающую 
среду: 663302, Красноярский край, г. Норильск, ул. Нансена, 5, 
строение 1, каб. 515.

Срок проведения общественного обсуждения: 1 календарный 
месяц.

Время для обращения: с 03.03.2021 г. по 04.04.2021 г. с 9.00 до 
17.00 местного времени.

Дата и место проведения общественных слушаний (обсу-
ждений): 8 апреля 2021 г. по адресу Красноярский край,  
г. Норильск, ул. Севастопольская, д.7 (конференц-зал).

Форма и место представления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в месте ознакомления с материа-
лами и/или в месте проведения слушаний

Ответственные организаторы от заказчика: Булыгин  
Максим Анатольевич — И.о. заместителя руководителя — началь-
ника Отдела проектного контроля и отчетности Дирекции по непро-
мышленному строительству ЗФ ПАО «ГМК «Норильский никель», 
тел. (3919) 25-45-56.

Орган от Администрации города Норильска, ответствен-
ный за проведение общественного обсуждения: Управление 
городского хозяйства Администрации города Норильска.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральное агентство по рыболовству, Татарский филиал фе-
дерального государственного бюджетного научного учреждения 
«Всероссийский научно-исследовательский институт рыбного 
хозяйства и океанографии» уведомляют о проведении общест-
венных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы по документации «Материалы, обосновывающие об-
щие допустимые уловы водных биологических ресурсов на Куй-
бышевском водохранилище (Республики Татарстан, Марий Эл, 
Чувашия, Ульяновская и Самарская области) и Нижнекамском во-
дохранилище (Республики Татарстан, Башкортостан и Удмуртия) 
на 2022 год (с оценкой воздействия на окружающую среду)».

Цель намечаемой деятельности — оценка состояния запасов и 
определение объемов общих допустимых уловов водных биоло-
гических ресурсов с последующей их добычей (выловом) пользо-
вателями в пресноводных водных объектах в 2022 году, с учетом 
оценки воздействия на окружающую среду. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Куйбышевское 
водохранилище (в границах Республик Татарстан, Марий Эл, Чу-
вашия, Ульяновская и Самарская области) и Нижнекамское во-
дохранилище (в границах Республик Татарстан, Башкортостан и 
Удмуртия).

Заказчик — Федеральное агентство по рыболовству, г. Москва, 
Рождественский бульвар, д. 12.

Исполнитель — Татарский филиал ФГБНУ «ВНИРО» («Татар-
станНИРО»), г. Казань, ул. Т. Гиззата, д. 4.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с момента опубликования настоящего объявления до 
окончания общественных обсуждений. 

Орган, ответственный за организацию общественных слушаний 
— администрации соответствующих муниципальных образований 
регионов по месту их проведения.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания. 
Форма представления замечаний — письменная. 

С указанной информацией можно ознакомиться в сети интер-
нет на сайте http://www.tatarstan.vniro.ru, в Татарском филиале 
ФГБНУ «ВНИРО» по адресу: г. Казань, ул. Т.Гиззата, д. 4. 

Предложения и замечания можно направлять в письмен-
ной форме с момента опубликования настоящего объявления до 
окончания общественных обсуждений и в течение 30 дней по-
сле их проведения, по адресу: г. Казань, ул. Т.Гиззата, д. 4 или на 
электронный адрес: gosniiorh@gmail.com. Контактные телефоны:  
(843) 292-00-87 Горшков М.А., (843) 292-01-76 Анохина О.К.

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы состоятся:

—  5 апреля 2021 г. в 10.00 (время мск) — Удмуртская Республи-
ка по адресу: г. Ижевск, ул. М.Горького, д 73, Министерство 
природных ресурсов и охраны окружающей среды Удмурт-
ской Республики;

—  6 апреля 2021 г. в 11.00 (время местное) — Республика Баш-
кортостан по адресу: г. Уфа, ул. Ленина, д. 86, Министерство 
природопользования и экологии Республики Башкортостан;

—  7 апреля 2021 г. в 10.00 (время мск) — Ульяновская и Самар-
ская области по адресу: г. Ульяновск, ул. Подлесная, д. 24, 
Министерство природы и цикличной экономики Ульянов-
ской области; 

—  12 апреля 2021 г. в 10.00 (время мск) — Чувашская Республи-
ка по адресу: г. Чебоксары, ул. Ленинградская, 33, Министер-
ство природных ресурсов и экологии Чувашской Республики;

—  13 апреля 2021 г. в 10.00 (время мск) — Республика Марий 
Эл по адресу: г. Йошкар-Ола, Ленинский проспект, д. 24 
«Б», Министерство природных ресурсов, экологии и охраны 
окружающей среды Республики Марий Эл;

—  14 апреля 2021 г. в 10.00 (время мск) — Республика Татар-
стан по адресу: Лаишевский район, с.Ташкирмень, ул. Сол-
нечная, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Иван Черноусов

В 
Google Play обнаруже-
но множество вирусов, 
которые распростра-
няются под видом про-
грамм с информацией 
о социальных выпла-
тах, льготах, возврате 
НДС и других денеж-
ных компенсациях. Ко-

личество выявленных нежела-
тельных и потенциально опа-
сных программ за год выросло на 
11,66% и 7,26% соответственно. 
Об этом сообщила в отчете ком-
пания «Доктор Веб».

Как и другие аналогичные ви-
русы, такие программы загружа-
ли мошеннические сайты, где по-
тенциальным жертвам сообща-
лось о якобы доступных для них 
выплатах от государства. Для 
«получения» денег им предлага-
лось указать персональную ин-
формацию, а также оплатить ра-
боту юристов, оформление доку-
ментов, госпошлину или комис-
сию за перевод на банковский 
счет. На самом деле никаких 
средств пользователи не получа-
ли и злоумышленники похищали 
у них данные и деньги. Некото-
рые модификации этих приложе-
ний периодически демонстриро-
вали уведомления, в которых 
также сообщалось о доступных 
выплатах и компенсациях. Таким 
образом киберпреступники пы-
тались привлечь дополнительное 
внимание потенциальных жертв, 
чтобы те чаще переходили на мо-
шеннические сайты.

«Специалисты уже не первый 
год фиксируют мошеннические 
e-mail рассылки, сайты, группы и 
аккаунты в социальных сетях, 
эксплуатирующие тему денеж-
ных компенсаций, — отмечает 
Яков Кравцов, заместитель руко-
водителя отдела специальных 
проектов Group-IB. — Также были 
зафиксированы мобильные при-
ложения, действующие по такой 
же схеме, под видом информиро-
вания и оказания услуг от имени 
государственных учреждений. 
Владельцы Аndroid-устройств, 

попавших в такую ловушку, ри-
скуют не только потерять свои 
денежные средства, но и зара-
зить устройство вредоносным 
программным обеспечением».

При скачивании приложения 
из Google Play важно обращать 
внимание на три фактора, рас-
сказывает Даниил Чернов, ди-
ректор центра Solar appScreener 
компании «Ростелеком-Солар». 
Первый — как давно было разме-

щено приложение и сколько раз 
было скачано. «Если пользова-
тель ищет программное обеспе-
чение для оплаты налогов или 
штрафов, созданное при участии 
государства, едва ли оно может 
быть размещено в каталоге две 
недели назад и обладать неболь-
шим числом загрузок», — гово-
рит эксперт.

Второй фактор — следует 
обратить внимание на разработ-

чика. «Если вы ищете мобильный 
сервис с государственной фун-
кцией, в разработчиках должен 
быть указан уполномоченный 
орган власти. Если в описании в 
соответствующем поле вы види-
те малоизвестную компанию, ве-
роятно, это поддельное приложе-
ние, которое ни в коем случае не 
следует устанавливать», — про-
должает специалист.

Третий фактор — если про-
грамма содержит встроенные 
покупки, то информация об этом 
должна быть в описании. «Если 
вам нужен налоговой справоч-
ник, а он содержит встроенные 
покупки — и это не оплата нало-
гов, — скорее всего, приложение 
вредоносное», — заключает Чер-
нов.  

А К Ц Е Н Т

Настоящее приложение для уплаты 
налогов не может быть размещено 
в магазине две недели назад и скачано 
всего лишь несколько сотен раз

ОПОВЕЩЕНИЕ ОБ ОТМЕНЕ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

Администрация Солнечного муниципального района и Об-
щество с ограниченной ответственностью «Геопроминвест» 
уведомляет об отмене общественных обсуждений объектов го-
сударственной экологической экспертизы проектной докумен-
тации «Строительство горно-обогатительного комплекса 
по переработке лежалых хвостов Солнечного ГОКа». Откры-
тые горные работы и «Строительство горно-обогатительного 
комплекса по переработке лежалых хвостов Солнечного 
ГОКа». Обогатительная фабрика с объектами хвостового хо-
зяйства.

Итоговое заседание общественных обсуждений, на-
значенное на 10 марта 2021 г., не состоится.

ОПОВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

Администрация Солнечного муниципального района и Об-
щество с ограниченной ответственностью «Геопроминвест» 
уведомляет о начале общественных обсуждений объектов госу-
дарственной экологической экспертизы проектной документа-
ции «Строительство горно-обогатительного комплекса по пе-
реработке лежалых хвостов Солнечного ГОКа». Открытые гор-
ные работы и «Строительство горно-обогатительного ком-
плекса по переработке лежалых хвостов Солнечного ГОКа». 
Обогатительная фабрика с объектами хвостового хозяйства. 

Проектная документация в том числе включает Технические 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и материалы ОВОС.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строи-
тельство и эксплуатация объектов «Строительство горно-обо-
гатительного комплекса по переработке лежалых хвостов Сол-
нечного ГОКа». Открытые горные работы и «Строительство 
горно-обогатительного комплекса по переработке лежалых 
хвостов Солнечного ГОКа». Обогатительная фабрика с объек-
тами хвостового хозяйства.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: 682711, Хабаровский край, Солнечный муници-
пальный район, городское поселение рабочий поселок Солнеч-
ный, территория ТОСЭР «Комсомольск», площадка «Солнеч-
ный».

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«Геопроминвест», 682711, Хабаровский край, Солнечный му-
ниципальный район, городское поселение рабочий поселок 
Солнечный, территория ТОСЭР «Комсомольск», площадка 
«Солнечный». Адрес для отправки почтовой корреспонденции: 
680000, г. Хабаровск, ул. Комсомольская, 71, 2-й этаж, оф. 4, 
тел.: 8 (4212) 735-350 е-mail: mail@geoprominvest.ru

Проектировщик: Общество с ограниченной ответственно-
стью «ЕМС-майнинг», 199178, г. Санкт-Петербург, 18 линия 
В.О., д. 29, литера 3, пом. 20-Н, часть ком. 15; 199178, г. Санкт-
Петербург, 18 линия В.О., д. 29, БЦ «Сенатор», корпус А, офис 
201; тел.: (812) 33-22-900.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Солнечного муниципального 
района Хабаровского края, адрес: Хабаровский край, р.п. Сол-
нечный, ул. Ленина, д. 23, тел.: (42146) 2-61-46.

Примерный срок проведения общественных обсужде-
ний: от момента настоящей публикации — 60 дней.

Форма проведения общественных обсуждений: пу-
бличные слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: за-
полнение опросного листа.

Проектная документация, материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду (МОВОС), технические задания на про-
ведение ОВОС, бланки опросного листа доступны для ознаком-
ления (заполнения) с 02.03.2021 г. по 05.04.2021 г. по следую-
щим адресам:

р.п. Солнечный, ул. Ленина, д. 23, администрация района, каб. 
207, тел: (42146) 2-61-46, часы доступа к размещаемым матери-
алам с 9.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00), выходной — суб-
бота и воскресенье;

р.п. Солнечный, ул. Парковая, д. 17, администрация поселения, 
каб. 9, тел: (42146) 2-26-22, часы доступа к размещаемым мате-
риалам с 9.00 до 17.00 (перерыв с 12.00 до 13.00), выходной — 
суббота и воскресенье;

р.п. Солнечный, ул. Ленина, д. 22, районная библиотека, тел.: 
(42146) 2-30-82, часы доступа к размещаемым материалам 
с 9.00 до 18.00 (без перерыва) понедельник — пятница, с 11.00 
до 18.00 (без перерыва) суббота, выходной — воскресенье.

Подведение итогов общественных обсуждений состо-
ится 05 апреля 2021 г. в 16.00 по адресу: ул. Ленина, д. 23, конфе-
ренц-зал, в здании администрации Солнечного муниципально-
го района Хабаровского края.

Опросные листы с замечаниями и предложениями 
принимаются в письменном и электронном виде со дня опубли-
кования настоящей информации и до даты проведения общест-
венных обсуждений (но не менее 30 дней со дня опубликова-
ния), а также в течение 30 дней после окончания общественных 
обсуждений.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний 
замечания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений  

(в форме слушаний)
АО «Чеченцемент» совместно с комиссией по прове-

дению общественных обсуждений (в форме слушаний) 
информирует о начале общественных обсуждений в рам-
ках оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: «Расширение производства 
действующего цементного завода в с. Чири-Юрт, ЧР стро-
ительством новой линии с сухим способом производства 
клинкера мощностью 3.3 тыс. тонн цемента в сутки» (да-
лее — Объект).

Срок проведения: с 22.02.2021 г. по 23.03.2021 г.
Размещение объекта планируется на территории Чечен-

ской Республики, Шалинский район, пос. Чири-Юрт, када-
стровый номер земельного участка: 20:12:2002000:6.

Основные характеристики объекта: планируемый к раз-
мещению Объект предназначен для реализации полностью 
новой цементной линии на основе сухого способа производ-
ства клинкера. Суммарная производительность реконстру-
ированного завода будет составлять 1.000.000 тонн порт-
ландцементного клинкера в год.

Цель реализации намечаемой деятельности: модерни-
зация действующего производства, увеличение качества, 
объема и ассортимента выпускаемой продукции, создание 
дополнительных рабочих мест. 

Наименование и адрес заказчика: АО «Чеченцемент», Че-
ченская Республика, пос. Чири-Юрт, e-mail: chechencement@
bk.ru, pochta118719@gmail.com, тел. 8(8712) 29 97 02, 
8 (989) 910 25 57. 

Ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: аппарат Совета депутатов Шалинского муниципально-
го района Чеченской Республики. 

Форма общественного обсуждения — публичные слуша-
ния.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на 
окружающую среду (техническим заданием на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду, материала-
ми предварительной оценки воздействия на окружающую 
среду), а также оставить свои замечания и предложения в 
письменной форме можно по адресу: ЧР, Шалинский рай-
он, г. Шали, ул. Ивановская, д. 4 «в» , аппарат совета де-
путатов Шалинского муниципального района, в срок до 
18.00 23 марта 2021 года, тел. +7 (87146) 2-22-21, а также 
на официальном сайте Шалинской районной Админи-
страции: https://shalinsky.ru/. Предварительное заседа-
ние комиссии по проведению общественных обсуждений 
(слушаний) состоится 05.03.2021 г. в 15.00 по адресу: ЧР, 
Шалинский район, г. Шали, ул. Ивановская, д. 4 «в», в кон-
ференц-зале Администрации Шалинского муниципального 
района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Количество потенциально опасных 
программ для Android за год выро-
сло на 7 процентов.
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МОДА Японские дизайнеры 
изобрели гибрид пижамы 
и офисной рубашки 

Из кровати — 
в Zoom

Екатерина Забродина

Пандемия «короны», которая 
вот уже почти год держит чело-
вечество в тисках карантинных 
ограничений, начала диктовать 
новые законы моды. Как пишет 
The Guardian, сразу два япон-
ских производителя одежды вы-
пустили необычные пижамы с 
«офисным» верхом. Они позво-
ляют с деловым видом из крова-
ти участвовать в видеоконфе-
ренциях, так что по ту сторону 
экрана никто даже не заподоз-
рит подвоха. 

«Пижамные костюмы» сде-
ланы из самой простой ткани, 
но их верхняя часть — от нагруд-
ного кармана до воротничка — 
выглядит как настоящая рубаш-
ка, имитируя офисный дресс-
код. Все, что находится ниже, 
скрыто от глаз босса или пар-
тнера по переговорам. Модели 
выпущены как для мужчин, так 
и для дам.

По словам дизайнера Тайчи 
Ито, идея такой пижамы при-
шла ему в голову во время на-
блюдений за супругой. Ей вся-
кий раз приходилось переоде-
ваться в костюм, чтобы выйти 
на виртуальную встречу в при-

ложении Zoom. «Это ведь очень 
неудобно. Тогда я подумал, что 
для работы из дома неплохо бы 
иметь одежду, которая будет 
выглядеть официально только 
для той части тела, которая вид-
на на экране», — рассказал го-
сподин Ито. 

«Белые воротнички» на уда-
ленке начали прибегать и к дру-
гим уловкам. Так, в «Урбанисти-
ческом словаре» англоязычно-
го сленга недавно появился тер-
мин «Рубашка Zoom». Это «ру-
башка или блузка, которая ви-
сит у вас дома на спинке стула 
перед рабочим столом, ее мож-
но быстро надеть, чтобы в лю-
бой момент предстать на видео-
конференции в презентабель-
ном виде». При этом работник 
может сидеть за компьютером 
чуть ли не в шлепках, шортах 
или тренировочных штанах. 
Кстати, спрос на них в онлайн-
поисковиках вырос на 108 про-
центов, в то время как продажи 
деловых костюмов упали на 34 
процента.  
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ОБЩЕСТВО Антирейтинг 
социальных сетей возглавили 
Twitter и Facebook 

Кандидаты
на блок

Владимир Емельяненко 

Антирейтинг социальных сетей 
составлен СПЧ и Общественной 
палатой России. За его основу 
взяты заблокированные Роспо-
требнадзором по итогам февра-
ля 6868 ресурсов из-за деструк-
тивного контента. Первое место 
антирейтинга занял сервис ми-
кроблогов Twitter, следом идут 
Facebook, Instagram и YouTube. 
Замыкает пятерку  антилидеров 
TikTok. Шестое и седьмое место 
заняли российские социальные 
сети «ВКонтакте» и «Одноклас-
сники». 

Критерии включения в ан-
тирейтинг выработаны Лигой 
безопасного интернета — число 
неудаленных материалов, свя-
занных с детской порногра-
фией, незаконным оборотом 
наркотиков, экстремистскими 
материалами и оскорблениями 
государственных символов 
России. Их с 1 февраля Роспо-
требнадзор обязал IT-площад-
ки искать и удалять самостоя-
тельно.   

Так же учитывались факт 
представительства интернет-
платформы в России, взаимо-
действие с регулятором и вла-
стями, реакция на требование 
исполнения российских зако-
нов, исполнение решений суда, 
оперативность реагирования на 
жалобы пользователей. Еще 
один критерий — степень поли-
тизированности сетей — количе-
ство случаев блокировки акка-
унтов, не нарушающих россий-
ские законы, но подвергшихся 
политической цензуре.

— Наш антирейтинг задуман 
для того, чтобы от противоправ-
ного контента оградить прежде 
всего детей, которые и страдают 
от него, и являются одним из са-
мых больших сегментов аудито-
рии соцсетей, — говорит дирек-
тор Лиги безопасного интерне-
та Екатерина Мизулина. — В 
этом смысле безнаказанности, 
которая сопровождает действия 
иностранных интернет-плат-

форм, следует положить конец. 
Гражданское общество мораль-
но готово к этому, технические 
инструменты, которые способ-
ны купировать ситуацию, у нас 
есть. 

Член Общественной палаты 
России Александр Малькевич 
обратил внимание на то, что 
накануне объявления антирей-
тинга его лидер — Twitter  — за-
блокировал 100 российских 
аккаунтов, которые сам разде-
лил на две группы. Одна из них 
якобы связана с ГРУ, другая — с 
российскими «троллями». А 
Facebook и Instagram блокиро-
вали посты с тегами #ЯМыИгна-
тАртеменко и #ЗащитимВете-
ранов.   

— Таких вызывающих приме-
ров, например, когда граждане 
страны запустили в социаль-
ных сетях акцию с целью мо-
ральной поддержки ветеранов, 
а западные площадки подвер-
гли эти посты цензуре, много. Я 
надеюсь, что правопримени-
тельная практика закона, кото-
рый вступил в силу с 1 февраля, 
позволит нам вырабатывать 
эффективные и цивилизован-
ные решения. Такие антирей-
тинги, как наш, — шаг на этом 
пути. Они информируют, кто 
есть кто. И все IT-платформы 
должны знать о том, что за их 
работой следят в рамках зако-
на», — заключила Екатерина 
Мизулина.  

Facebook 
и Instagram
блокировали 
посты с тегами 
#ЯМыИгнат Арте-
менко и #Защи-
тимВетеранов

Пандемийное ноу-хау от японских 
модельеров: попадающий в камеру 
верх не отличить от деловой рубаш-
ки, а внизу — комфортная домаш-
няя пижама.



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 марта 2021
вторник № 43 (8394)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МУЗЫКА Земфира 
выпустила альбом 
«Бордерлайн», на стыке 
любви и психоаналитики

Никто не хочет 
быть один

Александр Алексеев

Как и следовало полагать, самый ожидаемый альбом 
нынешнего года никакой сенсацией или откровением, 
способными вывести отечественную музыку на новый 
уровень актуальности поэзию на высоту небывалой 
искренности и пронзительности, таким не оказался. 

Земфира записывала его небывало долго — с сентя-
бря 2018 года, меняя аранжировки, музыкантов , отно-
шение к собственным песням. В итоге мог получиться 
абсолютно «вылизанный» и безукоризненный альбом, 
точный до кратчайшей ноты или интонации, но тем же и 
скучный. Так уже бывало с Guns N’ Roses, готовившими 
свой диск Chinese Democracy рекордные 14 лет... Или 
злободневное и мудрое, сделанное за время более чем 
двухлетнего затворничества вдали от суеты музыкаль-
но-психологическое осмысление всего того, что проис-
ходило за эти два с половиной года с нами всеми?! 

А было ведь очень многое: мемы в интернете стали 
популярнее умных мыслей и наблюдний, хейтеры и 
блогеры начали снижать образность языка, все чаще 
используя лишь слова, раскрученные по тегам и при-
носящие больше 
лайков! А в самых 
востребованными 
превратились измо-
жденные стилиста-
ми певицы, не уме-
ющие петь вживую 
(и пару раз опозо-
рившиеся на сцене), 
зато умело создаю-
щие светскую ми-
шуру и многие ста-
ли ходить на кон-
церты даже не слу-
шать музыку, а 
просто посмотреть на героинь «этого всего». ..Но, что 
еще может быть хуже, - самым нужным для хит-пара-
дов рок-стилем стал незамысловатый и ернический 
ска-панк — больше частушки и атмосфера для кабака, 
чем художественное явление. 

А потом еще и коронавирус, почти окончательно 
уведший нас в одиночество, еще дальше друг от друга… 
Поэтому, ожидая «Бордерлайн», хотелось предугадать, 
какие альтернативные нынешней моде на три аккорда 
и клоунаду на сцене музыкальные идеи предложит 
Земфира?! Какими резкими, может, язвительными 
строчками отзовется на то, что интернет нас делает все 
более предсказуемыми и банальными?! Ведь, если 
честно, кто, если не она? Но Земфира пошла совсем 
другим путем. Конечно, имела полное право. Как ска-
зал Андрей Аршавин болельщику, почти плачущему от 
очередного унизительного поражения футбольной 
сборной: «Ваши ожидания — это ваши проблемы…» Но 
все-таки немного жаль. Ибо от тех, кому много дано, и 
ждешь все время чего-то большего, чем от остальных.

Новый альбом «Бордерлайн» мог бы стать релизом 
года, но стал просто хорошей, профессиональной и 
уверенной работой, которая могла бы выйти и 2007 
году, и в 2013-м, когда она издавала прошлые диски. 
Да, уровень звукорежиссуры и продакшна альбома 
сложно перехвалить. Равно как и музыкантов, приняв-
ших участие в записи «Бордерлайна» (в обычном пере-
воде — «пограничная линия», в «медицинском» — «по-
граничное расстройство личности», в общем, слож-
ный случай). И можно сказать, что это получился аль-
бом-спектакль. С энергичным вступлением — первой 
песней «Таблетки», исполненной с грязным, чуть ста-
ромодным и опрокинутым в 70-е звуком, с героем, ко-
торому очевидно и присуще это состояние. И постро-
енной на смачном риффе блюз-роковой гитары. С по-
священием — второй трек «ОК» наследует интонациям 
и ломаным ритмам Виктора Цоя, в нем есть и прямая 
цитата из его песни «Печаль»: «Дом стоит, свет горит». 
С эмоциональной разгрузкой, взятой для спокойного 
осмысления происходящего («Закончится дождь — за-

кончится грипп») в балладе «Пальто» с партиями фор-
тепиано и баса, вызывающим воспоминания о The 
Beatles. Да и сама Земфира теперь неожиданно призна-
лась, что очень любит Пола Маккартни, за то что его 
бас-гитара фактически поет вслед за ним… 

А тревожный и нервный трек «Том» — уже эмоцио-
нально напоминает об экспериментах со звуком, кото-
рыми всегда был славен Том Йорк из Radiohead. Хоро-
ши и песня-исповедь «Мама», и ставшая эмоциональ-
ным потрясением, как и положено в финале драмы - 
баллада «Жди меня» с долгожданными для многих сло-
вами «Жди меня — когда-нибудь я выйду из комнаты»: 
за эти два с половиной года Земфира выступила лишь 
дважды на фестивалях. И мы ждем ее новых концертов. 

Да, многие песни заслуживают того, чтоб их пере-
слушали не раз. Но «Бордерлайн» оказался при этом и 
необычно вневеременным. Того, чем живет музыка се-
годня: реггетон, новая искренность, провозглашенная 
Аленой Швец и Маяком, очередных веяний хип-хопа, 
все ближе подбирающегося к поп- и рок-музыке, EDM, 
тик-тока, стремления к созданию мемов, как способу 
пост-продакшна, здесь нет. Может, и правильно. Но, 
увы, нет и ощущения, что он, как ранние альбомы Зем-
фиры — цельная картина мира, надежный компас в нем 
и спаситель от грусти и одиночества всем многочи-
сленным «девочкам с плэером», да и«грустным мачо». 
И — уже не плечо и поддержка старшей подруги. 

Впрочем, и «вороны-москвички « уже разетелись по 
своим делам. А Земфира осталась пока у окна грустить, 
смотреть на дождь и грипп за окном… Зато она снова 
ищет свежие музыкальные решения (один из треков по-
разному пробовали сыграть четверо барабанщиков) , 
прислушивается к Полу Маккартни и Тому Йорку. И по-
этому ее следующий альбом будет снова интересно 
ждать. Хорошо бы уже не восемь лет.  

ФЕСТИВАЛЬ Берлинале — о ловушках и парадоксах наших теорий и практик

Красавицы и чудовища
Валерий Кичин

Н
адо признать за «цифро-
вой» формой начавшего-
ся Берлинского фестива-

ля некоторые преимущества. 
Обычно аккредитованная прес-
са кучкуется на главном кон-
курсе — он же главный! Онлайн-
фест все секции уравнивает: пе-
ред тобой выбор из трех десят-
ков фильмов, попробуй устоять.

Хит первого дня прошел в 
«Панораме», показавшей драму 
Тони Стоуна «Тед К» с Шарлто 
Копли в роли Теда Качински — 
террориста, прозванного Уна-
бомбер. Это байопик, основан-
ный на его дневниках, книгах и 
рассказах знавших его людей. В 
массовке — жители Монтаны, 
где в деревянной хижине жил 
самый знаменитый бомбист 
США. Для съемок была построе-
на такая же хижина на том же 
месте, аутентичны ее меблиров-
ка и утварь.

Сама история уникальна. В 
детстве математический гений, 
Качински в 16 лет поступил в 
Гарвард, получил степень до-
ктора наук, преподавал, писал 
труды. Но все это бросил, посе-
лился в хижине без электриче-
ства и стал новым луддитом — 
объявил бой науке и технике. 
Стал рассылать ученым посыл-
ки с бомбами, пытался подры-
вать авиалайнеры и написал ма-
нифест с инвективами в адрес 
индустриального общества, 
разрушающего экологию пла-
неты. Четверть века держал 
страну в напряжении, его без-
успешно пытались найти, объя-
вив за информацию о нем награ-
ду в миллион долларов. Пока в 
1996-м не арестовали и не при-
говорили к пожизненному за-
ключению. Среди его последо-

вателей — Брейвик, расстреляв-
ший норвежский молодежный 
лагерь в 2011-м. И у него немало 
единомышленников: одно вре-
мя возникла даже кампания 
«Унабомбера — в президенты!».

Фильм снят словно по заве-
там Греты Тунберг и представ-
ляет собой иллюстрацию к ее 
главным тезисам. Впечатляют 
картины монстров-бульдозе-
ров, сметающих вековые дере-
вья. Авиалайнер, который ре-
вом будит пугливых зайцев, ка-
жется испускающим зловонные 
пары драконом. Оператор Нэй-
тин Корбин снимает заснежен-
ные пейзажи Монтаны — словно 
гимн слагает Природе, непокор-
ной и вечной. Тед пишет приго-

воры цивилизации под музыку 
Вивальди, и Шарлто Копли со-
вершенно по Станиславскому 
хочет понять внутренние моти-
вы учиненных им убийств. Ко-
нечно, праведный гнев Греты 
Тунберг по идее разделит каж-
дый — вопрос, как всегда, в мето-
дах и последствиях. Финальные 
титры напомнят о трех погиб-
ших и 22 покалеченных — ре-
зультате благих порывов Теда К. 
О чудом спасшемся авиалайне-
ре, где не сработала заложенная 
им бомба, титры не напомнят.

Как трудно в себе разобрать-
ся — размышляет немецкая кон-
курсная трагикомедия «Я твой 
мужчина» Марии Шрадер с Ма-
рен Эггерт в роли сотрудницы 

берлинского музея Пергамон. 
Альма недавно рассталась с 
бойфрендом, живет одна. На по-
мощь одиноким спешит наука: 
ей предлагают прожить три не-
дели с гуманоидом — самообуча-
ющимся роботом Томом. Он 
сконструирован с учетом ее 
сладких грез и должен стать для 
нее идеальным партнером — сде-
лать женщину счастливой. У 
него пугающе безоблачный 
взор и полуулыбка учтивого 
идиота. Тома играет британский 
актер Дэн Стивенс — знакомый 
нам Принц, он же Чудище из 
диснеевского фильма «Красави-

ца и Чудовище», и картина, как 
ясно из фабулы, должна отве-
тить на вопрос, что делает чело-
века человеком.

Сюжетный ход оригинален, 
вытекающие из него ситуации 
парадоксальны и позволяют не 
только посмеяться, но и всерьез 
подумать о том, чего же в сущ-
ности мы хотим от собственной 
жизни — проще говоря, какого 
рожна нам надо. Сценарий 
остроумен, авторы идут по лез-
вию бритвы, счастливо уходя от 
почти неизбежных здесь саль-
ностей. Первые появления тан-
цующего румбу манекена за-
бавны и актерски азартны; его 
первые реплики о том, как важ-
но партнерам калибровать друг 
под друга алгоритмы, вдруг вы-
вернут наизнанку все наши жи-
тейские невзгоды и, как любое 
остранение, заставят покопать-
ся в себе. Идея о роботах, кото-
рые в будущем смогут скрасить 
жизнь одиноких, покажется не 
столь уж безумной. А сам фильм 
станет метафорой нынешнего 
роботизированного Берлинале, 
где авторы не услышат заслу-
женных аплодисментов благо-
дарного зала.

Жю р и  —  е д и н с т в е н н ы й 
участник фестиваля, который 
смотрит фильмы на большом 
экране. Оно впервые сформиро-
вано только из лауреатов «Золо-
того медведя». Пятеро из шести 
его членов наслаждаются филь-
мами в зале — в масках, соблю-
дая дистанцию и под неусып-
ным контролем врачей. Шестой 
— режиссер Мохаммад Расулоф, 
победитель прошлогоднего Бер-
линале, находится под домаш-
ним арестом и прибыть в Герма-
нию не смог — он смотрит и су-
дит дистанционно. Вердикт бу-
дет обнародован 5 марта.  

ПРЕМИЯ  
В США вручили 
«Золотые 
глобусы» 

ПОБЕДА 
КОЧЕВНИКА
Сусанна Альперина

В США в 78-й раз вручили кино-
премию Голливудской Ассоциа-
ции иностранной кинопрессы 
«Золотой глобус». Церемония на 
этот раз прошла в трансляции из 
двух мест одновременно — из 
Нью-Йорка и Лос-Анджелеса. 
Кинокритика и прессу обидеть 
может каждый: накануне вруче-
ния премии в этом году случил-
ся скандал — членов Ассоциации 
обвиняли в коррумпированно-
сти и предвзятости. Тем не менее 
награды были распределены на-
столько ожидаемо, что по обоим 
пунктам никого особо не обви-
нишь.

В номинации «Лучший 
фильм» победила «Земля кочев-
ников» — фильм, получивший 
«Золотого льва» еще на кинофе-
стивале в Венеции в 2020 году. 
Хлоя Чжао взяла «Золотой гло-
бус» и в номинации «Лучшая ра-
бота режиссера». В российский 
прокат, кстати, картина «Земля 
кочевников» выйдет уже 11 мар-
та. А вот «Манк», который был 
лидером по числу номинаций, в 
итоге ничего на «Золотом глобу-
се» так и не получил.

Многие пророчили высокие 
награды анимационному филь-
му Disney и Pixar «Душа». Он 
действительно получил награды 
в номинациях «Лучший анима-
ционный фильм» и «Лучший са-
ундтрек».

Но самое удивительное в 
этом году на премии «Золотой 
глобус» при предсказуемости 
наград в целом — это не просто 
то, что «Минари» победил в но-
минации «Лучший зарубежный 
фильм», но и то, что эта амери-
канская картина вообще туда 
попала. Формально члены Ассо-
циации правы — фильм амери-
канский, но снят корейцем и на 
корейском языке. К слову, на 
«Оскаре» «Минари» в зарубеж-
ные фильмы не определили.

Броским заголовком для це-
ремонии вручения «Золотого 
глобуса» в этом году могло бы 
стать «Джоди Фостер отодвину-
ли на второй план!». Актриса 
сыграла главную женскую роль 
в фильме «Мавританец», а «Зо-
лотой глобус» получила как 
«Лучшая актриса второго пла-
на». Раз уж заговорили об акте-
рах, награду в номинации «Луч-
ший актер в драматическом 
фильме» получил Чедвик Боуз-
ман за работу в картине «Ма 
Рейни: Мать блюза». «Лучшей 
актрисой в драматическом 
фильме» стала Эндра Дэй («Сое-
диненные Штаты против Билли 
Холидэй»). «Лучшей актрисой в 
комедии или мюзикле» призна-
на Розамунд Пайк за роль в 
фильме «Аферистка».

Фильм «Борат 2» получил две 
награды в номинациях «Лучшая 
комедия или мюзикл» и «Луч-
ший актер в комедии или мюзи-
кле» — Саша Барон Коэн. Приз за 
«лучший сценарий» получил Аа-
рон Соркин («Суд над чикагской 
семеркой»). Что касается теле-
визионных номинаций, абсо-
лютных триумфаторов в этом 
году — два. Сериал «Корона» со-
брал награды в номинациях 
«Лучший драматический сери-
ал», «Лучший актер в драмати-
ческом сериале» — Джош 
О’Коннор, «Лучшая актриса в 
драматическом сериале» — 
Эмма Коррин, «Лучшая актриса 
второго плана в сериале, мини-
сериале или телефильме» — 
Джиллиан Андерсон. «Лучшим 
комедийным сериалом» стал 
«Шиттс Крик». «Лучший теле-
фильм или мини-сериал» —  «Ход 
королевы».

Актерские призы распреде-
лились следующим образом: 
Джейсон Судейкис («Тед Лас-
со») — «Лучший актер в комедий-
ном сериале», Кэтрин О’Хара 
(«Шиттс Крик») — «Лучшая ак-
триса в комедийном сериале», 
Марк Руффало («Я знаю, что это 
правда») — «Лучший актер в те-
лефильме или мини-сериале», 
Аня Тейлор-Джой («Ход короле-
вы») — «Лучшая актриса в теле-
фильме или мини-сериале», 
Джон Бойега («Голос перемен») 
— «Лучший актер второго плана 
в сериале, мини-сериале или те-
лефильме».  

АРТ В Москве открылась выставка Бориса Непомнящего 

Роман в рисунках
Наталья Лебедева 

В 
Государственном му-
зее А.С. Пушкина от-
крылась выставка вы-
дающегося мастера 
офорта, художника 
Бориса Непомнящего 
с его иллюстрациями 
к роману «Братья Ка-
рамазовы» Федора 

Достоевского. Эта выставка, по-
священная 200-летию со дня ро-
ждения писателя, — совместный 
проект столичного музея и Нов-
городского музея-заповедника.

Как пояснил директор музея 
Пушкина Евгений Богатырев: 
«Имя Федора Михайловича не 
случайно звучит в нашем музее. 
Его слова на открытии памятни-
ка Пушкину в 1880 году прозву-
чали так ярко, затмив все про-
изнесенное другими оратора-
ми, что их отсвет до сих пор со-
храняется в нашем музее».

Одессит по рождению и нов-
городец с сорокалетним ста-
жем, Борис Непомнящий обла-
дает уникальным философским 
чутьем, помогающим превра-
щать слова в запоминающиеся 
образы. Мало прочитать текст, 
нужно погрузиться в него с го-
ловой, проникнуть в душу авто-
ра, переварить все это внутри 
себя и потом представить зри-
телю. Непомнящий владеет 
этим искусством в совершенст-
ве. Его экслибрисы, трактовки 
образов и событий повести Н. 
В. Гоголя «Записки сумасшед-
шего» и романа Ф. М. Достоев-
ского «Братья Карамазовы» 
давно стали классикой. Вирту-
озное владение рисунком и 
композицией, понимание зна-
чения детали, стремление не к 
внешним эффектам, а к пости-
жению сути того, что изобра-
жается, — вот его секрет появле-
ния произведений значитель-
ных по смыслу и выразитель-
ных по форме. 

К самому сложному, фило-
софски нагруженному и много-
слойному произведению Досто-
евского художник подступался 
несколько раз. Первые четыре 
графических листа, выполнен-
ных в технике цветного офорта, 
появились в 1978 году. Здесь и 
размышление Ивана Карамазо-
ва о Боге, и о «слезе ребенка», и 
о том, что гармоничный мир не-
возможен, если в его основе ле-
жит страдание невинного. Ху-
дожник создает сложное про-
странство, объединяя события, 
протяженные во времени, и раз-
граничивая их, тонко играя све-
том. Вновь в мир «Карамазо-
вых» Борис Непомнящий погру-
зился в 1983 году, создав пор-
треты Федора Павловича, Ива-
на и Алеши. Они возникают из 
тончайших линий-паутинок, 
передавая суть образов, их 
нерв, но при этом оставляя до-
статочную свободу толкования, 
будто предлагая зрителю вклю-

читься в игру и домыслить 
образ.

Самый большой цикл иллю-
страций был создан в 2014—
2015 годах, во время художест-
венного оформления Музея ро-
мана «Братья Карамазовы» в 
Старой Руссе. 29 рисунков — га-
лерея главных персонажей. 
Н а д м е н н ы й  и  н ел юд и м ы й 
Смердяков. Рядом испещрен-
ное морщинами лицо старца 
Зосимы со слегка выпученны-
ми блестящими глазами. Але-
ша, пойманный в минуту мо-
литвы и жаждущий вновь ощу-
тить то чувство умиления, «ра-

нее всегда посещавшее его 
душу после хвалы и славы 
Богу». Невозможно оторвать 
взгляд от пронзительно черных 
глаз самоуверенной и надмен-
ной Катерины Ивановны. Все 
они смотрят на зрителей будто 
сквозь толщу времени, задум-
чиво и пронизывающе. Может 
быть, поэтому персонажи ка-
жутся старше, чем в романе.

На отдельной стене разме-
стились символические образы 
героев. Икона Богоматери с 
младенцем — Алеша Карамазов. 
Искусно граненый графин и 
рюмка отсылают к Федору Пав-

ловичу Карамазову. Иван Кара-
мазов у Непомнящего ассоции-
руется с толстенной газетой 
«Колокол» и небрежно бро-
шенными сверху очками. Тща-
тельно вырисовывает худож-
ник аллегорию Смердякова — 
томик «Вечеров на хуторе близ 
Диканьки», листы чистой бу-
маги, отточенное перо и тяже-
лое пресс-папье с женским ли-
цом. Особое место в творчестве 
художника занимают листы, 
посвященные поэме Ивана Ка-
рамазова «Великий инквизи-
тор». Образы Христа и проти-
востоящего ему Великого ин-

квизитора привлекают трагиз-
мом, интеллектуальной и ду-
ховной силой.

На выставке соединились 
два необъятных мира великого 
писателя-философа и тонкого 
художника, образовав вместе 
взрывную силу, уносящую зри-
теля в глубины «Карамазовых», 
которые вот уже более ста лет 
дают пищу для ума и сердца лю-
дям, думающим о мире, Боге и 
человеке.  

А К Ц Е Н Т

Иван Карамазов у Непомнящего 
ассоциируется с толстенной газетой 
«Колокол» и брошенными сверху очками

Поклонники Земфиры ждут, что она вернется на сцену, хотя 
певица и сообщила, что больше не планирует ездить в туры. 

«Бордерлайн» мог 
бы стать релизом 
года, но стал 
просто хорошей, 
профессиональ-
ной работой

Немецкий фильм «Я твой мужчина» 
— смешной, но серьезный разговор 
о реальном и несбыточном.

— Смотрите фоторепортаж 
с выставки на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Самый большой цикл иллюстраций Бориса Непомнящего к «Братьям Карамазовым»  был создан в 2014—2015 годах — галерея из 29 рисунков. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Ф
О

Т
О

Р
Е

П
Р

О
Д

У
К

Ц
И

Я
 С

Е
Р

Г
Е

Я
 К

У
К

С
И

Н
А

Ф
О

Т
О

Р
Е

П
Р

О
Д

У
К

Ц
И

Я
 С

Е
Р

Г
Е

Я
 К

У
К

С
И

Н
А

Персонажи романа смотрят на зрителей будто сквозь толщу времени и, может, поэтому они кажутся старше, чем у Достоевского.
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«Земля кочевников» Хлои Чжао 
ожидаемо получила награду 
в номинации «Лучший фильм».
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
Мария Ласицкене 
завершила зимний сезон 
прыжками под музыку

На высокой 
ноте

Анна Козина

Трехкратная чемпионка мира Мария Ласицкене и се-
ребряный призер ЧМ 2019 года Михаил Акименко ста-
ли победителями Кубка Москвы по прыжкам в высоту 
под музыку.

Ласицкене выиграла турнир с результатом 1,94 м. 
Второе место заняла Кристина Королева (1,91), тре-
тье — Мария Кочанова (1,88). Оставшись в секторе 
одна, Мария попыталась улучшить свой личный ре-
корд нынешнего сезона — 2,00 м, с которым она побе-
дила на «Битве полов». Ласицкене установила планку 
на высоте 2,01 м. Две попытки не удались, а от третьей 
спортсменка отказалась, так как, еще штурмуя высо-
ту 1,94 м, почувствовала неприятные ощущения в 
толчковой ноге. 

Акименко также не смог повторить или превзойти 
свой лучший прыжок в сезоне на 2,31 м, который он 
показал и на смешанном турнире «Битва полов» в 
конкуренции с Ласицкене, и на февральском чемпио-
нате России в помещении. Под музыку Михаил пока-
зал результат 2,28 м. Вторым стал Даниил Цыплаков, 
третьим — Никита Курбанов (оба — 2,24). Бронзовый 
призер ЧМ-2019 Илья Иванюк снялся по ходу сорев-
нований из-за травмы.

К сожалению, для наших лучших прыгунов в высо-
ту это был последний старт сезона. Чемпионка мира 
Анжелика Сидорова ушла в отпуск еще раньше — 21 
февраля, после того как выиграла всероссийский фе-
стиваль прыжков с шестом в Москве и вернула себе 
лидерство в мировом рейтинге, перелетев планку на 
высоте 4,90 метра.

Главный зимний старт — чемпионат Европы в поме-
щении в польском городе Торунь, стартующий 5 мар-
та, — пройдет без россиян. Международная ассоциа-
ция легкоатлетических федераций (World Athletics) 
не выдала нашим спортсменам нейтральный статус. 
Как сообщила пресс-служба Всероссийской федера-
ции легкой атлетики (ВФЛА), вопрос допуска с боль-
шой долей вероятности будет рассмотрен на Совете 
WA 17—18 марта.

— Без зарубежных стартов, без конкуренции мне 
очень тяжело находить мотивацию, — призналась Ла-
сицкене журналистам. — Но наша легкая атлетика не 
сдается. Опустить руки — это самое последнее дело. 
Мы будем бороться.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Назван состав сборной 
России на ЧМ-2021

Сюрпризы 
скользкого льда

Николай Долгополов

Точно в час назначенный Всероссийский тренерский 
совет выдал свои четкие рекомендации по составу 
сборной России, отправляющейся на мировое первен-
ство в Стокгольм. После воскресного финала Кубка 
России состав этот сомнений не вызывает.

Благодаря удачным выступлениям на официальных 
турнирах Международного cоюза конькобежцев в не-
далеком доковидном прошлом наша команда в швед-
ской столице будет самой представительной. 

Но начнем с 
мужского одиноч-
ного катания — 
единственного вида 
программы, где Рос-
сия представлена 
двумя участниками. 
Это Михаил Коляда 
и, главный сюр-
приз, 17-летний Ев-
гений Семененко, 
как раз и победив-
ший на Кубке стра-
ны. Его каскад из 
четверного и трой-
ного тулупов, два 
тройных акселя, 
четверной сальхов 
не могли не впечат-
лить судей и членов Тренерского совета. Женя пришел 
в фигурное катание по нынешним меркам довольно 
поздно — в пять с половиной лет. Тренировался у из-
вестных наставников Светланы Французовой и Олега 
Татаурова. Но все «фигурные» дороги в Питере ведут к 
Мишину. У Алексея Николаевича, которому 8 марта ис-
полнится 80, и его жены Татьяны Николаевны, и трени-
руется юниор. Показательно или нет, но одну из своих 
программ Женя посвятил своему тезке — самому зна-
менитому ученику Мишина Евгению Плющенко.

У женщин (во всех видах фамилии приводятся в ал-
фавитном порядке) в Стокгольм отправятся Трусова 
Александра, Туктамышева Елизавета и Щербакова 
Анна. 

Парное катание: Бойкова Александра — Козловский 
Дмитрий, Мишина Анастасия — Галлямов Александр, 
Тарасова Евгения — Морозов Владимир. 

Танцы на льду: Загорски Тиффани — Гурейро Джона-
тан, Синицина Виктория — Кацалапов Никита, Степа-
нова Александра — Букин Иван.  

ХОККЕЙ В Континентальной хоккейной лиге стартует плей-офф

Шайбы навылет
Илья Соболев

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге начинается 1/8 фи-
нала плей-офф. Специально 

для «РГ» расклады во всех восьми 
парах прокомментировал чемпи-
он мира, олимпийский призер, а 
ныне тренер Андрей Николишин.

Западная конференция

СКА Москва (1-е место 
в конференции) — 
«Спартак» Москва (8)

Результаты регулярного чем-
пионата соответствуют тем рас-
кладам, которые есть на сегод-
няшний день. ЦСКА более ста-
бильная, укомплектованная, бо-
лее целостная команда. «Спар-
так», как обычно, может сыграть 
на кураже. У них неплохие легио-
неры, неплохая игра в большин-
стве, но решающее значение бу-
дет иметь вратарская линия. Это 
проблемная точка как у одних, 
так и у других.

СКА Спб (2) — 
«Динамо» Минск (7)

О СКА сложно что-то сказать. 
Очень противоречивая команда, 
начиная от игроков, заканчивая 
тренерами. У руля у них, такое 
ощущение, только массажисты не 
стояли. Пока это команда-загад-
ка. А Минск мне импонирует. Они 
интересно, быстро, активно игра-
ют. Другое дело, что нет большого 
количества исполнителей. Но ко-
манда может преподнести сюр-
приз.

«Динамо» Москва (3) — 
«Северсталь» Череповец (6)

Это может стать проблемой 
как для «Северстали», так и 

для самих динамовцев. Разин — 
разнообразный тренер, у него 
насчет «Динамо» есть заготов-
ки, и он всегда против них хо-
рошо играет. Думаю, «Север-
сталь» будет нейтрализовы-
вать первое звено, у нее есть 
кем это делать. А все, что даль-
ше: у Череповца очень бы-
страя, мобильная и уверенная 
в себе команда. «Динамо» бу-
дет нелегко.

«Локомотив» Ярославль (4) — 
«Йокерит» Хельсинки (5)

Отдам предпочтение ярос-
лавцам. У них более ровная ко-
манда, играла без спадов. Все 
игры «Локо» проведет дома, это 
тоже важный фактор («Йоке-
рит» не сможет играть в Фин-
ляндии из-за коронавирусной 

ситуации. — Прим. «РГ».). У фин-
нов было слишком много про-
блем в этом году и с составом, и 
с игрой. Вратарская линия не-
достаточно надежная, чтобы 
конкурировать в плей-офф.

Восточная конференция

«Ак Барс» Казань (1) — 
«Торпедо» 
Нижний Новгород (8)

У Казани все звенья ровные, 
хотя выделяются Стефан Да 
Коста и Найджел Доус, кото-
рые всей карьерой своей дока-
зали, что знают, как играть в 
плей-офф. Другое дело, что у 
Нижнего очень специфическая 
команда. Они играют в совре-
менный, быстрый, атакующий, 
бесшабашный хоккей и очень 

креативный. Единственное, с 
вратарями у них непростая си-
туация. 

«Авангард» 
Омск (2) — «Автомобилист» 
Екатеринбург (7)

«Автомобилист» скорее аут-
сайдер, но ему есть чем удивить. 
Есть вратарь, который не раз 
классно играл в плей-офф, есть 
мастеровитое нападение с лиде-
ром Дацюком, который прошел 
огонь и воду. Вот только оборона 
посредственная. «Авангард» — 
предсказуемая, прямолинейная 
команда. И вариативность со-
перника может стать для Омска 
проблемой.

«Металлург» 
Магнитогорск (3) — 
«Барыс» Нур-Султан (6)

Для меня одна из самых не-
предсказуемых пар. «Магнитка» 
не показывает результативного 
хоккея, всю «регулярку» она в 
основном хандрила, искала свою 
игру. Хотя под конец «Металлург» 
немного разошелся, Сергей Мо-
зякин вернулся в состав. «Барыс» 
почти полностью состоит из леги-
онеров, и вот от того, насколько 
эти легионеры хотят играть в 
плей-офф, будет многое зависеть. 

«Салават Юлаев» Уфа (4) — 
«Трактор» Челябинск (5)

Если судить по «регулярке», 
Уфа должна проходить «Трак-
тор», хоть челябинцы мне очень 
импонируют. Суммарное мастер-
ство «Салавата» и разнообразие 
в игре преобладают над тем, что 
есть у «Трактора». «Трактор» мо-
жет попытаться сыграть систем-
но, закрыться, вратари у них тер-
пеливые. Но юлаевцы должны 
быть сильнее за счет хорошей ре-
зультативности, игры в атаке, 
большинства.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 марта, вторник
«Матч ТВ»
19.30 «Авангард» — «Автомоби-

лист».

КХЛ ТВ
19.30 «Динамо» Мск — «Север-

сталь».

КХЛ HD
17.00 «Металлург» — «Барыс».

19.30 СКА — «Динамо» Мн.

Противостояние ЦСКА — «Спартак» — 
одно из самых принципиальных 
в 1/8 финала плей-офф КХЛ.

Евгений Семененко признался, что не думал о борьбе за место 
в сборной. Может, это и помогло сосредоточиться на прокатах.

Прокаты Евгения 
Семененко 
в финале Кубка 
России удивили 
и впечатлили. 
Именно ему 
досталась путевка 
в Стокгольм
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Наша команда 
прибыла 
на Кубок мира 
в Нове-Место

НАСТРОЙТЕ 
ПРИЦЕЛ
Анна Бекетова

Сборная России по биатлону 
вчера прибыла в Чехию, где с 4 
по 14 марта пройдут восьмой и 
девятый этапы Кубка мира.

Как сообщает пресс-служба 
Союза биатлонистов России 
(СБР), Карим Халили и Кирилл 
Стрельцов не летели с коман-
дой, так как тренировались в 
Европе, и присоединятся к 
сборной в Нове-Место.

Всего в состав нашей сбор-
ной вошли 12 спортсменов. У 
мужчин это Евгений Гараничев, 
Матвей Елисеев, Эдуард Латы-
пов, Александр Логинов, Карим 
Халили и Кирилл Стрельцов, 
заменивший в составе Антона 
Бабикова. Старший тренер 
мужской сборной Юрий Ка-
минский назвал участников 
трех последних кубковых стар-
тов, в том числе заключитель-
ного этапа в шведском Эстер-
сунде (19—21 марта), сразу по-
сле чемпионата мира. У жен-
щин выступят Татьяна Акимо-
ва, Ирина Казакевич, Ульяна 
Кайшева, Лариса Куклина, 
Светлана Миронова, Евгения 
Павлова.

Напомним, что на недавнем 
мировом первенстве, прохо-
дившем в словенской Поклюке, 
россияне завоевали всего одну 
медаль. Халили, Елисеев, Логи-
нов и Латыпов взяли «бронзу» 
в эстафете. В медальном зачете 
мы поделили седьмую строчку 
со сборными Украины и Бела-
руси. А безусловными лидера-
ми были норвежцы с 14 награ-
дами (7 золотых, 3 серебряных 
и 4 бронзовых).

Норвегия — первая и в ме-
дальном зачете Кубка мира 
(28–19–15). Далее идут Фран-
ция (8–10–9) и Швеция (6–10–
10). Наши биатлонисты на чет-
вертом месте (3–0–2).

Между тем россиянин Денис 
Иродов выиграл спринт среди 
юношей на первенстве мира в 
австрийском Обертиллиахе. 
Для Иродова эта вторая победа 
после лучшего финиша в инди-
видуальной гонке.  

ФУТБОЛ 

Головин 
сравнялся
по набранным
очкам 
с Неймаром

РАЗДАЕТ
И ЗАБИВАЕТ
Сергей Литвинов

Полузащитник «Монако» Алек-
сандр Головин успешно вышел 
на замену в матче 27-го тура 
чемпионата Франции дома про-
тив «Бреста».

Выйдя на поле на 59-й мину-
те, россиянин отметился голе-
выми передачами на Стефана 
Йоветича и Кевина Фолланда. 
Монегаски выиграли 2:0, одер-
жав десятую победу в послед-
них 12 встречах в националь-
ном первенстве. В турнирной 
таблице чемпионата Франции 
«Монако» идет на четвертом 
месте с 55 очками. Впереди 
только «Лион» (56), «ПСЖ» 
(57) и «Лилль» (58).

Что касается непосредствен-
но статистики Головина, то 
Александр сравнялся с одним 
из лучших футболистов мира 
Неймаром («ПСЖ») по системе 
«гол+пас» в нынешнем розыг-
рыше «Лиги 1». У обоих в акти-
ве по 10 очков: Головин забил 
четыре мяча и отдал шесть го-
левых передач, а Неймар наобо-
рот (6+4). 

Тем временем полиция аре-
стовала экс-президента «Бар-
селоны» Хосепа Марию Барто-
меу, исполнительного директо-
ра Оскара Грау и главу юриди-
ческого отдела клуба Романа 
Гомеса Понти. 

В «Барселоне» подтвердили, 
что обыски и задержания свя-
заны с деятельностью службы 
мониторинга социальных се-
тей. «Барселона» выражает 
свое глубочайшее уважение к 
существующей судебной про-
цедуре и принципу презумпции 
невиновности лиц, затронутых 
в этом расследовании», — гово-
рится в заявлении «сине-грана-
товых». 

Бартомеу был уволен из 
«Барселоны» осенью прошлого 
года. Функционер столкнулся с 
критикой на фоне неудачных ре-
зультатов и стремления лидера 
и капитана команды Лионеля 
Месси покинуть каталонцев.  

СНОУБОРД Дмитрий Логинов стал трехкратным 
чемпионом мира за год до Олимпиады-2022

Гигант слалома

Сергей Сокольский

В 
словенской Рогле про-
х о д и т  ч е м п и о н а т 
мира по параллель-
ным видам сноуборда. 
Сегодня спортсмены 
будут соревноваться 
в параллельном сла-
ломе, а накануне со-
стоялись старты в его 

«гигантском» аналоге, входя-
щем в олимпийскую программу. 
По его итогам россияне собрали 
полный медальный комплект. 
«Золото» взял Дмитрий Логи-
нов, «серебро» — София Надыр-
шина, а «бронзу» — Андрей Со-
болев.

Два года назад в американ-
ском Парк-Сити Дмитрий Логи-
нов произвел настоящий фурор, 
став в свои 19 лет самым моло-
дым чемпионом планеты в исто-
рии сноуборда. Причем Логи-
нов выиграл в обоих видах про-
граммы. Но тогда его знали 
лишь как очень талантливого 
юниора, а в Роглу Логинов прие-
хал уже в статусе лидера общего 
зачета Кубка мира в параллель-
ных дисциплинах и звезды, го-
товой защищать свой чемпион-
ский титул. В «гиганте» Дима 

справился со своей задачей бле-
стяще. В полуфинале Логинов 
был быстрее своего соотечест-
венника, Соболева, а в финале 
его соперником, как и в Парк-
Сити, стал итальянец Роланд 
Фишналлер. В решающем заезде 
Дмитрий опередил соперника 
всего на сотую секунды и стал 
трехкратным чемпионом мира.

Кстати, любопытный факт: в 
рамках Кубка мира Логинов по-
беждает не так уж и часто. За че-
тыре сезона на этапах этих со-
ревнований он выигрывал всего 
четыре раза. Причем дважды на 
российском этапе в Банном, со-
стоявшемся три недели назад. 
Но главное, что к основным 
стартам Дима умеет подвести 
себя в полной боевой готовно-
сти.

Нельзя не порадоваться от-
дельно за Софию Надыршину. 
Она совсем немного уступила в 
финале немке Селине Йорг, но у 
россиянки все впереди, ведь ей 
всего 17 лет.

За счет чего наши ребята до-
бились успехов, корреспонден-
ту «РГ» рассказал президент 
Федерации сноуборда России 
Денис Тихомиров.

Два года назад Дмитрий Ло-
гинов был всего лишь многоо-
бещающим юниором, а те-
перь приехал в качестве одно-
го из фаворитов. Это обстоя-
тельство на него как-то да-
вило?

ДЕНИС ТИХОМИРОВ: Об этом, конеч-
но, лучше у него спросить, но со 
стороны не скажешь, что на 

него что-то давило или влияло. 
Дима очень скромный молодой 
человек. Который ко всему от-
носится спокойно, адекватно. 
Тем не менее он действительно 
уже вершит историю, став трех-
кратным чемпионом мира. У 
нас в России трехкратных еще 
не было. 

Согласны, что успех Логинова 
ценен еще тем, что достиг-
нут в олимпийской дисципли-
не всего за год до старта Игр-
2022?

ДЕНИС ТИХОМИРОВ: У ребят сильная 
команда. Кто-то после этих 
успехов Логинова оскалится, 
добавит в работе. Надеюсь, 
Олимпиада состоится и мы там 
выступим в полную силу. Но и 
любой чемпионат мира сам по 
себе — престижное соревнова-
ние для сноубордической се-
мьи.

В полуфинале Логинову про-
тивостоял Андрей Соболев...

ДЕНИС ТИХОМИРОВ: Этот заезд был 
для нас, наверное, наименее 
волнителен. Соболев очень здо-
рово выглядел, все об этом гово-
рили. Ну да, он шел по более 
сложной, красной трассе, но 

уступил всего семь сотых. Как 
мне показалось, сам Андрей 
немножко расстроился. Если бы 
ехал по синей, то, наверное, мог 
сегодня и выиграть.

Как и два года назад, в финале 
Дмитрий Логинов сражался с 
Роландом Фишналлером...

ДЕНИС ТИХОМИРОВ: Опять Фишнал-
лер, да. Два года назад было 
тоже волнительно, но попроще, 
как мне кажется. Сейчас Логи-
нов победил на классе. В одном 
моменте он немного ошибся, но 
догнал же и выиграл, пусть все-
го одну сотку.

Немного до золотой медали не 
хватило Надыршиной... 
Обидно?

ДЕНИС ТИХОМИРОВ: Соня Надырши-
на только набирается опыта, у 
нее все впереди. Она здорово 
ехала в финале. Вообще Надыр-
шина очень внимательно отно-
сится к корректировкам, кото-
рые вносят тренеры. Ну, сегодня 
ей немножко не хватило. Места 
сегодня распределились по 
классу.   

В финале Дмитрий Логинов 
опередил соперника всего 
на одну сотую секунды.

А К Ц Е Н Т

Денис Тихомиров: Логинов очень скром-
ный молодой человек. Но он уже вершит 
историю. Никогда у России не было трех-
кратного чемпиона мира в сноуборде
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